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Потребительские цены выросли

Потребительские цены в Воронежской области за 11 
месяцев выросли на 13,3%, в ноябре — на 0,9%. В нояб-
ре по сравнению с октябрем рост цен на продукты пи-
тания (без алкогольных напитков) в области составил 
1%, с начала года — 17%. По группе продовольствен-
ных товаров максимальное повышение цен за январь-
ноябрь отмечено на рис, мед, печенье и тушеную говя-
дину (в 1,5 раза). Кроме того, существенно подорожа-
ли хлеб и булочные изделия из пшеничной муки 1 и 2 
сортов, мука и соль (в 1,3 — 1,4 раза). За этот же пери-
од значительно снизились цены на лимоны, белокочан-
ную капусту и репчатый лук (на 26,4%– 40%). Тарифы 
на платные услуги, оказываемые населению, за ноябрь 
повысились на 0,6%, с начала года — на 16,2%. Стоимость 
минимального набора продуктов питания в Воронеже в 
ноябре текущего года возросла на 14,6% по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года и составила 1 
тыс. 986 рублей.

«ЮгоВосток Транстелеком» увеличил доходы
ЗАО «Юго-Восток Транстелеком» (торговая марка 

«ТТК — Юго-Восток») в январе-сентябре 2008 года уве-
личило доходы от всех видов деятельности на 13% по 
сравнению с аналогичным периодом 2007 года — до 172 
млн рублей. Доходы от оказания услуг связи превыси-
ли 110 млн рублей (рост на 12%). Рост доходов напря-
мую связан с активным строительством сетей связи и 
расширением клиентской базы «ТТК — Юго-Восток». 
В зоне ответственности компании также идет активная 
реализация услуг международной и междугородней те-
лефонной связи. За 9 месяцев компания подключила бо-
лее 250 корпоративных клиентов, среди которых ОАО 
«Лебединский горно-обогатительный комбинат», ЗАО 
«СофтЛайн Трейд», ОАО «Лебедянский» и другие.

ЗАО «Юго-Восток Транстелеком» образовано в 1999 
году и является представителем компании «Трансте-
леком» в Воронежской, Липецкой, Белгородской, Там-
бовской, Курской, Саратовской и Пензенской областях. 
Протяженность участка волоконно-оптической линии 
связи, обслуживаемого ЗАО «Юго-Восток Транстеле-
ком», составляет 2,241 тыс. км. ЗАО «Компания Тран-
стелеком» основано в 1997 году и эксплуатирует собс-
твенную волоконно-оптическую сеть связи протяжен-
ностью более 53 тыс. км и пропускной способностью 50 
Гбит/с. Сеть проложена вдоль железных дорог страны, 
имеет более 1000 узлов доступа во всех регионах Рос-
сии и соединяет Европу и Азию. Единственным акци-
онером компании является ОАО «Российские желез-
ные дороги».

Животноводы освоили по нацпроекту 
«Развитие АПК» 3 млрд руб.

Животноводческие хозяйства Воронежской облас-
ти, работающие в рамках нацпроекта «Развитие АПК», 
в январе-ноябре текущего года освоили более 3,1 млрд 
рублей, в том числе 2,7 млрд рублей кредитных средств. 
Средства пошли на строительство, реконструкцию и мо-
дернизацию ферм, приобретение современного обору-
дования для оснащения животноводческих комплек-
сов и закупку племенного поголовья. Всего с начала ре-
ализации нацпроекта на ускоренное развитие живот-
новодства в регионе направлено 6,8 млрд рублей. Объ-
емы молока за 10 месяцев в среднем по области возрос-
ли на 3,4%, а в сельхозпредприятиях, реализующих ин-
вестиционные проекты, производство молока возросло 
на 19%. За 10 месяцев 2008 года в хозяйствах произве-
дено 55,1 тыс. тонн мяса скота и птицы, что на 18% боль-
ше, чем в прошлом году.

Нововоронежская АЭС увеличила 
выработку на 11,7%

Нововоронежская атомная электростанция (Воронеж-
ская область) в январе-ноябре 2008 года выработала 11 
млрд 628 млн кВт. ч электроэнергии, что на 11,7% боль-
ше, чем за аналогичный период прошлого года. В нояб-
ре выработка составила 1 млрд 105 млн кВт. ч электро-
энергии, план выполнен на 93,6%. Условия и пределы 
безопасной эксплуатации энергоблоков станции не на-
рушались, радиационные выбросы находились в преде-
лах допустимых контрольных уровней. Средние значе-
ния радиационного фона в населенных пунктах 30-ки-
лометровой зоны вокруг АЭС соответствовали уровню 
естественных фоновых значений, характерных для Цен-
тральноевропейской части России. В 2008 году Новово-
ронежская АЭС планирует выработать 12 млрд 848 млн 
кВт. ч электроэнергии. В 2007 году станция снизила про-
изводство на 18% по сравнению с показателем 2006 го-
да — до 11 млрд 318,1 млн кВт. ч.
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РСПП объединение работодателей 
воронежской области

информирует

Налоговики Воронежской области 
увеличили перечисления в бюджеты

Налоговые органы Воронежской области за 10 меся-
цев 2008 года перечислили в бюджеты всех уровней 37,3 
млрд рублей, что на 7,9 млрд рублей больше, чем за ана-
логичный период прошлого года. Таким образом, пере-
числения в бюджеты в январе-октябре возросли на 27%. 
Перечисления в федеральный бюджет за отчетный пе-
риод увеличились на 6,8% — до 10,9 млрд рублей. При 
этом поступления в консолидированный бюджет облас-
ти выросли на 37,1% — до 26,4 млрд рублей, в том числе 
в собственный бюджет области — на 44,8%, до 18,9 млрд 
рублей, в муниципальные бюджеты — на 21%, до 7,5 мл-
рд рублей. В государственные внебюджетные фонды за 
10 месяцев направлено 13,3 млрд рублей, что на 30,4% 
больше, чем за январь-октябрь прошлого года.

Увеличен урожай подсолнечника
Сельхозпроизводители Воронежской области в 2008 

году собрали 721,4 тыс. тонн подсолнечника, что на 
16,8% больше, чем в 2007 году. Средняя урожайность 
составила 15,7 центнера с гектара. Наибольшая урожай-
ность подсолнечника достигнута в Аннинском райо-
не — 22,4 центнера с гектара, Хохольском районе — 22 
центнера с гектара, в Лискинском районе — 21,8 цен-
тнера с гектара. По производству подсолнечника Во-
ронежская область занимает третье место среди реги-
онов России. Впереди нас только регионы юга России 
— Краснодарский край и Ростовская область. Кроме 
того, в этом году получено 3,5 млн тонн сахарной свек-
лы, при урожайности 361 центнер с гектара. Как сооб-
щалось, в этом году в Воронежской области собран ре-
кордный урожай зерновых — 4,6 млн тонн, что в 2 раза 
больше, чем в прошлом году.

С Нового года тарифы  
на коммунальные услуги вырастут

Тарифы на коммунальные услуги для населения Во-
ронежской области с нового года вырастут в среднем на 
25%. С будущего года Воронеж переходит на стопро-
центную оплату услуг ЖКХ населением. Конкретный 
рост тарифа на электроэнергию для городского населе-
ния установлен в размере 26,75%, что в денежном вы-
ражении составляет 1 рубль 99 копеек за 1 кВт·ч. Сель-
ское население будет оплачивать электроэнергию по 
тарифу, составляющему 0,7 от тарифа городского на-
селения, то есть 1 рубль 03 копейки. Рост средней роз-
ничной цены на газ для населения Воронежской облас-
ти составит 25%. С 1 января цена повысится только на 
13%, а с 1 июля еще на 12%. Для промышленных пот-
ребителей цена на газ в среднем вырастет на 22%. По-
вышение тарифов на тепловую энергию установлено в 
среднем по области в размере 25%, по городу — 24,6%. 
По Воронежской области предельный индекс роста та-
рифов организаций коммунального комплекса на услу-
ги водоснабжения и водоотведения установлен в разме-
ре 25,7%, на услуги в сфере утилизации ТБО — 15,4%. 
Предельные индексы изменения размера платы жите-
лей области за коммунальные услуги составят от 120 до 
156%. Предельный индекс изменения размера платы за 
жилое помещение установлен в размере 114,2%. В бу-
дущем году на субсидирование услуг ЖКХ админист-
рация области направит 500 млн рублей, городская ад-
министрация — 300 млн рублей. По закону, если про-
цент совокупного дохода, который семья тратит на ус-
луги ЖКХ, превышает 22%, то она имеет право на суб-
сидии. Для жителей города этот порог будет снижен до 
15%, а для одиноких пенсионеров — до 10%.

ГСК «Югория» застраховала 
имущество производителя муки

ОАО «Государственная страховая компания 
«Югория» заключило договор страхования имущест-
ва с ОАО «Народненский крупозавод» (Воронежская 
область). Объекты недвижимости и имущество (кот-
лы, подстанции, фильтры, насосы) завода застрахованы 
по полному пакету рисков, включающему страхование 
от пожара, взрыва, противоправных действий третьих 
лиц, стихийных бедствий. Страховая сумма составила 
52,9 млн рублей. ОАО «Народненский крупозавод» — 
одно из крупнейших в Воронежской области предпри-
ятий — производителей ржаной и пшеничной муки. СК 
«Югория» основана в 1997 году. Единственным акци-
онером компании является Ханты-Мансийский авто-
номный округ. Компания вправе осуществлять деятель-
ность по 18 видам страхования и перестрахованию. По 
итогам 2007 года СК «Югория» заняла 17-е место по 
величине активов в рэнкинге «Интерфакс-100. Круп-
нейшие страховые компании России».
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В наши дни ситуация 
изменилась. Чтобы 
рабочие профессии 
не попали в «Крас-

ную книгу», вырабатывает-
ся множество стратегий и 
тактик. Большинство из них 
сводится к необходимости 
повышать престиж рабочих 
профессий среди молодежи 
различными способами. Го-
ворить об эффективности 
этих методик трудно, ведь 
результат, точнее, его от-
сутствие налицо: кадровый 
голод рабочих специальнос-
тей лишь усиливается. Но 
это скорее научный подход 
к обсуждению проблемы. А 
что, если взглянуть на него 
с другой, простой, челове-
ческой стороны? Попробу-
ем. Известно, что каждому 
человеку необходимо пос-
тоянное признание, уваже-
ние. У каждого из нас при-
сутствует потребность в за-
воевании статуса, внимания, 
славы. Удовлетворение же 
этих потребностей и порож-
дает чувство уверенности в 
себе, чувство собственной 
значимости, силы, адекват-
ности; чувство, что мы по-
лезны и необходимы в этом 
мире. Материальная моти-
вация, бесспорно, важна, 
но она не всегда достаточ-
на. И это особенно заметно 
при проведении конкурсов, 
проводимых для испытания 
профессиональных качеств 
специалистов той или иной 
сферы. Областной конкурс 
профессионального мас-
терства «Золотые руки — 
2008», ставший в Воронеже 
традиционным, наглядное 
тому подтверждение. Схема 
проведения конкурса тако-
ва: сначала непосредствен-
но на предприятии путем 
соревнования выбирают-
ся представители для учас-
тия в финальном конкур-
се. Финалистами конкурса 
могут стать не только рабо-
чие предприятий области, 
но и учащиеся начальных 
и средних профессиональ-
ных учебных заведений. В 
этом году в конкурсе приня-
ли участие 135 человек.

20 ноября 2008 года.  
День первый

Первый этап конкурса ус-
пешно завершен на несколь-
ких воронежских предпри-
ятиях, при этом он оставил 
множество положитель-
ных эмоций у участников и 
вдохновил организаторов с 
новыми силами продолжать 
начатое дело. 20 ноября со-
стоялось долгожданное фи-
нальное состязание конкур-
са среди ста тридцати пяти 
профессионалов, прошед-
ших жесткий отбор.

Этот день изначально обе-
щал стать заметным. В ито-

ге он действительно сложил-
ся как одно большое событие 
общегородского масштаба. 
Ведь финальное соревнова-
ние проходило на четырех 
площадках одновременно. 
На базе Воронежского госу-
дарственного колледжа про-
фессиональных технологий, 
экономики и сервиса состя-
зались токари и фрезеровщи-
ки. В Профессиональном ли-
цее № 4 собрались электро-
монтеры по обслуживанию 
промышленного оборудо-
вания. Электросварщики и 
монтажники санитарно-тех-

нических систем и оборудо-
вания соревновались в сво-
их профессиях в Професси-
ональном лицее № 7.

В этом году рамки кон-
курса, как и обещал губер-
натор Владимир Кулаков, 
расширены. Помимо того, 
что увеличилось число но-
минаций, в списке сорев-
нующихся появилась и но-
вая специальность — опера-
тор станков ЧПУ. Состяза-
ние между представителя-
ми этой профессии прошло 
на базе Воронежского госу-
дарственного технического 
университета.

К сожалению, охватить 
весь объем конкурса в од-
ном материале невозмож-
но, поэтому остановимся 
подробнее на состязании 
по профессиям «токарь» (в 
этом году участвовало 32 че-
ловека) и «фрезеровщик» 
(19 участников). Суть кон-
курса для них заключалась в 
необходимости изготовить 
за контрольное время ка-

чественную деталь и отве-
тить на вопросы из теорети-
ческой части. В напутствие 
конкурсантам было сказано 
немало приятных ободряю-
щих слов.

Так, председатель жюри, 
начальник отдела Главно-
го управления по промыш-
ленности, транспорту, свя-
зи и инновациям Воронеж-
ской области Иван Павель-
ев обратился к присутству-
ющим со следующими сло-
вами: «Говорят, что уро-
вень нашей жизни зависит 
от того, как мы работаем. 
Та продукция, которую из-
готавливают предприятия, 
представленные на сегод-
няшнем конкурсе, поисти-
не уникальна. Она сделана 
руками и интеллектом рабо-
чих и инженеров и широко 

известна не только в преде-
лах нашего региона, но и по 
всей России. Вами гордит-
ся область. И сегодня в кон-
курсе будут участвовать са-
мые лучшие представители 
этих предприятий».

В целом же, как отмети-
ли организаторы конкурса, 
общая атмосфера меропри-
ятия, по сложившейся тра-
диции, больше напоминала 
не конкурс, а праздник про-
фессионального мастерства, 
на котором ощущалась лю-
бовь к своей профессии как 
среди участников, так и сре-
ди членов жюри. Стоит от-
метить, что подобные кон-
курсы всегда дают возмож-
ность молодым участни-
кам перенять опыт у стар-
ших коллег. В этот раз под-
держать конкурсантов при-
шел гость мероприятия, ве-
теран труда Воронежско-
го механического завода 
Юрий Овсянников. Юрий 
Васильевич отметил, что 
участие молодых специа-

листов в этом конкурсе дает 
им некоторые преимущес-
тва, которые могут приго-
диться при трудоустройс-
тве. Юрий Васильевич по-
желал конкурсантам «не ос-
танавливаться на достигну-
тых успехах, чаще участво-
вать в подобных конкурсах, 
ведь это огромный вклад в 
дело пропаганды рабочих 
специальностей».

Еще одним нововведе-
нием конкурса в этом году 
стало наличие свидетельс-
тва установленного образ-
ца от оргкомитета, которое 
вручается каждому участ-
нику. Вот что по этому по-
воду сказал председатель 
жюри Иван Павельев: «Де-
ло в том, что специфика на-
шей сегодняшней жизни та-
кова, что если человек ре-

шить сменить место работы, 
для предъявления на новом 
предприятии у него ничего 
нет, кроме записи в трудо-
вой книжке. А свидетельс-
тво, которое говорит, что 
он один из лучших на пред-
приятии, принимал участие 
в областном конкурсе про-
фмастерства, уж даст какие-
то преимущества при трудо-
устройстве».

Бытует мнение, что по-
добные конкурсы носят 
чисто формальный харак-
тер, проводятся «для га-
лочки» в официальных до-
кументах. Возможно, такое 
мнение и имеет право на су-
ществование, но только сре-
ди тех, кто ни разу не общал-
ся непосредственно с участ-
никами конкурса. У коррес-
пондента «Промышленных 
вестей» такая возможность 
была. Вывод напрашивает-
ся один. Участие в конкурсе 
«Золотые руки» — это еще 
один шанс получить достой-
ное признание, профессио-

нальное. Ведь самой значи-
мой для настоящего профес-
сионала в своем деле явля-
ется оценка, в первую оче-
редь, его коллег. В конкурсе 
профмастерства «Золотые 
руки», проводимом уже чет-
вертый год, оценка произво-
дится именно профессиона-

лами. Поэтому, хорошо зная 
требовательную беспри-
страстность, с которой оце-
нивают конкурсантов, лег-
ко сделать вывод, что это со-
ревнование по природе сво-
ей не может иметь формаль-
ный характер.

21 ноября 2008 года.  
День второй

Конкурсные испытания 
остались во вчерашнем дне. 
В кинозале «Космос» для 
торжественной церемонии 
награждения победителей 
собрались все участники и 
их сопровождающие. В до-
стойный список победите-
лей по результатам конкур-
са вошло тридцать восемь 
человек. Но конкурс «Зо-
лотые руки», несмотря на 
то, что уже приобрел статус 
традиционного в нашей об-
ласти, с каждым годом рас-
ширяет рамки награждения 
победителей. Помимо того, 
что они оценивались по ра-
нее введенным номинаци-
ям: «Лучший молодой рабо-
чий», «Лучший по профес-
сии», «Лучший среди уча-
щихся учреждений профес-
сионального образования», 
— в этом году организаторы 
сделали некоторые допол-
нения: были вручены при-
зы за высокие результаты 
и волю к победе. Помимо 
этого Областной совет про-
фсоюзов учредил для фина-
листов собственные номи-
нации — «Самый молодой 
учащийся учреждений на-
чального профессионально-
го образования» и «Самый 
молодой рабочий».

Шквал аплодисментов и 
бурю эмоций вызвала но-
вость, что в сугубо мужс-
ком, как традиционно счи-
талось, конкурсе по про-
фессии «монтажник сани-
тарно-технических систем и 
оборудования» в этом году 

участвовала девушка. Анас-
тасии Шияновой, студент-
ке Воронежского энергети-
ческого техникума, Област-
ной совет профсоюзов вру-
чил диплом за смелость в 
выборе профессии. Для на-
шей газеты Настя проком-
ментировала свой столь от-

важный профессиональный 
выбор: «Меня это привле-
кает. Я постоянно что-то 
ремонтирую дома. И мои 
дальнейшие планы связаны 
с выбранной профессией. Я 
считаю, наша профессия ин-
тересная. И есть немало лю-
дей, кто действительно ув-
лечен ею, кому она на самом 
деле по душе».

В этот день без подарка, 
ценного приза и признатель-
ных слов никто из присутс-
твующих в зале не остался. 
Поздравляя финалистов, за-
меститель председателя пра-
вительства Воронежской об-
ласти Вячеслав Клейменов 
отметил, что «дефицит ра-
бочих рук, достигший в сфе-
ре промышленности уже 30 
процентов», особенно ощу-
тим в связи со сложной де-
мографической ситуацией. 
Вице-губернатор также об-
ратил внимание присутс-
твующих на тот факт, что 
область в рабочих кадрах 
нуждается не меньше, чем в 
дипломированных специа-
листах, и на данный момент 
многие воронежские пред-
приятия по-прежнему не 
укомплектованы професси-
ональными кадрами.

На церемонии награжде-
ния с приветствием к учас-
тникам конкурса выступил 
и председатель Региональ-
ного объединения работо-
дателей Анатолий Чекме-
нев. Свое поздравление он 
сконцентрировал в словах 
прозвучавшей в этот день 
песни: «Пусть хорошее на-
строение не покинет больше 
вас». Пожелал финалистам 
«концентрации всего того, 
чем человек владеет в тече-
ние жизни: хорошего здоро-
вья и хороших друзей. Кро-
ме того, хотелось бы отме-
тить, что год от года наше 
мероприятие, которое ста-
ло уже традиционным, рас-
ширяет свою географию и в 

буквальном, и переносном 
смысле этого слова. Радует, 
что каждый год мы собира-
емся, чтобы отметить ва-
ши профессиональные ус-
пехи». Анатолий Николае-
вич также поблагодарил тех, 
кто предоставляет свои тех-
нические базы для проведе-
ния конкурса, понимая, что 
это вызывает дополнитель-
ную нагрузку.

Вот что по этому поводу 
думает Наталья Вороно-
ва, директор Воронежского 
государственного колледжа 
профессиональных техно-
логий, экономики и серви-
са, на базе которого не пер-
вый год проводится состяза-
ние токарей и фрезеровщи-
ков: «Если говорить с опти-
мизмом, то нам эти хлопот-
ные минуты приятны. Нас 
выбирают, а это говорит о 
том, что наша база — одна из 
лучших. Это приятно и пре-
стижно для любого педаго-
гического коллектива».

Кстати, о географичес-
ком аспекте конкурса. На-
ибольшая «концентрация» 
победителей по итогам со-
стязания принадлежит ле-
вому берегу. Рекордное 
число финалистов работа-
ет именно на левобережных 
«Рудгормаше», «Синтезка-
учуке» и ВАСО.

Каждый участник «Зо-
лотых рук — 2008» поки-

дал зал с введенными в этом 
году свидетельствами. Кро-
ме того, страховая компания 
IBG застраховала каждого 
победителя конкурса от не-
счастного случая сроком на 
один год на сумму тридцать 
тысяч рублей, о чем призе-
рам были вручены соответс-
твующие сертификаты.

Всем известно, что офици-
альная концепция конкурса 
профмастерства заключает-
ся в повышении престижа 
рабочей профессии среди 
молодежи. Результаты год 
от года становятся все оче-
виднее — растет количество 
молодых конкурсантов. Но 
начинает просматриваться 
еще одна роль проводимо-
го мероприятия. Формиру-
ется своеобразная профес-
сиональная элита из луч-
ших представителей рабо-
чих специальностей.

Параллельно все более 
четко вырисовывается об-
раз современного рабоче-
го — активного, образован-
ного, ориентированного на 
профессиональную реали-
зацию и успех в карьере.

Как известно, ценность 
золота как драгоценного 
металла и его значимость 
для человечества во все ве-
ка подчеркивают такие вы-
ражения, как «золотые сло-
ва», «золотые руки». По-
добные традиции сущест-
вуют во всех языках мира, 
а также пословицы и пого-
ворки, сказки и песни, в ко-
торых золото является сим-
волом исключительных до-
стоинств и ценности. На-
ивысшие достижения, по-
лезные обществу, во всем 
мире отмечаются золоты-
ми медалями. В этом кон-
тексте название проводи-
мого в нашей области кон-
курса выглядит отнюдь не 
случайным. В нем видит-
ся следующий смысл: каж-
дый из участников соревно-
вания уже обладает таким 
исключительным достоинс-
твом, как «золотые руки». 
А конкурс — это еще одна 
возможность их продемонс-
трировать.

Елена Богатых

«Золотые руки — 2008»

Издревле повелось так, что на Руси ценился мастеро
вой люд: плотники, столяры, кузнецы с крепкими 
умелыми руками были буквально на «вес золота». 
Возможно, именно поэтому про толковых мастеров 
часто говаривали: «мастер Золотые Руки».
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характерная особенность, 
пожалуй, уже традицион-
ная — гарантированное ка-
чество. Гарантировано оно 
многолетним опытом. На 
него не влияют такие фак-
торы, как жесткие условия 
поставки, сжатые до преде-
ла сроки. От этого принци-
па на заводе не отходят при 
любых условиях.

На страницах нашей га-
зеты мы не раз размышля-
ли о «секретах» успешнос-
ти Воронежского мостово-
го завода. Специалисты и 
рабочие предприятия от-

мечают разные его состав-
ляющие. Здесь и строгая 
производственная дисцип-
лина, и неизменно высокое 
качество производимых ме-
таллоконструкций, и жест-
кая экономия ресурсной ба-
зы, что, бесспорно, отража-
ется на снижении себестои-
мости продукции.

В 60-летний юбилей на-
ционального лидера в об-
ласти изготовления сталь-
ных мостовых конструк-
ций, старейшего предпри-
ятия мостовой отрасли, 
можно открыть и немного 

лирический, но эффектив-
ный «секрет успеха». О нем 
во время нашей беседы рас-
сказал Александр Вележин-
ский: «Каждый новый мост 
для нас, как участников его 
создания, сродни целой эпо-
хе. Это можно сравнить с 
традициями кораблестрои-
телей. Они ведь знают все 
свои корабли по именам, от-
слеживают их судьбу. Наше 
отношение к построенным 
мостам очень схоже».

Стоит отметить, что за ус-
пехом мостостроения сто-
ит и повышенное внима-
ние государства к дорожно-
му строительству. Оживле-
ние отрасли сопровождает-
ся выделением средств, уве-
личением финансирования. 
Строятся дороги, мосты, со-
ответственно растет потреб-
ность и в металлоконструк-
циях для них.

ЗАО «Воронежсталь-
мост» развивается в соот-
ветствии с основными тен-
денциями рынка металло-
конструкций, а их ассорти-
мент в последние годы стал 
гораздо разнообразнее и ши-
ре. Реакция Воронежского 
мостового завода на эти из-
менения, которые влекут за 
собой усиление конкурен-
ции на рынке, одна — при 
сохранении темпов нара-
щивания производственно-
го потенциала сделать свою 
продукцию еще качествен-
нее и дешевле.

Примечательно, что, вы-
ступая на торжественном 
открытии Южного моста, 
латвийский премьер-ми-
нистр Ивар Годманис под-
черкнул, что это событие яв-
ляется показателем практи-
ческих результатов между-
народной работы архитек-
торов, инженеров и строите-
лей. Несомненно, успешная 
реализация одного из самых 
грандиозных проектов Лат-
вии служит высокой оцен-
кой работы Воронежского 
мостового завода как основ-
ного поставщика металло-
конструкций.

Когда-то, еще в восемнад-
цатом веке, в Риге сущест-
вовала поговорка: «Это так 
же невозможно, как мост че-
рез Даугаву!». ЗАО «Воро-
нежстальмост» уже дваж-
ды опровергло это утверж-
дение.

Елена Богатых

Как известно, на ку-
пюрах европейской 
валюты евро изоб-
ражены именно мос-

ты. И это не случайно. Ди-
зайнер Центробанка Авс-
трии Роберт Калина, пред-
ложивший этот образ, объ-
яснил свою идею так: «Мос-
ты — простой символ, по-
нятный всем: именно они 
соединяют людей». ЗАО 
«Воронежстальмост» явля-
ется одним из тех инстру-
ментов, которые помогают 
людям быть ближе друг к 
другу. Сегодня, как и во все 
времена, предприятие под-
держивает деловые отноше-
ния с партнерами не только 
внутри страны, но и во мно-
гих странах мира, в том чис-
ле и в бывших республиках 
Советского Союза. Фин-
ляндию, Турцию, Вьетнам, 
Египет, Лаос и многие дру-
гие страны украшают во-
ронежские мостовые конс-
трукции.

Сотрудничество с Лат-

вией измеряется не одним 
десятком лет. Его началом 
можно считать строительс-
тво ультрасовременного для 
80-х годов вантового моста 
через реку Даугаву в Риге. 
Продолжением партнерс-
ких отношений стало учас-
тие с 2004 года воронежс-
кого предприятия в строи-
тельстве еще одного? Юж-
ного моста в столице Лат-
вии, которое успешно за-
вершено 17 ноября теку-
щего года. Два моста пора-
жают жителей и гостей Риги 
совершенством форм и изя-

ществом конструкции. Каж-
дый из них по-своему уни-
кален, поэтому достоин от-
дельного внимания.

27 июня 1981 года. 
Вантовый мост  
через реку Даугаву

Вантовые мосты во вре-
мена Советского Союза воз-
водились, но их можно было 
пересчитать по пальцам — 
это Московский мост через 
реку Днепр в Киеве, мост в 
Риге через Даугаву и неко-
торые другие. Оба назван-
ных моста были спроекти-
рованы киевлянами. Ванто-
вый мост в латвийской сто-
лице, эксплуатирующийся 
уже более двадцати лет, стал 
символом города. Многими 
специалистами он признан 
удачным примером мосто-
строения.

До недавнего времени 
этот мост был самым совре-
менным в Риге и сегодня ос-
тается одним из самых кра-

сивых мостов через главную 
реку латвийской столицы. 
Пилон моста создает вер-
тикальную доминанту над 
плавным течением Даугавы 
и перекликается со шпиля-
ми средневековых соборов, 
современными высотными 
зданиями Риги.

17 ноября 2008 года. 
Южный мост  
через реку Даугаву

Торжественно откры-
та первая очередь Южного 
моста. Тендер на поставку 

конструкций для его строи-
тельства воронежские мос-
тостроители выиграли, кон-
курируя не только с россий-
скими заводами, в конкур-
се участвовали предпри-
ятия из Польши, Чехии, 
Сербии. Проектировщиком 
выступило ЗАО «Институт 
Гипростроймост-Санкт-Пе-
тербург», на счету которого 
десятки мостов в ближнем и 
дальнем зарубежье.

Данный мост? сталежеле-
зобетонный. Данная конс-
трукция позволяет расхо-
довать металл особо эконо-
мично. Отличительной осо-
бенностью Южного мос-
та является наличие шести 
небольших неклассических 
пилонов, которые являют-
ся его украшением, прида-
вая своего рода архитектур-
ную изюминку обычному 
балочному мосту. Еще од-
ним изыском архитектур-
ной мысли стал яркий крас-
ный цвет пилонов.

Нельзя не отметить ис-
торической важности это-
го грандиозного строитель-
ного проекта, что и сделал 
на торжественном откры-
тии мэр Риги Янис Биркс: 
«Южный мост? крупней-
ший объект транспортной 
инфраструктуры, который 
в последние десятилетия 
реализовала Рига. Новый 
мост и подъездные пути к 

нему были жизненно необ-
ходимы столице, и это при-
знают все, потому что го-
род развивается, и все воз-
растающая интенсивность 
движения требует смелых 
решений».

В кругу профессионалов 
вантовые и висячие мосты 
относятся к категории уни-
кальных мостов. Вантовый 
мост в Риге по сей день оста-
ется визитной карточкой го-
рода. Новый Южный мост 
оказался не простым в изго-
товлении, и тем интереснее 
воронежским мостостро-

ителям было с ним рабо-
тать. Сложность конструк-
ции потребовала дополни-
тельной прорисовки и де-
талировки пилонов моста. 
Несомненно, современные 
конструкции требуют соот-
ветствующего уровня тех-
нических решений. Это осо-
бенно актуально, если учи-
тывать тот факт, что в на-
шей стране на рынке изго-
товления металлоконструк-
ций конкурируют между со-
бой десятки предприятий. 
Восемь из них специализи-
руются на мостовых конс-
трукциях. Но для воронеж-
ских мостостроителей до-
полнительная конкуренция 
лишь открывает новые пер-
спективы. Анализируя ди-
намику развития мостово-
го завода, смело можно ут-
верждать, что каждый но-
вый объект подталкивает 
специалистов предприятия 
к принятию новых, высоко-
технологичных решений. 
Как отметил Александр Ве-
лежинский, «с каждым но-
вым объектом завод приоб-
ретает определенный опыт 
изготовления. В настоящее 
время на предприятии осво-
ено создание чертежей с ис-
пользованием трехмерного 
компьютерного моделиро-
вания с применением пос-
ледних версий программно-
го обеспечения».

Современные тенден-
ции развития мостострое-
ния Александр Владимиро-
вич охарактеризовал крат-
ко: мосты становятся тех-
нически совершеннее, кра-
сивее и сложнее. Поэтому 
сейчас наблюдается боль-
шое разнообразие архитек-
турных решений. То, что в 
советское время восприни-
малось необычным, а порой 
и сложным, в наши дни ста-
новится обыденным.

У мостов, построенных 
при участии ЗАО «Воро-
нежстальмост», есть одна 

Воронежстальмост: мы воссоединяем берега
К шестидесятилетию со дня основания

Открытие 17 ноября первой очереди Южного моста 
через реку Даугаву в Риге стало подарком не 
только для столицы Латвии, но и для Воронежс
кого мостозавода, который является поставщиком 
металлоконструкций для этого моста, общий вес 
которых составил порядка шести с половиной ты
сяч тонн. Поддержание длительного партнерства 
между нашим городом и Ригой — заслуга, в том 
числе, и Воронежского мостового завода.

Южный мост в Риге стал одним из крупнейших строительных 
проектов в Латвии за последние десятилетия. Известно, что в планах 
развития города Риги еще 1937 года предполагалось строительство 
моста именно на этом месте. Но Вторая мировая война внесла свои 
коррективы. Строительство было начато в ноябре 2004 года.

Общая длина мостового перехода со всеми путями и 
эстакадами? 8 километров. Длина вантового моста 803 
метра. Его ширина — 34,28 метра. Количество полос 
движения? шесть (по три в каждом направлении).

Стоимость первой очереди: 258 миллионов латов. Вторая очередь: 
трехуровневый перекресток на улице Лубанас (58,9 млн латов), 
завершится в 2010 году. Третья очередь: подъездные пути от 
Виенибас гатве до улицы Баускас (25,5 млн латов) — в 2012 году.

Реконструкция стадиона «Чайка»
В Воронеже за два года на реконструкцию стадиона 

«Чайка» и строительство новых спортобъектов будет на-
правлено почти 140 млн рублей. В 2009 году из городс-
кого и областного бюджетов будет выделено 50 млн руб-
лей, а в 2010 — 70 млн. Кроме того, еще 17 млн придут 
из федерального бюджета. На территории стадиона по-
явится спорткомплекс с универсальным игровым залом 
и трибунами на 2160 мест, разминочным залом и зала-
ми для аэробики и атлетизма. На самом стадионе будут 
построены новые трибуны, уложены легкоатлетичес-
кие дорожки, реконструирован открытый бассейн, пос-
троены запасное футбольное поле, два теннисных корта 
и ледовая арена. Предполагается, что здесь будут зани-
маться свыше 1,1 тыс. ребят из двух детских спортшкол 
и «Центра Шмарова», будут проводиться два самых по-
пулярных городских турнира «Кожаный мяч» и «Двор 
без наркотиков», а также уроки физкультуры учащих-
ся близлежащих школ Ленинского района. В этом году 
на реконструкцию стадиона выделено более 20 млн руб-
лей из городского и областного бюджетов. На эти средс-
тва было оборудовано новое поле с искусственным пок-
рытием, дренажем и системой подогрева, что позволяет 
вести процесс тренировок и соревнований круглый год. 
Построенный в 1953 году стадион «Чайка» находится на 
балансе МУП «Городской спортивно-оздоровительный 
центр» и полностью содержится за счет горбюджета.

Назначен новый гендиректор ВАСО
Совет директоров ОАО «Воронежское акционерное са-

молетостроительное общество» (ВАСО) назначил гене-
ральным директором компании Виталия Зубарева, кото-
рый вступит в должность 11 декабря сроком на 3 года, го-
ворится в материалах АО. Полномочия нынешнего генди-
ректора компании Михаила Шушпанова, который зани-
мал этот пост с февраля 2006 года, будут досрочно прекра-
щены 10 декабря. Ранее сообщалось, что правление ОАО 
«Объединенная авиастроительная корпорация» (ОАК) 
рекомендовало М. Шушпанова к избранию генеральным 
директором ульяновского ЗАО «Авиастар СП». Ранее 
В. Зубарев занимал должность заместителя гендиректо-
ра — главного инженера ВАСО. «Авиастар-СП» специа-
лизируется на строительстве грузопассажирских самоле-
тов ТУ-204 и грузовых АН-124-100 «Руслан».

«Вымпелком» планирует весной 
2009 года ввести сеть 3G

Воронежский филиал ОАО «Вымпелком» планирует 
ориентировочно весной 2009 года ввести в коммерческую 
эксплуатацию в Воронеже сеть 3G. В Белгороде, Липецке, 
Курске и Орле «Вымпелком» намерен запустить в ком-
мерческую эксплуатацию 3G к концу 2009 года. Единс-
твенным городом в Черноземье, где сеть 3G может стар-
товать уже до конца года, является Тамбов. Впрочем, ве-
роятнее всего, 3G там будет запущена в первом кварта-
ле 2009 года. У компании нет никаких сомнений, что она 
сможет инвестировать столько средств в развитие 3G в 
Центральном Черноземье, сколько нужно. Тестовый за-
пуск сети 3G проходил только в Орле. Компания не пре-
следует цели сначала запускать новые опытные зоны 3G и 
только спустя время вводить их в коммерческую эксплу-
атацию. Тестирование сети будет проходить параллель-
но с установкой оборудования, временной отрыв опыт-
ной эксплуатации от коммерческой будет минимальным. 
«Вымпелком» является вторым по числу абонентов опе-
ратором мобильной связи в России и странах СНГ. Ком-
пания оказывает услуги в России, Казахстане, Таджикис-
тане, Узбекистане, Грузии, Армении, на Украине. Основ-
ными акционерами оператора являются российская «Аль-
фа-групп» (44,4%) и норвежская Telenor (29,9%). К на-
стоящему времени «Вымпелком» ввел в коммерческую 
эксплуатацию сети 3G в 20 городах России.

«ВТБ страхование» застраховало имущество 
воронежской топливной компании

Воронежский филиал «ВТБ Страхование» застраховал 
на 109 млн рублей имущество Воронежской топливной 
компании (ВТК). На 39,45 млн рублей застрахована авто-
заправочная станция и земельный участок под ней, на 26,5 
млн рублей — комплекс АЗС и на 42,9 млн рублей — не-
фтехранилище и земельный участок под ним. Общая стра-
ховая сумма по заключенным договорам — 108,85 млн руб-
лей. Имущество компании застраховано от пожара, удара 
молнии, взрыва бытового газа, повреждения водой, ава-
рии водопроводных, отопительных, противопожарных и 
канализационных систем, проникновения воды из чужих 
помещений, стихийных бедствий, падения пилотируемо-
го летательного аппарата или его обломков, взрыва кот-
лов, топливохранилищ, топливопроводов, приборов, аппа-
ратов, машин и других аналогичных устройств, противо-
правных действий третьих лиц. ЗАО «Воронежская топ-
ливная компания» основано в 2001 году и является круп-
нейшим в регионе топливным трейдером, под брендом ко-
торого по франшизе работает более 40 АЗС.
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■ КОЛЛЕКТИВУ ЗАО «ВОРОНЕЖСТАЛЬмОСТ» ■

Уважаемые мостостроители!
Сердечно поздравляем руководство, 

инженерно-технический состав, рабо-
чих и служащих Зао «Воронежсталь-
мост», ветеранов Воронежского ордена 

трудового Красного Знамени Мостоза-
вода с 60-летием предприятия.

История вашего завода неразрывно свя-
зана с послевоенным возрождением стра-
ны, бурным развитием экономики Советс-
кого Союза в середине хх века. Созданный 
для восстановления разрушенных войной 
мостов, Воронежский мостозавод вскоре 
стал одним из ведущих предприятий от-
расли, обеспечивавших развитие сети же-
лезных и автомобильных дорог в Западной 
и Восточной Сибири, на Дальнем Восто-
ке, в других районах новостроек.

Соединяя десятилетиями берега и до-
роги, людские судьбы и страны, Зао «Во-
ронежстальмост» в начале 90-х годов 
одним из первых в Воронеже соедини-
ло две эпохи. Высокое качество продук-
ции, передовые технологии и филигран-
ное мастерство специалистов позволи-
ли предприятию с минимальными изде-
ржками преодолеть труднейший пери-
од перехода на новые принципы работы. 
Завод не только не утратил позиций, не 

растерял традиций и потребителей, но 
и приумножил свой потенциал, расширил 
рынки сбыта и географию поставок.

Воронежские мосты эксплуатируют-
ся во всех бывших республиках СССР, на 
всех крупных реках России, в зарубеж-
ных странах Европы, азии, африки.

Сегодня Зао «Воронежстальмост» — 
российский лидер в производстве сталь-
ных мостов любой сложности, надеж-
ный производитель пролетных строе-
ний, высокопрочных метизов из легиро-
ванных сталей, художественных куз-
нечных изделий.

Но главное богатство завода, его гор-
дость и гарантия успехов завтрашнего 
дня — высококвалифицированные кадры, 
сплоченный трудовой коллектив, умелые 
и грамотные руководители, экономисты, 
менеджеры. Это позволяет предприятию 
с уверенностью смотреть в будущее.

С 60-летием Вас, дорогие друзья! Ус-
пехов Вам, счастья, здоровья и жизнен-
ного благополучия!

губернатор Воронежской области В. г. Кулаков
Председатель Воронежской областной Думы В. И. Ключников
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Т екущее состояние ха-
рактеризуется следу-
ющими основными 
показателями: оборот 

по полному кругу организа-
ций промышленного комп-
лекса за январь-октябрь 2008 
года составил свыше 150 мл-
рд рублей, что на 35,4% вы-
ше уровня аналогичного пе-
риода 2007 года; индекс про-
мышленного производства 
по крупным и средним пред-
приятиям — 107,1% (по Рос-
сии — 104,9%); темпы роста 
среднемесячной заработной 

платы — 133,2%, а ее размер 
— 12,6 тыс. рублей.

Исходя из рыночных ме-
ханизмов функционирова-
ния экономики региона, се-
годня налажена эффектив-
ная модель взаимодействия 
промышленных предпри-
ятий (разной организацион-
но-правовой формы и фор-
мой собственности) с органа-
ми государственной власти в 
целях сохранения и повыше-
ния конкурентоспособности 
промышленного комплекса и 
области в целом и повышения 
благосостояния граждан.

Начиная с 2001 года, ад-
министрацией Воронеж-
ской области проводится 
активная работа по форми-
рованию четкой норматив-
ной правовой базы по разви-
тию механизмов государс-
твенно-частного партнерс-
тва (далее — ГЧП), в пер-
вую очередь в промышлен-
ном комплексе региона.

Основой стал областной 
закон «О промышленной 
деятельности в Воронеж-
ской области», определив-
ший различные аспекты вза-
имоотношений хозяйствую-
щих субъектов и органов го-
сударственной власти.

Кроме того, на террито-
рии области действуют за-
коны «О государственной 
(областной) поддержке ли-
зинга авиационной техни-
ки»; «О государственной 
(областной) поддержке ин-
вестиционной деятельности 
на территории области».

Регулирующее воздейс-
твие оказывают постановле-
ния администрации области 

«Об утверждении положения 
о порядке заключения дого-
воров об осуществлении ин-
вестиционной деятельнос-
ти»; «Об утверждении поло-
жения о порядке возмещения 
из областного бюджета час-
ти процентных ставок по кре-
дитам российских кредитных 
организаций, привлеченным 
на реализацию инвестицион-
ных проектов».

С 2002 года заключено 
около 40 соглашений с вла-
дельцами крупных пакетов 
акций промышленных пред-

приятий области, предус-
матривающих выполнение 
комплекса взаимных обяза-
тельств и совместных дейс-
твий; происходят ежегодные 
встречи губернатора области 
с представителями крупного 
бизнеса области; реализует-
ся ряд социальных проектов 
на предприятиях и прилега-
ющих микрорайонах.

Данные соглашения до-
статочно эффективно реа-
лизуются. Например, в ян-
варе-октябре 2008 года рост 
оборота данных организа-
ций составил 34,9% по срав-
нению с аналогичным пери-
одом 2007 года, реализуют-
ся комплексные социаль-
ные программы (ОАО «Ми-
нудобрения», ОАО «Воро-
нежсинтезкаучук», ЗАО 
«Лискимонтажконструк-
ция», ООО «Воронежские 
дрожжи», ОАО «БКМЗ» и 
др.). В 2006-2007 годах ОАО 
«Видеофон» и ООО «Ам-
тел-Черноземье» не допус-
тили социальной напряжен-
ности в связи с крупным вы-
свобождением штатов.

Эффективным инстру-
ментом ГЧП стала разрабо-
танная и внедренная адми-
нистрацией области система 
ежемесячного мониторинга 
социально-экономическо-
го положения ведущих про-
мышленных предприятий 
области, которой в настоя-
щее время охвачено почти 
100 предприятий. Функци-
онирует системный мони-
торинг реализации подпи-
санных соглашений с собс-
твенниками промышлен-
ных предприятий. Губерна-

тор области в 2001 году про-
возгласил тезис «открытос-
ти бизнеса», в соответствии 
с которым предприятия 
должны раскрывать финан-
совую составляющую бизне-
са — средства, потраченные 
на реализацию инвестици-
онных проектов, модерниза-
цию и техническое перево-
оружение производств, уп-
лату налогов. Органы госу-
дарственной власти со сво-
ей стороны принимают все 
меры по оказанию государс-
твенной (областной) подде-
ржки предприятиям в соот-
ветствии с областным зако-
нодательством.

В целях совершенство-
вания механизмов взаимо-
действия власти и бизнеса, 
контроля выполнения вза-
имных обязательств, а так-
же улучшения социально-
го положения работников 
предприятий и подготовлен 
проект областного закона 
«Об основах государствен-
но-частного партнерства в 
Воронежской области».

Принятие Закона Воро-
нежской области «Об ос-
новах государственно-час-
тного партнерства в Воро-
нежской области» позво-
лит создать необходимую 
платформу для построе-
ния и дальнейшего посту-
пательного развития госу-
дарственно-частного парт-
нерства в регионе как осно-
вы устойчивого инноваци-
онного развития.

Основная цель — созда-
ние условий для повыше-
ния конкурентоспособнос-
ти как предприятий, так и 
области в целом, привлече-
ние и эффективное исполь-
зование частных инвести-
ций для развития экономи-
ки и социальной сферы об-
ласти и, в конечном счете, 
— повышение уровня жиз-
ни граждан.

В проекте закона опреде-
лены и другие цели и задачи 

ГЧП. Это концентрация мате-
риальных и финансовых ре-
сурсов, привлечение средств 
внебюджетных источников 
для реализации обществен-
но значимых программ и про-
ектов в отраслях экономики, 
социальной и инновацион-
ной сферах с использовани-
ем средств областного бюд-
жета и (или) объектов облас-
тной собственности.

Закреплены основные 
формы ГЧП и виды госу-
дарственной (областной) 
поддержки реализации ГЧП 
в Воронежской области.

Реализацияданного за-
кона потребует выработки 
четкого механизма, в т. ч. ус-
тановления порядка прове-
дения конкурса на заключе-
ние соглашения о ГЧП, по-
рядка заключения соглаше-
ния о ГЧП, перечня объек-
тов данного соглашения.

В процессе реализации це-
лей закона получит развитие 
система инфраструктуры об-
служивания промышленно-
го бизнеса, а также будут усо-

вершенствованы механизмы 
протекционистской полити-
ки в промышленности.

Результатом принятия и 
реализации положений за-
кона станет выход сущес-
твующей в Воронежской 
области практики взаимо-
действия власти и бизнеса 
на более качественный уро-
вень, что однозначно будет 
способствовать повышению 
конкурентоспособности об-
ласти и позволит с учетом 
взаимных интересов пре-
одолеть возможные нега-
тивные последствия миро-
вого финансового кризиса.

александр КоНоПлИН,  
первый заместитель 

руководителя 
главного управления 
по промышленности, 

транспорту, связи 
и инновациям 

Воронежской области

Перспективы развития 
государственночастного 
партнерства

Сегодня промышленность является ведущей отраслью 
экономики Воронежской области, обеспечивающей 
поступление более трети налоговых платежей в 
консолидированный бюджет региона и формирую
щей значительный вклад в формирование валового 
регионального продукта (далее — ВРП) области. Ко
личество работников — 142 тысячи человек (всего 
занятых по области — 750,1 тыс. чел.). При сохране
нии существующих темпов развития промышленно
го комплекса области, за исключением энергетики 
(виды экономической деятельности — С, Д), его 
удельный вес в ВРП увеличится с 25,1% в 2005 году 
до 25,6% в 2008 году и 25,7% в 2009 году.

центральноЧерноземный банк Сбербанка 
намерен поддержать клиентов

Центрально-Черноземный банк Сбербанка РФ в 
сложных экономических условиях намерен оказать 
поддержку своим клиентам. Команда банка имеет опыт 
успешной работы в условиях кризиса. «В 1998 году мы 
провели через кризис практически всех своих клиентов 
— кому-то помогали консалтинговыми услугами, ко-
му-то оказывали помощь в поиске клиентов, а кому-то 
подыскивали партнера. По некоторым проектам Цент-
рально-Черноземный банк Сбербанка РФ даже увели-
чивает кредитные лимиты. Так, уже в настоящее время 
банк увеличил кредитные лимиты для ряда предпри-
ятий по переработке мяса. Торговые сети увеличили 
сроки расчета за реализованную продукцию, и пред-
приятиям нужны оборотные средства, чтобы компен-
сировать месячную задержку. Банк вынужден ввести 
дополнительные меры по эффективному управлению 
рисками. Что касается юридических лиц, то банк ужес-
точил требования к платежеспособности заемщика, а 
именно, изменил критерии устойчивости бизнеса кли-
ента, усилил обеспеченность кредитов, ввел дополни-
тельные условия и ограничения на деятельность заем-
щика. По кредитованию физических лиц банк усилил 
работу по сохранению и повышению качества кредит-
ного портфеля и стал более тщательно оценивать фи-
нансовые возможности заемщиков, при этом сохранив 
всю линейку основных кредитных продуктов. Объем 
ссудной задолженности частных клиентов за 10 меся-
цев увеличился на 30% — до 43,6 млрд рублей. До кон-
ца года прогнозируется рост еще на 1,2 млрд рублей. 
При этом уровень задолженности остается низким да-
же по мировым стандартам, порядка — 0,4%. Доля Цен-
трально-Черноземного банка Сбербанка РФ на рын-
ке привлечения средств населения составляет 74%. В 
этом году сумма привлеченных у населения средств 
достигла 144 млрд рублей. При этом эти средства в 
полном объеме не обеспечивают возрастающие пот-
ребности региональной экономики в кредитных ре-
сурсах. Для реализации масштабных кредитных про-
грамм в текущем году банк привлек 60 млрд дополни-
тельных средств из системы Сбербанка, увеличив кре-
дитный портфель до 270 млрд рублей».

Центрально-Черноземный банк Сбербанка России 
образован в 2001 году путем объединения Белгородс-
кого, Воронежского, Курского, Липецкого, Орловского 
и Тамбовского территориальных банков. Банк входит 
в структуру Сбербанка России — крупнейшего финан-
сово-кредитного учреждения страны. Филиальная сеть 
Центрально-Черноземного банка в шести областях ре-
гиона обслуживания включает 1498 подразделений.

ВАСО начнет серийный выпуск 
комплектующих для AIRBUS

ОАО «Воронежское акционерное самолетострои-
тельное общество» (ВАСО) с января 2009 года при-
ступит к серийному производству обтекателей для са-
молетов по контракту с Airbus (дочерняя структура 
европейской корпорации EADS). Воронежские авиа-
строители уже изготовили первые два опытных ком-
плекта из деталей, произведенных на ВАСО. Комис-
сия Airbus высоко оценила качество продукции. Пер-
вые два комплекта обтекателей пилонов будут отправ-
лены заказчику до конца этого года. В январе следую-
щего года ВАСО выпустит 5 комплектов, постепенно 
увеличивая до 20 в месяц. Таким образом, в 2010-2016 
годах завод будет ежемесячно производить по 20 об-
текателей для Airbus. Первоначально серийная сборка 
обтекателей пилонов производилась из деталей, пос-
тавляемых из-за рубежа, теперь же на заводе налаже-
но собственное производство комплектующих. ВА-
СО в 2005 году выиграло тендер EADS на выпуск де-
талей для Airbus на сумму $7 млн. При успешной ре-
ализации контракта годовой заказ планировалось уве-
личить до $100 млн.

«Ильюшин Финанс» поставит 
два Ил96 в Венесуэлу

ОАО «Ильюшин Финанс КО» (ИФК) и венесуэль-
ская VEXIMCA планируют подписать в четверг мемо-
рандум о поставке российских пассажирских самоле-
тов Ил-96-300. Стороны в течение 30 дней обязуются 
заключить твердый контракт на поставку российской 
авиатехники в Венесуэлу. 2 самолета Ил-96-300 будут 
переданы заказчику в конце 2009 — начале 2010 года. 
Суда, построенные на ОАО «ВАСО», полностью от-
вечают всем международным требованиям по шумам, 
эмиссии, точности самолетовождения и оборудуются 
новейшими системами навигации и развлечений. По-
добные самолеты Ил-96-300, поставленные через ИФК 
в 2005-2006 гг. на Кубу, успешно эксплуатируются ку-
бинской авиакомпанией Cubana de Aviacion. В Вене-
суэле российские самолеты будут эксплуатироваться 
местной государственной авиакомпанией Conviasa.

■ ИНФОРмАцИя ■

■ ИНФОРмАцИя ■

Открывая совещание, 
глава администра-
ции Сергей Коли-
ух сообщил, что ру-

ководитель концерна «Со-
звездие» Василий Борисов 
поменял статус генераль-
ного директора на перво-
го заместителя руководи-
теля концерна, генераль-
ным директором назначен 
Юрий Сидоров. Генераль-
ный директор ВАСО Миха-
ил Шушпанов сменил мес-
то работы и жительства — 
по решению совета дирек-
торов Объединенной ави-
ационной корпорации он 
назначен директором Уль-
яновского авиазавода.

Заместитель главы адми-
нистрации городского ок-
руга г. Воронеж Валерий 
Кузнецов отметил, что ос-

трейшей проблемой Воро-
нежа является потеря по-
зиций как крупнейшего 
в стране научного и про-
мышленного центра. В со-
ветское время Воронеж раз-
вивался именно как центр 
высокотехнологичной про-
мышленности. В нашем го-
роде отсутствуют крупные 
ресурсодобывающие пред-
приятия. Если мы действи-
тельно хотим развиваться 
вместе со всей страной и 
быть финансово устойчи-
выми, у Воронежа нет дру-
гого пути, кроме возрожде-
ния и развития наукоемких, 
высокотехнологичных про-
изводств. На уровне прави-
тельства предпринимаются 
шаги по развитию ведущих 
отраслей промышленности: 
авиационной, машиностро-

ения, оборонной — и сниже-
нию зависимости экономи-
ки страны от добывающе-
го сектора. Это подтверж-
дает необходимость взаи-
модействия органов влас-
ти всех уровней с промыш-
ленной структурой, оказы-
вающей серьезное влияние 
на экономическое развитие 
муниципальных образова-
ний. Основа этого взаимо-
действия — формирование 
промышленной полити-
ки и реализация государс-
твенно-частного партнерс-
тва органов власти с пред-
приятиями промышлен-
ности. Нами начата разра-
ботка концепции развития 
промышленности Вороне-
жа на долгосрочную пер-
спективу. С судьбой про-
мышленных предприятий 
Воронежа связана так или 
иначе жизнь 400 тысяч го-
рожан — работников пред-
приятий и их семей. Боль-
шинство из них в полной 
мере испытали на себе пос-
ледствия 90-х годов. Воз-
рождение воронежской 

промышленности невоз-
можно без восстановления 
гордости рабочего челове-
ка. Принятие федерально-
го закона о национальной 
промышленной политике, 
который рассматривается 
в Государственной Думе, 
может стать основой фи-
нансовой поддержки пред-
приятий и взаимодействия 
власти и предприятий, при-
влечения инвестиционных 
проектов на уровне муни-
ципалитетов.

Генеральный директора 
ЗАО «Гидрогаз» Дмитрий 
Марков подчеркнул, что 
современные экономичес-
кие условия делают взаи-
модействие с властью еще 
более актуальным. Систем-
ный экономически кризис 
связан с переходом на сы-
рьевую модель экономи-
ки, а попытки в послед-
ние годы исправить поло-
жение запоздали по време-
ни. Важнейшая задача се-
годня — выработка совмес-
тных мероприятий по ми-
нимизации ущерба от кри-

зиса. Он напомнил, что про-
мышленный комплекс да-
ет до 40 процентов бюджет-
ных средств в виде налого-
вых отчислений. Наш го-
род имеет все возможнос-
ти стать одним из центров 
инновационных техноло-
гий страны.

Выступившие на сове-
щании руководители пред-
приятий поднимали про-
блемы повышения произ-
водительности труда, про-
текционистской политики, 
противодействия рейдерс-
ким захватам, бюрократи-
ческих препон на пути тех-
нического перевооруже-
ния и произвола проверя-
ющих органов. Решать эти 
проблемы можно в рамках 
взаимодействия промыш-
ленников и власти.

Собрание приняло реше-
ние о подготовке к заключе-
нию рамочных соглашений 
между городской админист-
рацией и руководителями и 
собственниками хозяйству-
ющих субъектов промыш-
ленной сферы по реализа-

ции государственно-частно-
го партнерства. Консолида-
ция усилий должна быть на-
правлена на развитие про-
изводственного комплекса 
и промышленной инфра-
структуры, его модерниза-
цию и техническое перево-
оружение, перевод иннова-
ционных разработок в сфе-
ру практического примене-
ния, внедрение энерго- и ре-
сурсосберегающих техноло-
гий, решение проблем заня-
тости и социальной защи-
щенности работающих.

В целях повышения эф-
фективности сотрудничес-
тва был избран совет дирек-
торов промышленных пред-
приятий, в который вошли 
31 человек — представители 
директорского корпуса, го-
родской думы, ВРСП «Опо-
ра» и администрации город-
ского округа. Председате-
лем совета избран Алек-
сандр Гусев, генеральный 
директор ОАО «Воронеж-
синтезкаучук».

Валерий БогУшЕВ

Избрание генерального 
директора ОАО «Во
ронежсинтезкаучук» 
председателем Совета 
директоров промыш
ленных предприятий 
городского округа не 
случайно. В немалой 
степени на принятие та
кого решения повлиял 
факт, что это крупней
шее градообразующее 
предприятие, которое 
стабильно работало все 
последние годы. «Про
мышленные вести» об
ратились к Александру 
Гусеву с просьбой рас
сказать о целях, задачах 
и ближайших планах 
новой структуры.

-И дея создания Со-
вета директоров 
родилась в про-
цессе избира-

тельной кампании Сергея 
Колиуха в главы городс-
кой администрации на ос-
новании пожеланий, кото-
рые были высказаны в хо-
де встреч с коллективами 
крупнейших промышлен-
ных предприятий. На этих 
встречах высказывалось 
мнение, что взаимодейс-
твие между органами муни-
ципальной власти и дирек-
торским корпусом должно 
проводиться в современных 
рамках и на должном уров-
не для решения взаимовы-
годных задач, стоящих как 
перед промышленниками, 
так и перед муниципаль-
ной властью. Если загля-
нуть в историю, то такой 
Совет существовал прак-
тически всегда в качестве 
коллегиального органа, об-
разованного на обществен-
ных началах. На нынешнем 
этапе деятельность Совета 
подкреплена решением го-
родской думы, принятым в 
1995 году. Глава муници-
палитета также имеет пра-

во своим законодательным 
актом утвердить состав Со-
вета, который может на за-
конной основе проводить 
политику директорского 
корпуса. Одним из направ-
лений взаимодействия про-
мышленных предприятий и 
власти является организа-
ция условий их взаимоот-
ношений. На сегодняшний 
день на уровне правительс-
тва оформлено и всесторон-
не используется государс-
твенно-частное партнерс-
тво власти с хозяйствующи-
ми субъектами в промыш-
ленной сфере. Такое парт-
нерство успешно реализу-
ется в нашей области. На-
ша главная задача — транс-
формировать партнерство 
на уровень муниципалите-
та и перевести это взаимо-
действие в практическую 
плоскость. Предприятия се-
годня успешно решают про-
изводственные и социаль-
ные проблемы, среди кото-
рых привлечение инвести-
ций, развитие производс-
тва, повышение конкурен-
тоспособности, усиление 
социальной защищенности 
работников и создание ус-
ловий для их всесторонне-
го развития. Органы власти 
решают задачи, связанные с 
развитием территории, со-
циальной сферы, обеспече-
нием нужд и потребностей 
населения города. Соеди-
нить направления деятель-
ности обеих сторон и при-
зван Совет директоров про-
мышленных предприятий. 

Основным направлением 
деятельности Совета ста-
нет выработка промышлен-
ной политики на уровне му-
ниципалитета и разработка 
концепции долгосрочного 
развития промышленнос-
ти. Эти вопросы следует 
увязать с градостроитель-
ной политикой, с экологи-
ей, повышением конкурен-
тоспособности. Задачей Со-
вета станет отстаивание ин-
тересов директорского кор-
пуса в представительствах 
различных уровней влас-
ти — муниципальных, ре-
гиональных и федераль-
ных, а также коллегиаль-
ное решение проблем раз-
вития территорий и жиз-
необеспечения населения 
на уровне муниципальных 
районов. Для того, чтобы 
эти задачи решались более 
целенаправленно и плано-
во, программно утвержде-
на одна из функций Сове-
та — координация совмес-
тной деятельности. Что, в 
конечном счете, направле-
но на улучшение жизни во-
ронежцев. Еще одной зада-
чей Совета директоров яв-
ляется осуществление ра-
бот по переводу городского 
промышленного комплек-
са на высокотехнологич-
ный, высокоэкологичный и 
высокооптимизированный 
уровень. Нам видится, что 
Совет может сказать свое 
веское слово и в вопросах 
ресурсо- и энергосбереже-
ния как на предприятиях, 
так и в коммунальной сфе-

ре. В центре его внимания 
будут вопросы повышения 
наукоемкости производс-
тва, отбор перспективных 
инновационных проектов. 
Городской Совет директо-
ров будет активно участво-
вать в реализации област-
ной программы инноваци-
онного развития. Еще одна 
задача — оптимизация тер-
риториальной структуры 
размещения производств, 
включая вписывание их в 
градостроительный план. 
Эти вопросы должны ре-

шаться совместно с город-
скими властями.

В Совете обеспечено 
представительство круп-
ных градообразующих 
предприятий от каждого 
района городского окру-
га. В руководящие орга-
ны Совета директоров по-
мимо председателя избра-
ны 3 сопредседателя — за-
меститель главы городско-
го округа Валерий Кузне-
цов, генеральный директор 
Воронежской энергосбыто-
вой компании Евгений Се-

вергин и генеральный ди-
ректор КБХА — генераль-
ный конструктор Влади-
мир Сергеевич Рачук. От-
ветственным секретарем 
избран заместитель руко-
водителя городского Уп-
равления промышленнос-
ти и связи А. П. Крючков. 
Подготовлен план работы 
Совета директоров, соглас-
но которому в третьей дека-
де декабря состоится пер-
вое заседание. Один из воп-
росов — ситуация, связан-
ная с негативным воздейс-
твием мирового кризиса, 
в частности, неплатежи за 
предоставленные услуги 
или продукцию и финан-
совый голод. Эти пробле-
мы характерны для боль-
шинства предприятий.

Для оперативного реше-
ния вопросов взаимодейс-
твия я также избран замес-
тителем председателя Сове-
та промышленников и пред-
принимателей Воронежс-
кой области. Дублирования 
работы советов различного 
уровня не будет, потому что 
задачи достаточно разные. 
Если на областном уровне 
решаются проблемы разви-
тия технопарков, промыш-
ленных зон, региональной 
инфраструктуры, то на го-
родском будет сделан упор 
на территориальное разви-
тие, повышение экологич-
ности производства. На-
пример, вопрос строитель-
ства жилья для работни-
ков ВАСО, а впоследствии 
и других предприятий име-
ет прямое отношение к му-
ниципалитету.

В настоящее время поя-
вилась инициатива район-
ных управ о создании сво-
их советов директоров. Та-
ким образом, предполагает-
ся выстроить вертикаль вза-
имодействия советов дирек-
торов различных уровней.

Валерий БогУшЕВ

Совет директоров: 
заглядывая в будущее

Развитие на основе партнерства
27 ноября 2008 года в городской администрации Воро

нежа состоялось совещание, посвященное укреп
лению взаимодействия органов власти местного 
самоуправления и руководителей промышленных 
предприятий в рамках реализации государственно
частного партнерства на муниципальном уровне.
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Мировые рынки сель-
скохозяйственной 
продукции сегод-
ня; среднесрочные 

(5 — 10-15 лет) прогнозы 
на продовольственную си-
туацию в мире; российский 
АПК в условиях глобально-
го продовольственного кри-
зиса; деятельность Минис-
терства сельского хозяйс-
тва РФ по развитию отрас-
ли; инновации и модерниза-
ция в аграрном секторе; ин-
вестиции в АПК; земельный 
рынок и земельные отноше-
ния; производство, сбыт мо-
лока и молочных продук-
тов; производство и прода-
жа мясных продуктов; ми-
ровые рынки зерновых и 
масличных и влияние рын-
ка биотоплива на них — вот 
вопросы, которые рассмат-
ривались на этом предста-
вительном совещании.

Рональд Тросл в своем 
выступлении указал на объ-
ективные причины, в соот-
ветствии с которыми про-
исходит непрерывный рост 
производства биотопли-
ва. Мировые цены на сель-
скохозяйственные культу-
ры, державшиеся на протя-
жении последних 20-25 лет 
приблизительно на одном 
уровне, в последнее время 
осуществили значительный 
скачок, и очевидно, что эта 
тенденция сохранится, хотя 
в ближайшее время и ожида-
ется понижение цен на пше-
ницу и кукурузу. Госдепар-
тамент США прогнозирует 
дальнейший рост мировых 
цен на рис из-за повышения 
спроса в азиатских странах 
(что и подтверждается се-
годня. — А. Ш.).

Рэнди Штемпф отметил, 
что биотопливо — естест-
венная перспектива разви-
тых стран. Лучше всего для 
этого подходит кукуруза.

В дискуссии о перспек-
тивах российского сельско-
хозяйственного производс-
тва Андрей Злачевский от-
метил, что из-за плачевно-
го состояния финансово-
кредитной системы России 
закупки зерна будут сокра-
щаться. Парадокс, но вло-

жения в современные тех-
нологии себя перестали оп-
равдывать. Ожидается (по 
состоянию на сентябрь. — 
А. Ш.) 25 млн тонн излиш-
ков зерна урожая нынешне-
го года; при этом существу-
ющая инфраструктура поз-
волит обслужить максимум 
20 млн тонн. Возможности 
производителям для выво-
за сужаются. В целом ожи-
дается сокращение инвести-
ционных вложений в произ-
водство зерновых культур, 
поскольку растет риск и су-
ществует неустойчивость на 
рынке. Президент Российс-
кого зернового союза обра-
тил внимание участников 
форума на опасную тенден-
цию в земельном обороте: 
непрерывный рост стоимос-
ти земли привлекает внима-
ние к ее покупке не для об-
работки, а для последующей 
перепродажи. Разумеется, 
на словах все декларируют 
приобретение земель для их 
использования в сельскохо-
зяйственном производстве, 
но на деле все чаще она ис-
пользуется просто в спеку-
лятивных целях.

Мушек Меликонян отме-
тил три проблемы мясного 
производства в России:

■ ухудшение условий 
кредитования;

■ разница цен на импорт-
экспорт;

■ ухудшение потреби-
тельских возможностей на-
селения, ведущее к умень-
шению доли продуктов вы-
сокой ценовой категории.

Директор по сырью ЗАО 
«АПИК ЭФКО» — одного 
из крупнейших производи-
телей подсолнечного масла 
в стране — Валерий Серга-
чев указал, что масложиро-
вая отрасль России, как ни-
какая другая, интегрирова-
на в мировую экономику. 
Сложившаяся рыночная ко-
нъюнктура привела к тому, 
что в июле-августе перера-
ботчики подсолнечника ра-
ботали «себе в убыток». Для 
того, чтобы у переработчи-
ков был доход, цена на под-
солнечник сегодня не долж-

на превышать 10 тысяч руб-
лей за тонну, что, в свою оче-
редь, совершенно невыгод-
но селянам. В сложивших-
ся условиях будет проис-
ходить перераспределение 
собственности в пользу на-
иболее крупных и финансо-
во крепких структур.

Андрей Даниленко отме-
тил неработающую кредит-
ную систему: «В молочной 
отрасли нет перспектив, ес-
ли не будут решены вопро-
сы инфраструктуры, регу-
лирования импорта и кре-
дитов».

В целом участники фо-
рума пришли к выводу, что 
обеспечить продовольствен-
ную безопасность страны 
возможно, хотя главным в 
этом должно стать, по выра-
жению Мушега Мамиконя-
на, «инновационное мышле-
ние» всех участников АПК.

александр  
шУшЕНьКоВ

О ткрывая эту встречу, 
руководитель Глав-
ного управления 
строительной по-

литики Владимир Астанин 
отметил, что для глубокого 
анализа положения дел не-
обходимо обладать четкой 
и правдивой информацией 
участников строительного 
комплекса с целью выра-
ботки единой антикризис-
ной политики.

Ведущий круглого сто-
ла Сергей Журавлев, ру-
ководитель общероссийс-
кого проекта «Российский 
Дом Будущего», член Обще-
ственного Совета при Ми-
нистерстве регионального 
развития Российской Фе-
дерации, поделился своим 
видением проблемы. «По 
мнению экспертов, — сказал 
он, — явления, происходя-
щие сегодня в строительной 
отрасли, были неизбежны-
ми и без мирового кризиса. 
Системный кризис медлен-
но назревал, но его глубина 
оказалась гораздо большей, 
чем ожидалась». Он под-
черкнул, что ошибочным 
было решение о привати-
зации всей жилищной сфе-
ры, вследствие чего исчез-
ло практически качествен-
ное социальное жилье и не 
был создан легальный арен-
дный фонд. Нет и эффек-
тивных социальных про-
грамм, которые бы позво-
лили людям, выпадающим 
из кредитоспособности, пре-
доставлять жилищные услу-
ги. Средств, выделенных го-
сударством на социальное 
жилье, явно недостаточно. 
«Даже в случае того, что се-
годня государство выкупит 
все свободные и строящиеся 
квартиры на рынке, очере-
ди на жилье останутся поч-

ти без изменений, — конс-
татировал Журавлев. — В 
то же время мы стали стро-
ить многоквартирное жилье 
в большом объеме по доле-
вым схемам участия в стро-
ительстве в условиях дефи-
цита финансовых ресур-
сов, и сегодня имеем огром-
ную опасность возобновле-
ния ситуации с «обмануты-
ми» дольщиками. В настоя-
щее время назрела необхо-
димость принятия мер по 
санации объектов долево-
го участия. Никаких феде-
ральных средств на нее не 
хватит, это очевидно. Ведь, 
по самым скромным подсче-
там, объем незавершенного 
строительства в долевом 
участии составляет поряд-
ка 350 тысяч квартир».

Упомянув о необходимос-
ти возведения в регионе жи-
лья социального найма (до-
ходных домов) с целью кон-
куренции с черным рынком 
арендного жилья, Журавлев 
согласился с мнением строи-
телей, что объем такого стро-
ительства не может быть 
большим. К тому же окупит-
ся оно лишь через 20 лет, а по-
тому нужны другие механиз-
мы регулирования рынка жи-
лья социального найма.

Очередной ошибкой, по 
признанию Журавлева, бы-
ло и устранение населения 
из процесса строительства 
собственного жилья. Поточ-
ным методом, без участия 
жильцов, индивидуально-
жилищное строительство 
создать нельзя.

Сегодня на жилищном 
рынке ступор. Рынок встал, 
все его участники, от произ-
водителя до потребителя, не 
знают, по какой цене считать 
«товар». Чтобы спасти и раз-
вивать отрасль, надо не сни-

жать объемов строительства, 
при этом обеспечить «стери-
лизацию» предложения на 
коммерческом рынке, что-
бы резко не упала цена.

По мнению Сергея Луки-
на, председателя совета ди-
ректоров ОАО «Домостро-
ительный комбинат», пред-
седателя комитета по строи-
тельному комплексу и ком-
мунальному хозяйству Во-
ронежской областной Думы, 
людям нужна достоверная 
информация. В настоящее 
время рынок жилья замер 
потому, что все ждут, когда 
же цена квадратного метра 
снизится на 30-50 процен-
тов, но это абсурд. Необхо-
димо государственное регу-
лирование цен на строитель-
ные материалы, а пока цена 
металла и цемента за один 
лишь сезон вырастает в не-
сколько раз. «Сегодня как 
никогда требуется подде-
ржка государством произво-
дителей. Развалить отрасль 
можно за полгода. Восстано-
вить — за десятилетия», — 
резюмировал Лукин.

Руководитель инспекции 
госархстройнадзора Борис 
Муромцев обратил внимание 
участников круглого стола на 
причины, почему появляют-
ся обманутые дольщики, ко-
торых в городе было 400, а в 
потенциальной группе рис-
ка — около полутора тысяч. 
Это напрямую не связано с 
кризисом, а, скорее всего, яв-
ляется следствием преслову-
того Федерального закона № 
214, чехарды при выдаче раз-
решений на строительство, 
проблем ввода жилья в экс-
плуатацию, а также нечет-
ко прописанного механизма 
страхования, отсутствия в го-
роде переселенческого фонда 
и многого другого.

Генеральный директор 
ОАО «Воронежстрой» Вла-
димир Чернышов резко вы-
сказался о «помощи» стро-
ителям на уровне региона, 
при которой возможно по-
явление новых обманутых 
дольщиков. А также о жиру-
ющих за счет «воздушных» 
денег банках, выдающих 
кредиты под баснословные 
проценты. Прогноз его, ос-
нованный на большом опы-
те работы, при существую-
щей системе принимаемых 
государством антикризис-
ных мер неутешителен: если 
выжидать, сохранить строи-
тельный комплекс области 
без потерь невозможно.

От имени банкиров вы-
ступила заместитель управ-
ляющего филиалом Нацио-
нального Резервного Банка 
«НИКО» Валентина Бутен-
ко. «Если успешно работают 
предприятия, то и банки рабо-
тают хорошо, — сказала она, 
— но сегодня надо помнить о 
том, что рынок самостоятель-
но, без государства, не отрегу-
лируется. Вместе тонем, вмес-
те будем и спасаться».

Руководитель  ОАО 
«АЖИК» Воронежской об-
ласти Владимир Кузнецов 
связал падение жилищного 

рынка с исчезновением ис-
точника «длинных» денег 
на ипотечном рынке. Упо-
мянул об отсутствии зако-
на о стройсбербанках, о не-
обходимости участия госу-
дарства в снижении кредит-
ных процентов для ипотеч-
ников, предупредил о воз-
можности дальнейшего па-
дения ипотечного рынка.

От лица риулторов высту-
пил руководитель агентства 
недвижимости «Цитадель» 
Алексей Гладков. Он конс-
татировал некоторое ожив-
ление на вторичном рынке 
жилья в отличие от затишья 
на первичном. Люди боят-
ся вкладывать деньги в не-
движимость, которая еще не 
построена.

Подводя итоги, ведущий 
круглого стола Сергей Жу-
равлев сформулировал те-
зисы, основанные на пред-
ложениях выступавших. 
Они сводились в основном к 
необходимости всем миром 
навалиться на незавершен-
ные строительством объек-
ты, объединяясь в корпора-
ции, сдавать готовые квар-
тиры в аренду…

«Не ждите быстрых реше-
ний, — предупредил Сергей 
Евгеньевич, — у Федерации 
не так уж много денег. Нужно 
находить в себе силы и ресур-
сы. Без опоры на собственные 
силы и взаимодействие с му-
ниципалитетами бессмыслен-
но ждать эффективных мер. В 
администрации области идет 
работа по подготовке жилищ-
ной стратегии и совместно 
разрабатывается региональ-
ная политика, которая долж-
на стать ключевым моментом 
в борьбе с кризисом».

людмила  
БалалЕйКИНа

Выстоит ли
жилищный рынок?

14 ноября в конференцзале Дома архитектора собрались руководители ведущих 
строительных организаций, фирм и предприятий стройиндустрии, банкиры, 
риелторы, представители областной Думы на встречу за круглым столом, 
организованную Главным управлением строительной политики Воронежской 
области, для обсуждения актуальной проблемы — влияние финансового 
кризиса на состояние жилищного рынка.

Атомэнергопроект завершит бетонирование 
фундаментной плиты 1го энергоблока 
Нововоронежской АЭС2

ОАО «Атомэнергопроект» (Москва), генеральный 
подрядчик сооружения Нововоронежской АЭС-2, до 
конца года завершит работы по бетонированию фун-
даментной плиты 1-го энергоблока Нововоронежской 
АЭС-2. Всего в фундаментную плиту будет уложено 
более 17 тыс. куб. метров бетона, после этого начнут-
ся работы по возведению стен здания реактора и вспо-
могательного реакторного отделения энергоблока №1. 
«Атомэнергопроект» уже завершил работы по бетони-
рованию фундаментной плиты вспомогательного реак-
торного здания энергоблока №1. Всего в фундаментную 
плиту уложено более 6 тыс. куб. метров бетона. Кроме 
того, завершены работы по бетонированию фундамен-
тных плит резервных дизельных электростанций энер-
гоблока №1. Кроме того, завершаются работы по вводу 
в эксплуатацию электрической подстанции 110/6 кВ 
для электроснабжения строительной площадки, продол-
жается монтаж бетонного завода производительностью 
60 куб. м/час. Планируется, что в первом квартале 2009 
года он будет сдан в эксплуатацию. В настоящее время 
«Атомэнергопроект» и субподрядные организации ведут 
работы на 23 объектах Нововоронежской АЭС-2. Про-
должаются работы по сооружению и вводу в эксплуа-
тацию комплекса Каменно-Верховского водозаборно-
го узла, прокладке внутри- и внеплощадочных автодо-
рог, созданию строительной и социально-бытовой ин-
фраструктуры, в том числе возведение жилого городка 
строителей на 3000 мест.

Кредиторы «Рудгормаша» инициировали 
смену конкурсного управляющего

Кредиторы ОАО «Рудгормаш» на собрании иници-
ировали обращение в суд с ходатайством о смене кон-
курсного управляющего Александра Полонянкина. Как 
объявил председательствующий на собрании замести-
тель начальника отдела урегулирования задолженнос-
ти Воронежского управления ФНС Владимир Костома-
ров, в собрании приняли участие 32 кредитора с общей 
суммой долга, составляющей 52% голосов. Сам А. Поло-
нянкин в собрании не участвовал. По словам В. Косто-
марова, представители УФНС голосовали по рекомен-
дации Федеральной налоговой службы, так как «Руд-
гормаш» относится к особо значимым предприятиям. 
Скорее всего, кредиторы инициировали смену управ-
ляющего в интересах группы «Каскол», которая пыта-
ется получить контроль над «Рудгормашем». А. Поло-
нянкин заявил, что прошедшее собрание кредиторов не-
законно, так как де-юре не завершено предыдущее соб-
рание от 17 ноября — в его работе объявлен перерыв до 
8 декабря. Это сделано в интересах всех кредиторов, 
так как арбитраж не принял окончательное решение по 
крупной задолженности в 13 млн рублей, что может ска-
заться на интересах остальных кредиторов. Ранее пре-
зидент ЗАО «Группа компаний Каскол» Сергей Недо-
рослев, который вместе с компаньоном владеет 25% ак-
ций ОАО «Рудгормаш», сообщал, что он намерен все-
ми законными способами вернуть воронежский завод. 
Процедура банкротства в отношении АО «Рудгормаш» 
была введена в декабре 2007 года. С мая 2008 года на за-
воде действует конкурсное производство. Общая кре-
диторская задолженность составляет 289 млн рублей. 
Крупнейшими кредиторами являются УФНС (97 млн 
рублей), Федеральная служба социального страхования 
(34 млн рублей), около 140 млн контролируют структу-
ры, близкие к Управляющей горно-машиностроитель-
ной компании «Рудгормаш». Балансовая стоимость ак-
тивов АО оценивается в 300 млн рублей.

Будет создана рабочая группа по контролю 
за деятельностью городских перевозчиков

В Воронеже будет создана постоянно действующая ра-
бочая группа для проверки деятельности городских пе-
ревозчиков, в которую войдут сотрудники управления 
организации городских пассажирских перевозок, город-
ского УГИБДД, транспортной инспекции и представи-
тели самих перевозчиков. Группа будет проводить регу-
лярные проверки всех 46 городских перевозчиков. Ес-
ли будут выявляться нарушения, и после первого пред-
писания они не будут устранены, сразу последует отзыв 
лицензии, а маршрут будет выставлен на конкурс. По-
рядок в пассажирских перевозках будет наведен обяза-
тельно, как того требует глава города Сергей Колиух. В 
управлении напомнили, что в ходе плановых проверок 
воронежских автотранспортных предприятий было про-
верено более 7 тыс. автобусов. 329 из них были сняты с 
линий из-за неисправностей, которые могли сказаться 
на безопасности движения. Всего в работе перевозчи-
ков было выявлено 148 нарушений. По итогам провер-
ки был оштрафован 161 ответственный сотрудник, на-
правлено 3 представления в прокуратуру.

■ ИНФОРмАцИя ■

■ ИНФОРмАцИя ■

«ВБДевелопментЧерноземье»  
приступит к созданию производства щебня

ОАО «ВБ-Девелопмент-Черноземье», дочерняя ком-
пания ОАО «ВБ-Девелопмент» (Москва, аффилирова-
но с Внешэкономбанком), планирует в первом квартале 
2009 года начать строительство в Воронежской облас-
ти завода по производству гранитного щебня стоимос-
тью 17 млрд рублей. Компания уже завершила подго-
товительный этап и получила гарантии финансирова-
ния на 12 млрд рублей от Внешэкономбанка. Реализа-
ция проекта осуществляется в рамках соглашения, под-
писанного в прошлом году на ХI Петербургском между-
народном экономическом форуме воронежским губер-
натором Владимиром Кулаковым и главой ВЭБ Вла-
димиром Дмитриевым. Согласно бизнес-плану строи-
тельство комплекса займет не более 5 лет, на проект-
ную мощность предприятие выйдет через два с полови-
ной года с начала производства щебня. Мощность соста-
вит 10 млн тонн нерудных материалов в год. При выхо-
де на плановую мощность на предприятии будет созда-
но 2,5 тыс. новых рабочих мест. Строительство завода 
будет вестись на базе Казинского месторождения гра-
нита в Павловском районе.

Воронежская «дочка» Кировского 
завода останавливает работу

ООО «Научно-производственное предприятие Воро-
нежский завод экскаваторов» (НПП ВЗЭ, «дочка» пе-
тербургского ОАО «Кировский завод») временно при-
останавливает работу в связи с остановкой котельной 
ОАО «ВЭКС», на арендуемых площадях которого оно 
работает. «Мы вынуждены приостановить производство 
на зимний период, ведь в холодных цехах работать не-
возможно», — сказал гендиректор НПП Анатолий Мар-
кеев. — Тем не менее мы не намерены уходить с ВЭК-
Са. Мы вернемся и продолжим производство, как толь-
ко позволят погодные условия, скорее всего, с весны. А 
до этого мы будем вынуждены отправить в неоплачива-
емый отпуск или уволить около 200 работников. Я не 
готов назвать ущерб, который принесет предприятию 
этот вынужденный простой, но могу сказать, что это бу-
дет немалая сумма».

Как сообщалось ранее, ОАО «Кировский завод» на-
меревалось к 2010 году перенести в Воронеж часть трак-
торного производства. Его планировалось разместить на 
площадях ОАО «ВЭКС «Воронежский экскаватор», ко-
торые в настоящее время арендует ООО «НПП Воро-
нежский завод экскаваторов». В перспективе ООО пла-
нировало приобрести в собственность эти площади. Ар-
битражный суд Воронежской области в сентябре 2006 го-
да ввел конкурсное производство на ОАО «ВЭКС «Во-
ронежский экскаватор». Кредиторская задолженность 
компании составляет свыше 331 млн рублей. Основны-
ми кредиторами являются налоговые органы (39% за-
долженности), компании, аффилированные с «Тяжэкс-
Холдингом» (21%), ОАО «Тяжэкс» (24%), Сбербанк 
России (6%).

«ДомедкоХаксли» остановит выпуск мела
ЗАО «Домедко-Хаксли» с 1 декабря остановит про-

изводство мела на заводе по выпуску мела и извести в 
Лискинском районе Воронежской области. В связи с 
остановкой производства было уволено 10% персона-
ла, что составляет около 30 человек. В условиях финан-
сового кризиса производство мела стало нерентабель-
ным, его было решено приостановить предположитель-
но до весны. В данных экономических условиях ком-
пания решила сосредоточить основное производство на 
выработке извести, которая пользуется большим спро-
сом на рынке, чем мел. Поэтому на линии, где ранее 
производился мел, с декабря будет производиться по-
рошкообразная известь. ЗАО «Домедко-Хаксли» в ав-
густе запустило вторую очередь завода в Лискинском 
районе Воронежской области на базе Крупенниковс-
кого месторождения природного мела. C запуском вто-
рой очереди годовая мощность предприятия составила 
63 тыс. тонн извести и 46 тыс. тонн мела. Планирова-
лось, что в 2009 году мощность будет увеличена до 285 
тыс. тонн извести и 112 тыс. тонн мела в год. К 2013 го-
ду предполагалось выйти на производство более 1 млн 
тонн извести в год. Вложения в проект составляют бо-
лее 2 млрд рублей, из которых почти 570 млн рублей — 
собственные средства предприятия, остальное — при-
влеченные ресурсы. Срок окупаемости проекта оцени-
вается в 7 лет. Первая очередь завода была введена в де-
кабре 2007 года, в мае завод приступил к выпуску ме-
ла на продажу. Компания «Домедко-Хаксли» создана 
на базе ЗАО «Инвестиционная финансовая компания 
«Домедко-Хаксли Лимитед». «Домедко-Хаксли» спе-
циализируется на строительстве и эксплуатации пред-
приятий по производству сырья для строительной ин-
дустрии, целлюлозно-бумажной промышленности, а 
также ряда отраслей химической промышленности и 
жилищно-коммунального хозяйства.

■ ИНФОРмАцИя ■

■ ИНФОРмАцИя ■

Финансовый кризис. 
А есть ли выход?
2й Агропромышленный форум в москве проходил при 

поддержке российских государственных структур 
и профильных объединений. Организационным 
партнером был Институт конъюнктуры аграрного 
рынка (ИКАР), а генеральным спонсором — «Рос
сельхозбанк». Среди докладчиков и участников 
— председатель Комитета Совета Федерации по 
аграрнопродовольственной политике Геннадий 
Горбунов, председатель Комитета по аграрным воп
росам Государственной Думы РФ Валентин Дени
сов, председатель правления «Россельхозбанка» 
Юрий Трушин, президент Российского зернового 
союза Аркадий Злочевский, председатель прав
ления мясного союза России мушег мамиконян, 
председатель правления Национального союза 
производителей молока Андрей Даниленко, пред
ставитель Службы экономических исследований 
министерства сельского хозяйства США Рональд 
Тросл, представитель Службы научных исследова
ний Конгресса США Ранди Шнепф, многие другие 
известные в мировом аграрном секторе люди.

P.S. 2‑й Агропромышленный форум проходил в конце 
сентября. В развитых странах уже вовсю бушевал 
финансовый кризис, но в России тогда — совсем еще недавно 
— росли цены на недвижимость и шла бойкая торговля 
столь необходимыми в домашнем хозяйстве товарами, как 
«Бентли». Однако рано или поздно, наступает момент, 
когда нужно доставать кошелек…

Так что же теперь делать с деньгами? Покупать долла‑
ры? Евро? Рубли?

Можно обойтись без телевизора «Сони» и автомобиля 
«Майбах». Можно одеваться не в «Версаче», а на фабрике 
«Работница». Можно пользоваться не китайской туалетной 
бумагой, а российскими газетами. Но невозможно не есть… В 
Центрально‑Черноземной зоне — лучшие в мире почвы — те 
самые, которые немецко‑фашистские захватчики вывозили 
эшелонами. Здесь не самые плохие в мире погодные условия. 
Здесь трудолюбивые и знающие свое дело крестьяне.

В сентябре в Москве можно было говорить про продоволь‑
ственный кризис без всяких привязок к кризису мировой фи‑
нансовой системы. Но наступил ноябрь. И люди, имеющие 
средства, стали думать, как их сохранить.

Как?
Кризис — это момент истины. Все лишнее, фальшивое, не‑

жизнеспособное отмирает. Можно строить элитное жи‑
лье и торговать путевками на Канары. Можно продавать 
в нищей стране бриллианты, но… Но «… любовь приходит 
и уходит, а кушать хочется всегда».
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О планах строительс-
тва бизнес-инкуба-
тора на базе архи-
тектурно-строитель-

ного университета наша га-
зета уже писала. Но сто-
ит напомнить, что в про-
шлом году вуз стал победи-
телем конкурса, проводимо-
го Федеральным агентством 
по образованию. Детально 
рассуждать о выборе имен-
но этого вуза из многих рос-
сийских можно достаточно 
долго. Но очевидна одна из 
причин. ВГАСУ стабильно 
отличается именно профес-
сиональным рейтингом, а не 
просто «количеством докто-
ров и кандидатов наук, ау-
диторий и квадратных мет-
ров площадей».

Финансовые дотации ин-
ститута исчисляются, ко-
нечно, отнюдь не копейка-
ми: вуз получил 51 милли-
он рублей из федерально-
го бюджета и более 8 мил-
лионов от администрации 
области. Эффективное ос-
воение этих средств видно 
невооруженным взглядом. 
Техническое оснащение но-
вой студенческой структу-
ры соответствует статусу 
«инновационный». Здесь 
оборудованы современные 
лабораторные комплексы, 
центр консалтинговых и 
инжиниринговых услуг, ар-
хитектурно-проектная мас-
терская. Стать резидентами 
инкубатора могут малые ин-
новационные предприятия, 
студенты, аспиранты, уче-
ные не только архитектур-
но-строительного универ-

ситета, но и других вузов. 
Всего же создано семьде-
сят рабочих мест. На пло-
щадках бизнес-инкубато-
ра будет развернута работа 
по таким направлениям, как 
выставочная деятельность, 
корпоративное управление, 
управление сложными ин-
новационными проектами. 
Модель, выбранная воро-
нежским студенческим биз-
нес-инкубатором, органич-

но вписывается в инноваци-
онную программу развития 
области и предполагает ор-
ганизацию малых иннова-
ционных предприятий, ко-
торые разрабатывают и ре-
ализуют наукоемкие идеи и 
технологии.

На торжественном откры-
тии инновационной пло-
щадки важность этого на-
правления особо подчерк-
нул мэр города Сергей Ко-
лиух: «Страна, если мож-
но так выразиться, «соску-
чилась» по высокотехноло-
гичному строительству, но-
вым архитектурным реше-
ниям. Отсюда такой инте-

рес к инновациям в этой от-
расли. В Воронеже есть фир-
мы, использующие перспек-
тивные строительные техно-
логии, но их пока немного. 
Начинающим инноваторам 
нужна поддержка, и опти-
мальный ее вариант — биз-
нес-инкубатор. По статисти-
ке из открывающихся пред-
приятий среднего и малого 
бизнеса выживает примерно 
треть, а для «инкубирован-

ных» организаций этот пока-
затель — 80–85 процентов».

Ректор университета 
Игорь Суровцев дополнил 
эту мысль мэра, приведя ста-
тистику в масштабах страны: 
«Доля инновационной про-
дукции России на мировом 
рынке всего 0,3 процента, в 
130 раз меньше, чем у США. 
Как правило, мы покупаем 
за рубежом не лицензии на 
технологии, а инновацион-
ное оборудование. Тем са-
мым поддерживаем иност-
ранную инновационную ак-
тивность, хотя должны помо-
гать своей. Необходимо вос-
станавливать центры научно-

технического творчества мо-
лодежи, кружки, вовлекать в 
креативную инновационную 
деятельность детей. Факти-
чески речь идет о создании 
национальной инновацион-
ной системы. Новый бизнес-
инкубатор — это очередной 
кусочек ее мозаики».

Президент Дмитрий Мед-
ведев, как известно, будучи 
первым вице-премьером, 
сформулировал принцип 
четырех «И» в развитии 
страны: Институты, Инфра-
структура, Инновации, Ин-
вестиции. Игорь Суровцев 
отметил, что наша область 
— «самая богатая по пято-

му, добавочному «И», Ин-
теллекту. И грех было бы не 
воспользоваться самым на-
стоящим ресурсом».

В открытии бизнес-инку-
батора участие приняли не 
только российские ученые, 
но и титулованные строите-
ли со всего мира — участники 
конгресса. Если быть точны-
ми, то около пятиста ученых 
из Армении, Вьетнама, Гер-
мании, Израиля, Испании, 
Италии, Китая, Польши и 
других стран мира. Проведе-
ние подобного конгресса сов-
пало с моментом активного 
обсуждения концепции раз-
вития России до 2020 года. С 

возможностью обмена акту-
альной на сегодняшний день 
информацией были связаны 
ожидания многих участников 
конгресса. Как отметил один 
из докладчиков, главный уче-
ный секретарь РААСН акаде-
мик Георгий Есаулов, участ-
вуя в подобных обсуждениях, 
«всегда надеешься на то, что 
и узнаешь новое, и появит-
ся возможность обменяться 
с коллегами какими-то зна-
ниями».

В рамках конгресса об-
суждались вопросы разви-
тия строительной отрасли в 
международном аспекте: бе-
зопасность, экологичность, 
комфорт жилья.

В нынешних условиях раз-
вития нашей страны, когда 
нет четко установленного 
механизма коммерциализа-
ции изобретений, явно на-
зрела необходимость создать 
отлаженную систему внедре-
ния инноваций в жизнь, го-
ворить об актуальности от-
крывшегося бизнес-инкуба-
тора много нет нужды.

Елена Богатых

ВГАСУ развивается  
по принципу пяти «И»

Если у вас есть восемь лишних копеек, отдайте их мальчишке, который на свалке 
нашел две консервные банки, соединил их так, что они заработали — начали 
чтото вырабатывать. Эти слова на торжественном открытии бизнесинкубатора 
ВГАСУ 13 ноября произнес ректор Игорь Суровцев. Благодаря тому, что в этом 
воронежском вузе придерживаются озвученного принципа, и состоялось столь 
значимое событие. Надо справедливо заметить, что мероприятия подобного мас
штаба проходят в нашем городе нечасто. Особенно те, которые можно смело от
нести ко всероссийскому масштабу, а в отдельных случаях и к международному. 
Это как разтаки случай ВГАСУ. Открытие первого межвузовского студенческого 
бизнесинкубатора в нашем регионе состоялось в дни работы международного 
конгресса «Наука и инновации в строительстве» (SIB — 2008).

Городской транспорт: 
проблемы  
и перспективы

Сегодня не надо быть ни 
депутатом, ни специалистом 
в организации движения об-
щественного транспорта, 
чтобы признать, что в горо-
де крайне тяжелая транспор-
тная ситуация. Исторически 
сложилось так, что пассажи-
ру легче всего считать ви-
новником транспортных бе-
зобразий городские власти. 
Что ж, разубедить в этом го-
рожан возможно лишь конк-
ретными мерами. Обсужде-
нию этого вопроса на заседа-
нии Думы было отведено до-
статочно много времени. Де-
путаты одобрили проект му-
ниципальной целевой про-
граммы «Развитие городско-
го пассажирского транспорта 
городского округа город Во-
ронеж на 2009-2013 гг.» и на-
значили публичные слуша-
ния на 23 декабря 2008 го-
да. Проект данной програм-
мы в полной мере дает пред-
ставление о «цифровом» со-
держании транспортной про-
блемы. Так, на сегодняшний 
день трамвайный и троллей-
бусный парки имеют пол-
ный износ. Производствен-
ные мощности муниципаль-
ных транспортных предпри-
ятий загружены всего на 25 — 
30 процентов. Удельный вес 
муниципального транспорта 
в общем выпуске транспорта 
на линию составляет 7,6 про-
цента. За несколько лет ре-
форм в нашей стране обще-
ственный транспорт стал от-
носиться к сектору смешан-
ной экономики, и его неотъ-
емлемой частью сегодня яв-
ляются частные предприятия 
и индивидуальные предпри-
ниматели. В нашем горо-
де вариант подобного парт-
нерства приобрел специфи-
ческие черты. Так, воронеж-
ский частный транспорт со-
ставляет около 90 процентов 
на рынке транспортных ус-
луг, при этом подобное мо-
нопольное положение част-
ников затруднило управле-
ние перевозочным процес-
сом в целом. По этому воп-
росу председатель городс-
кой думы Александр Шипу-
лин высказался следующим 
образом: «Муниципальный 
транспорт нужен, потому что 
ответственность за перевоз-
ку пассажиров несет, прежде 
всего, администрация города 
Воронежа, и у администра-
ции должен быть рычаг воз-
действия на ситуацию. Мы 
помним случаи, когда част-
ные перевозчики попросту 
парализовывали движение 
транспорта в Воронеже, тре-
буя повышения тарифов».

Проект муниципальной 
программы развития транс-

порта предусматривает про-
ведение конкурсов на осу-
ществление пассажирских 
перевозок. При этом, как за-
метил на заседании руково-
дитель управления организа-
ции городских пассажирских 
перевозок Дмитрий Крутс-
ких, мэрия ужесточит тре-
бования при распределении 
маршрутов между частными 
перевозчиками, отдавая пред-
почтение автобусам большой 
вместимости, автобусы же 
малой вместимости предпо-
лагается направить по мар-
шруту из центра к окраинам. 
При этом депутаты в ходе 
обсуждения высказали мне-
ние, что многие преимущес-
тва автобусов большой вмес-
тительности кажутся мнимы-

ми при детальном рассмотре-
нии. Так, современный город-
ской автобус вряд ли облада-
ет маневренностью, которую 
ему приписывают, особенно 
в условиях постоянных плот-
ных городских транспортных 
потоков в нашем городе. Мэр 
города считает, что подобная 
мера, дополненная составле-
нием четкого графика движе-
ния городского общественно-
го транспорта, позволит ре-
шить эту проблему.

Кроме того, реализация 
программы предусматри-
вает приобретение в лизинг 
муниципального подвижно-
го состава в виде 500 единиц 
автобусов типа ЛиАЗ и 200 
единиц троллейбусов.

Основные вопросы, воз-
никшие у депутатов в хо-
де обсуждения данной про-
граммы, касались ее «при-
вязанности» к генерально-
му плану Воронежа, даль-
нейшей судьбы городского 
электротранспорта, а также 
деталей проведения конкур-
сных торгов для частников.

Атмосфера, в которой про-
шло обсуждение проблем, 
связанных с работой обще-
ственного транспорта, безу-
словно, лишний раз свиде-
тельствует о том, что они вхо-
дят в перечень самых болез-
ненных для города. Горожан 
же в последнее время стало 
интересовать не то, что гово-
рят чиновники, а то, что будет 
происходить в реальности.

Наружная реклама: 
убрать нельзя оставить

18 ноября депутаты также 
говорили о наружной рекла-
ме и связанным с ней эстети-
ческим обликом города. Ши-
роко известно, что наружная 
реклама — это повсеместно 
стабильный источник дохо-
да городского бюджета. При-
чем существенный. В нашем 
городе сложилось так, что 
столь простой и действен-
ный механизм «не сраба-
тывает». Так, анализ ситуа-
ции в таких областных цен-
трах, как Белгород, Ростов-
на-Дону, Липецк, Иваново, 
Тула, показал, что платежи 
рекламораспространителей 
в бюджет Воронежа являют-
ся одними из самых низких: в 
2007 году город получил око-
ло 70 миллионов поступле-
ний из этой сферы. Что несо-
измеримо мало в сравнении с 
годовыми доходами реклам-
ного рынка в Воронеже, ис-
числяемыми миллиардами. 

Напомним, что Контроль-
но-счетная палата осущест-
вляла проверку деятельнос-
ти МУП «Горреклама» с це-
лью установить полноту и 
своевременность поступле-
ния доходов бюджета от раз-
мещения наружной рекла-
мы, в ходе чего было выяв-
лено несколько нарушений. 
В целом же, по словам пред-
седателя Контрольно-счет-
ной палаты Ларисы Дорохи-
ной, на сегодняшний день в 
Воронеже «самой концепции 
размещения рекламы не су-
ществует».

На заседании было объяв-
лено, что до конца года со-
трудники мэрии намерены 
представить на рассмотре-
ние Думы проект техничес-
кого регламента, который 
упорядочит размещение на-
ружной рекламы в област-
ном центре. Этот документ 
позволит более четко форми-
ровать и администрировать 
наружную рекламу как серь-
езный источник доходов.

Депутаты затронули и 
эстетическую сторону су-
ществования в нашем горо-
де всевозможных реклам-
ных щитов, перетяжек, вы-
весок, плакатов, витрин, ко-
зырьков, которые монтиру-
ются и располагаются даже 
на объектах культурного на-
следия. Непоправимо иска-
жая при этом архитектурно-
художественный облик го-
рода. О какой привлекатель-

ности Воронежа как истори-
ко-культурного центра Чер-
ноземья можно говорить?

К тому же речь шла и об 
элементарном техническом 
вреде крепления реклам-
ных конструкций на фаса-
дах жилых домов — трещи-
нах на стенах.

В итоге депутатами бы-
ло принято решение о не-
обходимости «переселить» 
наружную рекламу из ис-
торического центра города. 
Возможно, это первые ша-
ги в данном направлении, но 
должного темпа ожидать на 
данном этапе не стоит. При-
чина заключается в том, что 
срок большинства догово-
ров с воронежскими рекла-
мораспространителями ис-
текает в 2010-2011 годах.

Безусловно, стоит пони-
мать, что современный го-
род без рекламных щитов — 
это уже фантастика. Но го-
род с разумным, регламенти-
руемым как правовыми акта-
ми, так и эстетическими рам-

ками рассредоточением рек-
ламы — это уже реальность.

Не менее наболевшее…
На 59 сессии был рас-

смотрен вопрос о переселе-
нии воронежцев из ветхого 
и аварийного жилья. Пла-
нируется расселить семнад-
цать домов из утвержденно-
го списка с пометкой «ава-
рийный», расположенных на 
улицах Черняховского, Ча-
паева, Острогожской и дру-
гих. Так, в рамках програм-
мы «Переселение граждан, 
проживающих на террито-
рии Воронежской области, 
из аварийного жилого фон-
да на 2008-2011 годы» город 
получает 88 миллионов из 
федеральных средств. Всего 
же в следующем году плани-
руется расселить пять ава-
рийных многоквартирных 
домов с числом жителей — 
197 человек.

Кроме того, в ходе засе-
дания депутаты Воронежс-
кой городской думы приня-
ли проект обращения к гу-
бернатору Владимиру Ку-
лакову, в котором содер-
жится просьба о возмож-
ности предоставления фи-
нансовой помощи город-
ской казне в размере 58,6 
миллиона рублей. Эту сум-
ма необходима для совмес-
тной выплаты заработной 
платы бюджетникам.

Елена Богатых

59 сессия гордумы: ближайшее 
будущее города утверждено
Воронежские депутаты готовятся покончить с транс

портными проблемами и очистить центр города 
от наружной рекламы. Обсуждение этих и других 
насущных проблем городской жизни вызвало поле
мику на пятьдесят девятой сессии городской думы, 
которая состоялась 18 ноября.

Обращение
депутатов Воронежской областной 

Думы к органам местного 
самоуправления, профсоюзным 
организациям, региональному 

Объединению работодателей «Союз 
промышленников и предпринимателей 
Воронежской области», региональным 

средствам массовой информации 
о государственной поддержке 

формирования накопительной части 
трудовой пенсии

В пенсионном законодательстве произошли важные 
изменения. С 1 октября 2008 года любой гражда-
нин, независимо от рода занятий, может вступить 
в новую программу софинансирования в соот-

ветствии с Федеральным законом от 30 апреля 2008 года 
№ 56-ФЗ «О дополнительных страховых взносах на на-
копительную часть трудовой пенсии и государственной 
поддержке формирования пенсионных накоплений».

Основная часть настоящего Федерального закона — 
стимулирование формирования пенсионных накоплений 
и повышение уровня пенсионного обеспечения граждан.

Согласно закону государство берет на себя обязатель-
ства по софинансированию добровольных пенсионных 
накоплений в размере, равном уплаченной застрахован-
ным лицом сумме дополнительных страховых взносов 
на накопительную часть трудовой пенсии за истекший 
календарный год, но не более 12 тысяч рублей в год.

Особые условия предусмотрены для пенсионеров. Раз-
мер взноса на софинансирование формирования пенси-
онных накоплений застрахованных лиц, достигших пен-
сионного возраста и не обратившихся за установлени-
ем пенсии, определяется исходя из увеличенной в 4 ра-
за суммы дополнительных страховых взносов на нако-
пительную часть трудовой пенсии за истекший кален-
дарный год, но не более 48 тысяч рублей в год.

Страхователи-работодатели также могут принять ре-
шение об участии в программе софинансирования пен-
сионных накоплений. В пользу застрахованных лиц, уп-
лачивающих дополнительные страховые взносы на на-
копительную часть трудовой пенсии, работодатель мо-
жет принять решение об уплате взносов. Размер взно-
сов работодателя определяется им ежемесячно в отно-
шении каждого застрахованного лица, в пользу которого 
уплачиваются эти взносы. При этом работодателю пре-
доставляется ряд налоговых льгот.

Государственная поддержка формирования пенсион-
ных накоплений предоставляется застрахованным ли-
цам, вступившим в указанные правоотношения в пери-
од с 1 октября 2008 года до 1 октября 2013 года и упла-
тившим в календарном году дополнительные страховые 
взносы на накопительную часть трудовой пенсии в сум-
ме не менее 2 000 рублей.

В соответствии с принятым законом размер, периодич-
ность взносов и срок участия в уплате добровольных стра-
ховых взносов на накопительную часть трудовой пенсии 
определяются гражданином самостоятельно. Кроме того, 
на всю сумму пенсионных накоплений осуществляется 
ежегодное начисление инвестиционного дохода.

Закон позволит гражданам увеличить размер своей 
будущей пенсии и получить финансовую поддержку 
от государства.

В целях повышения социальной защищенности граж-
дан депутаты Воронежской областной Думы рекоменду-
ют органам местного самоуправления, профсоюзным ор-
ганизациям, региональному Объединению работодателей 
«Союз промышленников и предпринимателей Воронеж-
ской области», региональным средствам массовой ин-
формации усилить внимание к вопросам добровольного 
вступления застрахованных лиц в правоотношения по 
обязательному пенсионному страхованию в целях упла-
ты дополнительных страховых взносов на накопительную 
часть трудовой пенсии, предоставления государственной 
поддержки формирования пенсионных накоплений.

■ ОФИцИАЛЬНО ■

■ ОФИцИАЛЬНО ■
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Компания «Комнет» 
и его дочерние пред-
приятия разрабатыва-
ют оборудование (ша-

говые пьезоманипуляторы, 
юстировочные устройства и 
позиционеры), обеспечива-
ющее контролируемые пере-
мещения объектов в субмик-
ронном диапазоне, что явля-
ется необходимым инстру-
ментом при проведении ис-
следований и организации 
производственного процес-
са в области нанотехноло-
гий. Это оборудование пред-
назначено для применения в 
новейших областях научного 
приборостроения и высоких 
технологий. Его разработ-
кой на предприятии занима-
ются с 1988 года. За прошед-
шее время было создано бо-
лее тридцати моделей мани-
пуляторов, юстировочных ус-
тройств и позиционеров. Од-
но из последних достижений 
воронежских производите-
лей — эксклюзивный прибор 
для литографа, сконструиро-

ванного питерскими учены-
ми. Литограф печатает мик-
росхемы с очень мелким ри-
сунком — речь идет о «разре-
шении» в 60 нанометров (ши-
рина в 150 атомов): такой точ-
ности смогли добиться толь-
ко с помощью воронежской 
«подвижки».

Разработанные пьезопо-
зиционеры поставлялись в 
десятки ведущих научных 
учреждений России, вклю-
чая НПО «Полюс», РТИ 
им. А. Л. Минца, ФИ РАН, 
ИОФ РАН, «Физоптика» 
(г. Москва), ЛЯП ОИЯИ 
(г. Дубна), ИРЭ (г. Фрязи-
но), ФТИ им. А. Ф. Иоф-
фе, «Интелсенсор» (Санкт 
Петербург), ИФМ, ИПФ 

(Н. Новгород), Саратовский, 
Тамбовский, Воронежский 
госуниверситеты и др.

«Мы предлагаем много-
координатные шаговые ма-
нипуляторы, юстировочные 
пьезоустройства и нанопо-
зиционеры, построенные на 
оригинальных пьезодвижи-
телях, объединяющих в се-
бе и движитель, и направ-
ляющие, — говорит Виктор 
Юкиш. — В сравнении с за-
рубежными устройствами 

аналогичного назначения 
это значительно повыша-
ет жeсткость конструкции, 
точность и линейность пе-
ремещения, уменьшает габа-
ритные размеры. К преиму-
ществам относится отсутс-
твие газовыделения, а также 
замкнутых объeмов, что поз-
воляет нашим устройствам 
работать в вакууме.

Разработанные устройс-
тва отличаются высокой раз-
решающей способностью пе-

ремещения (до 5 нм) и боль-
шим рабочим диапазоном пе-
ремещения, достигающим не-
скольких сотен миллиметров. 
В настоящее время на базе со-
зданных устройств изготов-
лены позиционеры со встро-
енными системами отсче-
та, обладающими точностью 
установки до 5 мкм, в пла-
нах создание позиционеров 
с точностью установки до 5 
нм. Максимальная нагрузоч-
ная способность составляет 
до 5 кГ для горизонтального 
перемещения и до 0,5 кГ для 
вертикального. Максималь-
ная скорость перемещения 
составляет 2 мм / с для пози-
ционеров с точностью 5 нм и 
превышает 100 мм / с для по-
зиционеров с точностью 1 
мкм. Все изготавливаемые 
устройства комплектуются 
электронными блоками пи-
тания и управления, позволя-
ющими осуществлять слож-
ные алгоритмы перемещения 
с использованием персональ-
ных компьютеров.

Особенностью последних 
моделей наших позиционе-
ров является блочная струк-
тура, обладающая значи-
тельным потенциалом уни-
фикации. Один из ее клю-
чевых элементов — пьезо-
движители, одинаковые для 
всех линейных осей, а так-
же для устройств вращения. 

Ведутся работы по устройс-
твам повышенной разреша-
ющей способности (до 1 нм), 
ультразвуковым пьезопози-
ционерам с высокой (более 
100 мм / с) скоростью пере-
мещения. В настоящее вре-
мя разрабатывается линей-
ка миниатюрных манипуля-
торов и нанопозиционеров 
универсального назначения, 
предназначенных для мел-
косерийного выпуска».

«Все это время, — гово-
рит заместитель директора 
предприятия Ольга Ивенть-
ева, — мы практически на го-
лом энтузиазме делали при-
боры для таких же энтузиас-
тов. К счастью, сегодня си-
туация изменилась. Вузам, 
НИИ, предприятиям стали 
выделять серьезные средс-
тва на развитие инноваци-
онных технологий.

В 2008 году наша компа-
ния стала победителем 2-х 
конкурсов на «Создание и 
освоение нового высокотех-
нологичного оборудования, 
обеспечивающего работу в 
наноразмерном диапазоне 
на основе научных приклад-
ных исследований», прове-
денных в рамках областной 
целевой программы «Раз-
витие инновационной де-
ятельности в промышлен-
ности Воронежской облас-
ти на 2005-2008 годы».

-Н аша фирма рабо-
тает с 1992 года. 
Практически с са-
мого начала мы за-

нимаемся разработкой, про-
изводством и реализацией ме-
дицинской техники для эндо-
хирургии.

В выборе этого направле-
ния был элемент случайнос-
ти. Когда только начинали ра-
ботать, к нам пришел извест-
ный воронежский хирург 
Владимир Гладышев, кото-
рый был один из пионеров эн-
дохирургии в Воронеже. Ра-
ботать ему в те времена было 
просто нечем. Он обратился 
с просьбой разработать и из-
готовить инструмент. С это-
го все и началось. В настоя-
щее время в фирме трудит-
ся около 100 человек. Прак-
тически все, что мы выпус-

каем и продаем, — это собс-
твенные разработки. На этапе 
технического задания работа-
ем в тесном контакте с меди-
ками. Инновационные реше-
ния, заложенные в конструк-
ции ряда изделий, защище-
ны патентами. Дизайн инс-
трумента в полной мере рас-
крывает его функциональные 
возможности. Для изготовле-
ния инструмента применяет-
ся высококачественная меди-
цинская сталь отечественно-
го производства. Некоторые 
материалы приходится заку-
пать за границей, потому что 
у нас качество ниже, а цены 
выше. Имеющееся оборудова-
ние позволяет изготавливать 
детали с высокой точностью. 
В ноябре этого года фирмой 
«Крыло» был обновлен ста-
ночный парк. Приобрели но-

вый обрабатывающий центр. 
Современное оборудование, 
применение передовых техно-
логий позволяют выпускать 
эндохирургическое оборудо-
вание и инструменты в соот-
ветствии с высокими мировы-
ми стандартами качества.

У рабочих фирмы золотые 
руки. Во многом благодаря их 
усилиям наша продукция со-
ответствует самым высоким 
требованиям к качеству.

В России наша марка извест-
на уже от Калининграда до 
Владивостока.

Серийно выпускаемая про-
дукция в конце ноября пред-
ставлена на выставке в Ин-
дии в рамках визита делега-
ции Воронежской области. 
Это один из предпринимае-
мых нами шагов по выходу на 
индийский рынок.

Вся продукция фирмы 
«Крыло» сертифицирова-
на согласно директиве Сове-
та Европы 93 / 42 EEC. У нас 
есть уникальные разработки, 
которые не выпускают даже 
ведущие производители ми-
ровой эндохирургической 

техники. За последний год 
НПФ «Крыло» выставлялась 
на Международных выстав-
ках в г. Дубаи (Арабские Эми-
раты), г. Познань (Польша), г. 
Дюссельдорфе (Германия) и 
в г. Стамбуле (Турция). На-
личие сертификата Европей-
ского качества (СЕ) позволя-
ет нашей компании продавать 
свою продукцию на этих рын-
ках. Представление продук-
ции врачам этих стран было 
совмещено с открытием на-
ших представительств и вы-
звало подлинный интерес.

В настоящее время «Кры-
ло» — успешное и динамич-
но развивающееся предпри-
ятие. Самое главное, в фирме 
работают неравнодушные лю-
ди. Благодаря этому и удалось 
создать конкурентоспособ-
ную продукцию и удержать-
ся на рынке, несмотря на все 
кризисы и волнения нашей 
экономики, что было весьма 
непросто. Надеюсь, благопо-
лучно переживем и очередной 
кризис.

Валерий БогУшЕВ

-Вначале хотел бы 
сказать несколь-
ко слов о разви-
тии «технопарко-

вого движения» на площа-
дях воронежских промыш-
ленных предприятий, явля-
ющегося одним из базовых 
элементов создаваемой ре-
гиональной инновацион-
ной системы. На сегодняш-
ний день в Воронежской об-
ласти официальный статус 
имеют 4 технопарка. В их 
числе и технопарк «МИ-
ТЭМ», что расшифровыва-
ется как «многопрофиль-
ные инновации в технологи-
ях машиностроения и элек-
троники». В технопарке в 
настоящее время работает 
8 резидентов, и еще 8 орга-
низаций изъявили желание 
получить этот статус. У нас 
есть серьезная производс-
твенная база, центр коллек-
тивного пользования, реа-
лизуется более 15 науко-
емких инновационных раз-
работок, к новому году бу-
дет сдан блок офисных по-
мещений площадью 400 кв. 
метров.

На базе технопарка мы 
решили провести экспери-
мент. Дело в том, что ряд во-

ронежских инновационных 
предприятий проявил ак-
тивное желание поучаство-
вать в предстоящей в конце 
ноября индийской выстав-
ке, но не все по ряду объек-
тивных причин смогут это 
сделать. Поэтому мы собра-
ли под эгидой нашего техно-
парка группу из 8 предпри-
ятий с наиболее интересны-
ми инновационными проек-
тами и будем представлять 
их в Индии заочно. Данные 
предприятия заинтересо-
ваны в продвижении сво-
их товаров и поиске парт-
неров в регионе Юго-Вос-
точной Азии. 3 из них: ООО 
«Спецмаш», ИП «Попов» и 
ЗАО «Гидрогаз» — являют-
ся резидентами технопарка 
«МИТЭМ».

Остановлюсь подробнее 
на тех разработках, кото-
рые мы демонстрировали в 
Индии.

Во-первых, уникальный 
ультразвуковой станок, 
созданный в ОАО «Спец-
маш», по сверлению отверс-
тий в неметаллических ма-
териалах, таких как стекло, 
ювелирные камни, керами-
ка и так далее. В качестве 
рабочего инструмента ис-

пользуется обычная швей-
ная игла. Еще один станок 
предназначен для обработ-
ки кромки стекла. Рассчи-
тываем, что эта продукция 
будет востребована на рын-
ке ювелирной, стекольной 
и мебельной промышлен-
ности. Предлагается орга-
низация совместного про-
изводства ультразвукового 
станка по следующей схеме: 
изготовление ультразвуко-
вого генератора и системы 
управления на основе рос-
сийских комплектующих в 
Воронеже, а изготовление 
остальных деталей и узлов 
с последующей сборкой в 
Индии.

Во-вторых, ИП «Попов» 
представил на выставке 
технологии пленочного на-
грева. Предприятие смогло 
разработать собственную 
технологию и создать уста-
новку нагрева ультрачис-
тых сред в потоке. В мире 
всего три или четыре ком-
пании занимаются подоб-
ными вещами. Преимущес-
твом данной установки яв-
ляется необычайно высокий  
к.п.д. — до 97 процентов, ма-
лые габаритные размеры и 
низкая стоимость. В разви-
вающейся электронной про-
мышленности Индии в на-
стоящее время использу-
ются голландские установ-
ки, которые стоят в два ра-
за дороже. Поэтому у воро-
нежской фирмы, которая 
готова предложить различ-
ные варианты сотрудничес-
тва — от создания совмест-

ного предприятия до пере-
дачи лицензии на изготов-
ление установки, — есть все 
шансы на успех.

ЗАО «Гидрогаз» — самое 
крупное из представленных 
нами предприятий. Полити-
ка этого завода с самого на-
чала строится под девизом 
инновационного развития. 
Широкий спектр насосного 
оборудования и арматуры 
для работы в агрессивных 
средах и оборудование для 
водоочистки и водоподго-
товки приобрели уже миро-
вую известность. Последняя 
разработка предприятия — 
герметичный насос без фи-
зической возможности уте-
чек, который может приме-
няться на АЭС и в химичес-
кой промышленности.

ООО «Крыло» — извес-
тный производитель сов-
ременного оборудования 
для эндохирургоскопичес-
ких операций, отвечающе-
го всем требованиям и стан-
дартам Евросоюза.

Предприятие «ОРТ» 
предлагает современные 
высокоэффективные по-
жарные стволы для туше-
ния пожаров различного 
характера, в том числе мор-
ского базирования.

ООО «Комнет» — прина-
длежит к тем предприятиям, 
которые под словом «нано-
технолгии» понимают конк-
ретный продукт. Оно разра-
батывает и выпускает пози-
ционеры для манипуляций 
в наноразмерном диапазоне 
с шагом перемещения в 3-х 

плоскостях 10 нм, которые 
можно применять в элект-
ронных микроскопах и дру-
гих приборах.

ООО «Ирисмаш» — про-
изводитель оборудования 
для эффективной безот-
ходной утилизации и пе-
реработки различных ма-
териалов.

ООО «Измерон» — од-
но из первых инновацион-
ных предприятий облас-
ти. Основная продукция — 
оборудование для контро-
ля геометрии узлов и агре-
гатов железнодорожных ва-
гонов и локомотивов, кото-
рым оснащены практичес-
ки все станции техобслужи-
вания РЖД и которое мо-
жет быть востребовано ин-
дийскими железными до-
рогами. Для демонстрации 
преимуществ своей про-
дукции предприятие гото-
во поставить в Индию комп-
лекс оборудования в качест-
ве пилотного проекта.

Многие из перечислен-
ных предприятий рассчи-
тывают организовать ди-
лерскую сеть по продажам 
и обслуживанию своей про-
дукции на рынках Юго-Вос-
точной Азии. Мы провели 
большую предварительную 
работу в течение трех меся-
цев, в результате которой 
уже появились индийские 
фирмы, готовые вести пере-
говоры о сотрудничестве.

Надеюсь, результаты не 
заставят себя долго ждать.

Валерий БогУшЕВ

-«Орт» — это единичный 
вектор направления 
в векторной алгебре. 
Предприятие появи-

лось в 1991 году первоначально как 
фирма инжиниринга. В его основе 
были заложены наработки в различ-
ных областях техники. Чтобы зани-
маться серьезной научной работой, 
нужны средства. Поэтому средства 
зарабатывали другой тематикой, 
связанной с МЧС, — серийно выпус-
каем многофункциональные ручные 
пожарные стволы. Они могут делать 
все, что нужно пожарному: создать 
защитный водяной экран, сфокуси-
ровать водяной поток в струю, сфор-
мировать отдельную струю на боль-
шое расстояние, а также совместить 
водяной экран со струей, — режим, 
который ни один ствол в мире пока 
не делает. Вес — всего 1,35 кг. Эта 
продукция направлена на выстав-
ку в Индию с делегацией Воронеж-
ской области.

В настоящее время мы готовы 
предложить новую идеологию по-
жарного ствола, который позволя-
ет получить водо-воздушный высо-
коэнергетичный аэрозоль с мини-
мальным расходом воды. Эта мо-
дель обеспечит высокоэффектив-
ное тушение, что особенно важно 
в квартирах и в офисах, где много 
электроники. Можно гарантиро-
вать, что пожар будет потушен, а по-
толки останутся сухими независи-
мо от искусства пожарного. Ствол 

способен работать в двух режимах. 
Это новое слово в оперативном по-
жаротушении, хотя подобный спо-
соб известен и реализуется в пор-
тативных и стационарных установ-
ках, имеющих ограниченное при-
менение. Особенно востребован но-
вый пожарный ствол будет в селе, 
где далеко пожарные части и необ-
ходим экономный расход воды.

Еще одно наше изделие — уни-
версальная инвалидная шагающая 
коляска. У нас практически готов 
опытный образец. Коляска не име-
ет аналогов в мире.

Она позволяет без посторонней 
помощи «выйти» из квартиры, пре-
одолев ступеньки, песок, гравий, ка-
наву шириной до 0,4 м и уклон до 
40°, сходить» на работу, в кино или в 
лес по грибы. Коляска имеет ручной 
привод на две руки, убирающийся 
тент, два багажника. Силами толь-
ко одного нашего предприятия се-
рийное производство этого изделия 
не поднять — здесь необходимо го-
сударственное финансирование, 
однако госчиновники не спешат с 
этим вопросом. Этой разработкой 
заинтересовались в Германии.

Есть интересные инновацион-
ные наработки в области промыш-
ленных технологий. В частности, 
владеем достаточно простым спо-
собом получения пластмассовых 
отливок сложной формы и объем-
ной формовкой алюминия. Чтобы 
обеспечить производство пожар-

ных стволов, переделали один из 
обычных токарных станков в уни-
версальный, а пресса — в установ-
ки для литья пластмасс.

Я рассматриваю производство как 
способ заработать средства для раз-
вития двух основных научно-техни-
ческих направлений предприятия. 
Первое — центробежные лопаточ-
ные машины. К ним относятся шла-
мовые и грязевые насосы, вентиля-
торы, компрессоры, воздуходувки. 
Удалось теоретически найти зави-
симость между профилем межло-
паточного канала и кинематикой 
движения. Это позволяет поднять 
к. п. д., улучшить акустику. В насто-
ящее время идет разработка про-
граммного обеспечения профили-
рования центробежных лопаточных 
машин. В следующем году плани-
руем рассылать заинтересованным 
предприятиям, выпускающим по-
добную продукцию, предложения 
повысить к. п. д. и конкурентоспо-
собность этих машин. Зарубежные 
модели превосходят отечествен-
ную продукцию только благодаря 

более высокой чистоте поверхнос-
тей и меньшим зазорам. Применяя 
нашу технологию профилирования, 
мы сразу на несколько единиц повы-
шаем к.п.д. и обеспечиваем энерго-
сбережение. Одновременно реша-
ется задача снижения абразивного 
износа за счет уменьшения степе-
ни сепарации взвешенных твердых 
частиц на поверхность лопаток, что 
и обуславливает увеличение срока 
службы. Эффект огромный, особен-
но если учесть масштабы примене-
ния изделий подобного класса.

Второе направление, которое на-
ходится на стадии завершения тео-
ретической части, — гидромехани-
ка обтекания корпуса морского либо 

речного судна. Все выведенные ана-
литические зависимости касаются и 
дозвуковой авиации. В теории обте-
кания тел в сплошной среде ученые 
не обратили внимания на одно са-
мостоятельное явление, которое оп-
ределяет целый комплекс вопросов, 
связанных с сопротивлением про-
филя судна. При движении объ-
ема тела относительно неподвиж-
ной среды в ней создается дополни-
тельный встречный поток вытесне-
ния, осуществляющий перемещение 
вытесняемого объема среды из зоны 
начала взаимодействия (носовые об-
воды) в зону завершения этого вза-
имодействия (кормовые обводы). 
Анализ свойств этого потока дик-
тует несколько иную форму орга-
низации процесса обтекания судна. 
На Первом Воронежском Инвести-
ционном форуме я выступил с со-
общением, что в области судострое-
ния грядет такая же техническая ре-
волюция, какая была, например, в 
авиации при переходе с поршневых 
двигателей на реактивные. Предла-
гаемый способ активации процесса 
обтекания будет особенно эффекти-
вен для речных судов, поскольку они 
перемещаются по неглубоким фар-
ватерам. Данная идея позволит су-
щественно поднять скорость, эконо-
мичность и безопасность плавания, 
что позволит вывести нашу страну 
в лидеры судостроения.

Мы подали соответствующие 
предложения в Министерство об-
разования и науки и готовы про-
вести весь комплекс исследований 
и испытаний. По оптимистичному 
прогнозу, с этим направлением бу-
дет связано будущее «Орт».

Валерий БогУшЕВ

С инновациями —  
на индийский рынокЗнаменитый купец и путешественник Афанасий Никитин 

первым из европейцев — за четверть века до Васко 
де Гамы — посетил Индию в 15 веке и, по сути дела, 
открыл ее для России. Его произведение “Хождение 
за три моря” до сих пор является важным источни
ком сведений об Индии. Но изначально цель даль
него, полного опасных приключений путешествия 
была не столько познавательная, сколько коммер
ческая. В наше время поиск новых рынков сбыта и 
расширение международного сотрудничества для 
предприятий малого и среднего бизнеса — задача 
не менее актуальная. О том, какие предложения 
инновационные предприятия представляли в Индии, 
рассказал исполнительный директор технопарка 
“мИТЭм” Алексей мЕДВЕДЕВ.

Наноманипуляторы 
и позиционеры

В федеральной целевой программе «Развитие инфра
структуры наноиндустрии в РФ на 20082010 годы» 
одним из приоритетных направлений названо созда
ние приборноинструментальной и производственно
технологической «наноиндустриальной» базы, без 
которой самый перспективный и до мельчайших 
деталей продуманный проект рискует остаться на 
бумаге. Потому что при отсутствии столь же мини
атюрных контактов, связывающих нанообъект с 
«внешним миром», от него не будет никакой практи
ческой пользы. Разработкой таких вот «связующих» 
приборов и занимается предприятие «Комнет». О 
деятельности предприятия рассказывают замести
тель директора Ольга Ивентьева и начальник отдела 
инноваций и наномеханики Виктор Юкиш.

ООО НПП «Орт»: векторы разработок
Научнопроизводственное предприятие «Орт» отличает не только 

высокий уровень выпускаемой продукции, но и смелость, мас
штаб и широкий спектр инновационных проектов. О научнотех
нических аспектах деятельности предприятия «Промышленным 
вестям» рассказал его генеральный директор Валерий ШИШКОВ:

НПФ «Крыло»: высокие цели — высокие технологии
Научнопроизводственная фирма «Крыло» работает уже 

16 лет. Ее продукция получила признание не только в 
России, но и за рубежом. О том, как реализуется девиз 
фирмы «Высокие цели — высокие технологии», «Про
мышленным вестям» рассказал генеральный директор 
Владимир ПОЛяКОВ.
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О том, как сейчас живет 
район, корреспон-
денты «Промышлен-
ных вестей» погово-

рили с заместителем главы 
администрации Бобровско-
го муниципального района 
Виктором Чечелевым.

Надо сказать, что эконо-
мическая политика района 
на протяжении последних 
лет заключается в создании 
оптимальных условий для 
роста материального произ-
водства и услуг, так необхо-
димых для улучшения жиз-
ненного уровня населения, 
активного привлечения ин-
вестиций, увеличения нало-
гооблагаемой базы, обеспе-
чения занятости.

Природные ресурсы райо-
на достаточно богаты и раз-
нообразны: наряду с бога-
тейшими черноземами здесь 
есть залежи мела, песка, гли-
ны, торфа. Они обеспечива-
ют сырьевую базу для фун-
кционирования многих от-

раслей промышленности. 
До недавнего времени за 
районом был четко закреп-
лен статус сельскохозяйс-
твенного. Сегодня же в Боб-
ровском районе создаются 
дополнительные источники 
доходов, которые позволяют 
решать злободневные соци-
альные проблемы. В насто-
ящий момент его промыш-
ленность представлена та-
кими известными в регионе 
заводами, как ОАО «Герку-
лес», ООО «Мясокомбинат 
Бобровский», ОАО «ЗРМ 
Бобровский», ООО «Аг-
роресурс» и другие. Объем 
промышленного производс-
тва за 10 месяцев текущего 
года превысил в 2,6 раза уро-
вень прошлого года за ана-
логичный период.

Виктор Николаевич отме-
тил, что большое значение в 
развитии района имеет под-
держание высоких темпов 
роста инвестиций в эконо-
мику. Как известно, Бобров-

ский район давно продук-
тивно сотрудничает на сво-
ей земле с крупными инвес-
торами. Активное освоение 
этого направления продол-
жается и в настоящее время. 
На данный момент на терри-
тории района реконструиро-
ван крупный мясокомбинат, 
завершается строительство 
консервного завода, осна-
щенного венгерским обору-
дованием, свиноводческого 
комплекса на 71250 голов, 
специфической особеннос-
тью которого является при-
менение современной техно-
логии откорма, запланиро-
вано и осуществляется стро-
ительство мегафермы в селе 
Сухая Березовка и комплек-
са животноводческих ферм в 
селе Хреновое.

Стоит подчеркнуть, что 
тенденция последних пя-
ти-семи лет такова, что ин-
весторы предпочитают со-
здавать стопроцентно собс-
твенные предприятия в от-
личие от начального перио-
да экономических реформ, 
когда была столь популярна 
идея совместных предпри-
ятий. В настоящее время ад-
министрацией Бобровско-
го района подготовлен ряд 
предложений по привлече-
нию инвесторов. Наиболее 
значимыми из них можно 
назвать строительство кир-
пичного завода мощностью 
от пятидесяти миллионов 
штук в год, завода по про-

изводству щитовых домов, 
а также туристических баз с 
сетью современных площа-
док для активного отдыха.

Много внимания к себе 
в силу таких вполне оче-
видных причин, как новиз-
на, инновационный под-
ход, привлек инвестицион-
ный проект строительства 
нефтеперерабатывающего 
завода в Боброве. На дан-
ном этапе уже проводятся 
пусконаладочные работы. В 
планы предприятия на 2009 
год входит выпуск до двад-
цати тысяч тонн дизтопли-
ва и бензина АИ-80.

В связи со столь динамич-
ными темпами развития про-
мышленности закономерно 

встает вопрос об экологичес-
кой безопасности района. В 
силу производственной спе-
цифики предприятий по пе-
реработке сельхозпродук-
ции наиболее оптималь-
ными для города являют-
ся биологические очистные 
сооружения мощностью де-
сять тысяч кубометров в сут-
ки. Этот уникальный проект 
заложен в бюджет 2009 года 
как районного, так и област-
ного уровня. Примечательно 
то, что подобная технология 
очистки впервые осваивает-
ся на Воронежской земле.

Виктор Николаевич в бе-
седе подчеркнул, что привле-
чение инвестиций, безуслов-
но, — не самоцель — главное: 

увеличить количество рабо-
чих мест, поступления нало-
гов в бюджет, чтобы более 
быстрыми темпами разви-
валась социальная сфера. Из 
некоммерческих мероприя-
тий, финансируемых за счет 
бюджета, наиболее знаковое 
событие района — открытие 
спортивного комплекса с пла-
вательным бассейном в Боб-
рове. В скором времени в рай-
центре планируется появле-
ние ледовой арены. Местные 
власти спортивному досугу 
жителей уделяют большое 
внимание. Хотя как же иначе, 
ведь обладатель золотой ме-
дали Олимпийских игр 1908 
года и пятикратный чемпи-
он России по фигурному ка-
танию Николай Панин-Ко-
ломенкин — уроженец Боб-
ровского района.

В ходе разговора Виктор 
Николаевич остановился и 
на необходимости решения 
затянувшегося вопроса по 
газо- и водоснабжению. За-
дача этого года — закончить 
газификацию сел района, а 
также проложить новые се-
ти водоснабжения в пяти 
населенных пунктах.

Как видим, в условиях 
экономического кризиса 
Бобровский муниципаль-
ный район не собирается от-
казываться от стратегичес-
ких планов комплексного, 
гармоничного развития.

Елена Богатых

Некоторые археологи предпо-
лагают, что люди умели де-
лать сырное лакомство уже 
в неолите — это примерно 

за пять тысяч лет до нашей эры, 
получается, что восхитительным 
вкусом сыра люди наслаждаются 
более семи тысяч лет! Сальвадору 
Дали принадлежит весьма смелое 
заявление: «Если в стране нет хо-
тя бы пятидесяти сортов сыра и хо-
рошего вина, значит, страна дошла 
до ручки». На сегодняшний день во 
всем мире производятся сотни, а 
возможно, даже тысячи различных 
сортов. В России, по меньшей мере, 
сто пятьдесят разновидностей сы-
ра «спорят» между собой за право 
выставляться в витринах и прода-
ваться в отечественных торговых 
сетях. Если следовать логике Дали, 
нам «до ручки» еще далеко.

Достойный вклад в мощь страны 
вносит и Воронежская область, а 
точнее — сыр «Фламан», произво-
димый фирмой «Агроресурс».

В основе работы этого предпри-
ятия, расположившегося в Тройне 
Бобровского района, лежит доста-
точно простой, но, как видно, эффек-
тивный принцип: о вкусах не спорят. 
Значит, надо, чтобы в ассортименте 
была продукция на любой вкус.

«Сырный репертуар» этого, по 
сути, небольшого завода впечат-
ляет: выпускается пять видов сы-

ра. «Фламан», «Вдохновение», 
«Российский сливочный», «Ла-
рец», а также мягкий сыр «Ри-
котта де Лючия».

Генеральный директор ООО 
«Агроресурс» — Владимир Ми-
хайлович Кичка — принципи-
альный противник удешевле-
ния продукции за счет исполь-
зования ненатуральных инг-
редиентов. Придерживаясь во 
многом европейских критери-
ев производства, качество трой-
нянского сыра соответствует 
еще строгим ГОСТам советс-
кого времени. Здесь гарантирует-
ся, что если на упаковке сыра на-
писано, что продукт изготовлен из 
натурального молока, то так оно и 
есть на самом деле.

Согласитесь, при изготовле-
нии сыра из сухого молока вряд 
ли возможно производство побоч-
ной продукции.

Тройнянские сыровары налади-
ли безотходное производство. На 
многих заводах сыворотка, остав-
шаяся от производства сыра и тво-
рога, идет на корм скоту или исполь-
зуется в хлебопечении, а зачастую 
просто сливается в канализацию. В 
Тройне она применяется в приго-
товлении мягкого сыра «Рикотта де 
Лючия». Это сыр, чем-то похожий 
на творог, но более гладкий, как тво-
рожная масса, и совсем не кислый, 

скорее пресный. Рикотта исполь-
зуется в рецептах многих блюд, на-
пример чизкейков, придавая им тра-
диционный итальянский оттенок. 
Каждая область Италии гордится 
своим производством Рикотты. Во-
обще же из каждого вида молока по-
лучается своя сыворотка, а из каж-
дой сыворотки — своя Рикотта, по-
этому «Рикотта де Лючия», изго-
тавливаемая мастерами из Тройни, 
имеет «индивидуальный» вкус, ко-
торый вряд ли удастся воспроизвес-
ти в любой другой области.

Фарватер тройнянского произ-
водства — твердый сыр «Фламан», 
он и «лицо» завода, и его основной 
«нападающий». Говорят, что как ко-
рабль назовешь, так он и поплывет. 
Если следовать этой истине, то ус-
пех «Фламана» был предопределен 

еще на этапе выбора имени тор-
говой марки. Название сыра поя-
вилось от слова Фламандия. Эта 
голландская провинция была од-
ним из наиболее экономически 
развитых районов средневековой 
Европы. Развитое животноводс-
тво и молочное хозяйство стали 
источником голландского про-
цветания, а молоко, сыр, масло 
были синонимами богатства Ни-
дерландов. Фламандия была в то 
время сказочной райской стра-
ной. Что ж, сыр «отрабатывает» 
возложенные на него надежды: и 
на международных, и на всерос-
сийских конкурсах качества.

Во Франции, законодатель-
нице сырной моды, слово «сыр» 
означает «формирование».

Самые распространенные 
формы сыра в нашей стране — шар 
и параллелепипед, во всем мире — 
это диск, барабан, цилиндр, конус, 
слиток, сердце…

Зачем, спросите, изощряться? 
Технология обязывает! От формы и 
толщины сыра зависит его вкус. По-
зицию генерального директора трой-
нянского сырзавода по этому пово-
ду можно выразить так: в сыроварен-
ном искусстве мелочей нет. Поэтому 
именно по идее Владимира Михай-
ловича индивидуалиста «Фламана» 
отличает необычная форма — гол-
ландская: небольшая головка сыра 
весом 900 граммов в среднем и диа-
метром около 13 сантиметров.

Некоторые маркетологи по ре-
зультатам исследования утвержда-
ют, что помимо критерия цены, кото-
рый стоит на первом месте при выбо-

ре сыра, покупатель во вторую оче-
редь обращает внимание на дизайн. 
Модник «Фламан» и здесь отличил-
ся: «одет» в яркую красную, весьма 
запоминающуюся упаковку.

Секретов успешного производс-
тва у тройнянских мастеров много, 
но потому они и секреты, чтобы быть 
неузнанными. Все же некоторые из 
них видны невооруженным глазом. 
Это атмосфера, которая царит в це-
хе. Здесь верят, что сыродел должен 
быть в хорошем настроении, со свет-
лыми мыслями. Эта энергетика пе-
редается продукту — ведь каждый 
кусочек тройнянского сыра хранит 
в себе тепло рук мастера. Возможно, 
это влияет и на объемы выпускаемой 
продукции — только в октябре про-
изведено 67 тонн сыра.

Стратегия завода сегодня — заво-
евать обширный потребительский 
рынок отнюдь не количеством, а ка-
чеством и вкусом своей продукции. 
Тройнянские сыроделы считают, 
что в России уже сложилась тради-
ция регулярного потребления сы-
ра. И лучшая из наград производи-
телю — это когда его сыр является 
украшением не только празднично-
го стола, но и непременным атрибу-
том семейного завтрака. Когда-то 
высказана мысль о том, что в сыр-
ном сообществе существуют свои 
патриархи, аристократы и просто-
людины. «Фламан» на данном эта-
пе прочно занимает место эдакого 
зажиточного купца, у которого есть 
все основания претендовать на не-
что аристократическое.

Елена Богатых

Бобровские районные будни
Бобров — один из старейших городов Воронежской 

губернии, расположившийся на крутогорье Битюга 
почти триста лет назад. Прошлое Боброва достаточ
но традиционно для купеческих городков России: 
салотопенный, пивоваренный, винокуренный, ко
жевенный заводы, ежегодные сезонные ярмарки, 
в том числе знаменитые на всю страну конные. Но 
об этом в нынешнем облике города уже мало что 
напоминает. Сегодня в городе современные жилые 
микрорайоны, уютно вписавшиеся в его архитектуру 
витрины торговых центров, зазывно яркие вывески 
салонов красоты и спортивного комплекса.

Фламан. Сделано в Тройне
маасдам, Камамбер, маскарпоне, Пармезан, Чеддер, Рокфор, 

Горгонцола, Эдамер, Сулугуни, Фета… Каждый сорт сыра при 
всем многообразии узнаваем благодаря своей самобытной 
истории, уникальному вкусу и специфическому характеру. 

Утверждать, в какой 
мере пострадает тот 
или иной сектор не-
фтехимической от-

расли, на сегодняшний мо-
мент трудно. В целом же за 
последний год из-за небла-
гоприятных макроэкономи-
ческих факторов котировки 
химических компаний пада-
ли во всем мире, в их числе 
есть и российские: «Урал-
калий», «Казаньоргсин-
тез», «Нижнекамскнефте-
хим». Соотсветсвенно, есть 
несколько общих факторов, 
которые повлияли на сни-
жение стоимости всех акти-
вов. Один из них — макро-
финансовый — заключает-
ся в том, что в целом за год 
произошла глобальная пе-
реоценка. Вторая причина 
— сильная зависимость лю-
бой нефтехимической ком-
пании от конечных рынков. 
Рассмотрим более подроб-
но, каким образом на дан-
ном этапе происходит пе-
рераспределение потреби-
тельского спроса и произ-
водства на примере СИ-
БУРа. По оценкам компа-
нии, за 2007–2008 годы вы-
ручка холдинга по отрасле-
вым потребителям распре-
делилась в следующем соот-
ношении: 30 % продаж свя-
зано с автомобильной про-
мышленностью, 20 % — с 
химической, также 20 % — 
с производством упаков-
ки, 15 % — с текстильной 
промышленностью, 5 % — 
со строительством. Кризис 
же поставил, например, ав-
томобильную промышлен-
ность в тяжелейшее поло-
жение — продажи стреми-
тельно падают. Так, груп-
па КамАЗ сокращает про-
изводственную программу 
на 2008 год на 11 %, склад-
ские остатки при этом пре-
вышают докризисный пока-
затель. В группе ГАЗ в ок-
тябре произошла останов-
ка конвейера на одну неде-

лю, в ноябре — уже на две, 
а также наблюдается сниже-
ние объема производства на 
13 %. АвтоВАЗ только в ок-
тябре сократил производс-
тво на 19 %. ТАГАЗ, выпус-
кающий Hyundai в Ростов-
ской области, перешел на 
двухсменный режим рабо-
ты вместо трехсменного. 
Эти процессы сопровожда-
ются накоплением большо-
го количества складских за-
пасов, например, у АвтоВА-
За в наличии складские за-
пасы на два месяца. Естест-
венно, подобные производс-
твенные сокращения приво-
дят и к сокращению потреб-
ления продукции, произво-
димой СИБУРом. Это тен-
денции мирового масштаба, 
так, по результатам 2008 го-
да в ЕС прогнозируется сни-
жение продаж в автопроме 
на 7 % и на 15 % — в 2009.

Темпы роста еще одно-
го крупного потребителя 
продукции СИБУРа, стро-
ительства, снижаются не 
только в России, но и во всем 
мире. По результатам треть-
его квартала 2008 года тем-
пы российского строитель-
ства по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого 
года снизились в десять раз. 
В итоге реализация продук-
тов нефтехимии крайне за-
труднена. По словам Дмит-
рия Конова, это приводит к 
«падению спроса на основ-
ные группы нашей продук-
ции на 50–70 %, что являет-
ся, скорее всего, не столь-
ко сибуровской ситуацией, 
сколько нефтехимической 
отрасли в целом». Дмит-
рий Владимирович отме-
тил, что основной пробле-
мой развития нефтехими-
ческой отрасли является 
именно проблема остатков. 
На данном этапе нефтехи-
мия в целом характеризует-
ся торможением производс-
тва, в некоторых случаях — 
его временной или постоян-

ной остановкой, сокраще-
нием объема выпускаемой 
продукции. По прогнозам 
Дмитрия Конова, к концу 
февраля есть возможность 
прийти к сбалансирован-
ному спросу, но не по всем 
отраслям. В частности, с ав-
топромом это, скорее всего, 
произойдет во втором полу-
годии следующего года.

В целом оценку развития 
СИБУРа за 2008 год с пози-
ции совета директоров дал 
Александр Дюков: «Я, как 
председатель совета дирек-
торов, поставил бы хоро-
шую оценку. Год действи-
тельно получился удачным 
с точки зрения производс-
твенно-финансовых пока-
зателей. Мы продолжали 
работу по повышению эф-
фективности продаж, сни-
жению производственных 
издержек, было реализова-
но достаточно много ини-
циатив и проектов, кото-
рые позволили значитель-

но снизить издержки. Для 
озвучивания конкретных 
цифр подождем окончания 
года, после этого отчитаем-
ся непосредственно уже по 
финансовым показателям. 
Кроме того, компания вела 
работу по реализации той 
стратегии, которая разра-
ботана и утверждена ранее. 
Реализовывалась инвести-
ционная программа, объем 
капитальных вложений в 
2008 году вырос значитель-
но по сравнению с 2007 го-
дом. Это итоги 2008 года. 
Наступающий год, понятно, 
будет непростым. Всем нам 
придется преодолевать пос-
ледствия мирового финан-
сового кризиса, в том чис-
ле и СИБУРу. Нельзя ска-
зать, что нефтехимическая 
отрасль пострадает сильнее 
остальных, но степень кри-
зисного влияния на нее до-
статочно высока. И это ре-
альность, но, тем не менее, 
кризис — это не апокалип-

сис, не конец света, и рано 
или поздно он закончится. 
И если говорить о стратегии 
развития компании, то она 
не претерпит серьезных из-
менений».

По поводу предпринима-
емых антикризисных мер 
президент компании Дмит-
рий Конов высказался сле-
дующим образом: «В усло-
виях ухудшения экономи-
ческой ситуации ни у кого 
нет более или мене четкого 
понимания того, что будет 
происходить в следующем 
году, в 2010 и дальше. По-
этому все пытаются, в том 
числе и наша компания, из-
бежать неправильных дейс-
твий в этих условиях неоп-
ределенности». Если го-
ворить о расстановке при-
оритетов в инвестиционной 
программе, то следует отме-
тить, что СИБУР действует 
в нескольких направлениях. 
Так, продолжается реализа-
ция проектов с высокой сте-
пенью готовности, инвести-
ции в которые составляют 
порядка 50 %. Параллель-
но идет процесс минимиза-
ции расходов по тем проек-
там, которые этого уровня 
инвестирования не достиг-
ли. К тому же есть неболь-
шая часть проектов, в основ-
ном долгосрочных, решение 
по которым на данном эта-
пе либо не принимается, ли-
бо передвигается на неопре-
деленное время вперед. Что 
касается непосредственно 
развития акционерного об-
щества «Воронежсинтезка-
учук», то Дмитрий Конов 
заверил, что все проекты, 
касающиеся воронежского 
предприятия, будут завер-
шены. Так, проект строи-
тельства термоэластоплас-
тов на данном этапе нахо-
дится в стадии непосредс-
твенной разработки и за-
купки лицензий. То есть 
работа в этом направлении 
продолжается.

Помимо этого ведется ак-
тивное сотрудничество с го-
сударственными финансо-
выми институтами по поис-
ку финансирования, в пер-
вую очередь, для продолже-
ния реализации крупных ин-
вестиционных проектов.

Традиционно, когда гово-
рят о кризисе, его обязатель-
но с чем-то сравнивают. И в 
первую очередь — с кризи-
сом, который был в нашей 
стране в 1998 году. Дмитрий 
Владимирович подчеркнул: 
«На мой взгляд, серьезное от-
личие кризиса 1998 года за-
ключается в том, что он был 
кризисом России и Юго-Вос-
точной Азии. Остальные ре-
гионы при этом очень сильно 
вытягивали экономику. Сей-
час же кризис носит глобаль-
ный характер. Поэтому мы 
пытаемся активно работать 
с точки зрения рынка, нашего 
позиционирования, работы с 
клиентами. Мы используем 
электронную площадку тор-
гов и программы по оптими-
зации, в том числе по неболь-
шому точечному техническо-
му перевооружению».

По словам президента ком-
пании, в сибуровских дейс-
твиях по сохранению ключе-
вого персонала ничего «рево-
люционного» нет: при общем 
сокращении расходов в хол-
динге стараются сохранить 
кадровый потенциал пред-
приятий с помощью таких 
мер, как сокращение неза-
полненных вакансий, вывод 
на аутсорсинг непрофиль-
ных подразделений, вынуж-
денный отпуск и сокраще-
ние рабочей недели. Однако 
в московском офисе СИБУ-
Ра численность сотрудников 
будет в ближайшие недели 
сокращена на 25 %.

Как утверждает Алек-
сандр Дюков, «даже при 
самом пессимистическом 
сценарии развития кризи-
са, холдинг будет иметь по-
ложительный операцион-
ный денежный поток, поэ-
тому каких-то угроз для су-
ществования СИБУРа, по 
большому счету, нет».

Елена Богатых

ОАО «СИБУР Холдинг» о кризисе: 
оценки, стратегии, сценарии

Главной экономической темой месяца попрежнему остается тема пре
одоления последствий мирового финансового кризиса. Предпринима
ются различные меры по оптимизации развития российской экономики 
на уровне власти, бизнесструктур, отдельных граждан страны. Хотя 
с уверенностью спрогнозировать конкретные последствия кризиса не 
берется никто. ясно одно — сложившиеся условия вносят существен
ные коррективы в развитие отечественного бизнеса: сокращаются 
расходы на реализацию новых проектов, полностью ликвидируются 
неэффективные затраты, вводятся оптимизационные программы. 
Что касается непосредственно воронежских предприятий, то ими 
выбрана позиция, которую условно можно назвать «затаившейся». 
Большинство из них в буквальном смысле не высказываются пуб
лично по поводу предпринимаемых ими антикризисных маневров.

Некоторые эксперты предполагают, что кризис определит новых лиде
ров по всем отраслям на российских рынках. Уже сегодня в более 
выгодном положении находятся компании, открыто заявляющие о 
стратегии развития в кризисных условиях. В их числе — лидер рос
сийской нефтехимии — компания СИБУР.

11 декабря в москве состоялась встреча российских журналистов с пре
зидентом ООО «СИБУР» Дмитрием Коновым и председателем совета 
директоров холдинга Александром Дюковым. Руководством СИБУРа 
в режиме живого общения с прессой были высказаны основные 
мысли о развитии нефтехимии в условиях кризиса и вырабатываемой 
в связи с этим стратегии развития компании.
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В работе совещания 
приняли участие 
представители го-
родской и област-

ной администраций, Тор-
гово-промышленной па-
латы, руководители круп-
нейших воронежских заво-
дов, среднего и малого биз-
неса, работники служб за-
нятости.

Открывая мероприятие, 
исполнительный директор 
Бюро Совета Регионально-
го Объединения работода-
телей Виктор Попов отме-
тил, что кризис, дошедший 
до Воронежской области, в 
первую очередь затронул 
предприятия, ориентиро-
ванные на строительную и 
металлургическую отрас-
ли: Семилукский огнеупор-
ный завод вынужден пойти 
на сокращение 580 работ-
ников, алюминиевый завод 
— 700.

Прогнозируются сокра-
щения и на других пред-
приятиях, и в этих услови-
ях всем заинтересованным 
сторонам — представите-
лям администрации, рабо-
тодателям, службам заня-
тости и трудящимся необ-
ходимо выработать страте-
гию того, как с минималь-
ными потерями преодолеть 
нынешние трудности. Луч-
ший путь для этого — сов-
местное обсуждение набо-
левших вопросов.

Председатель совета ди-
ректоров ОАО «Семилукс-
кий огнеупорный завод» 
Сергей Энтин подчеркнул, 
что нынешний кризис при-

нципиально отличается от 
того, что разразился в ре-
зультате дефолта 1998 го-
да. Тогда рост курса доллара 
стимулировал развитие оте-
чественной промышленнос-
ти, вызвал повышение экс-
порта российской продук-
ции за рубеж, что в конеч-
ном итоге оказало оздорав-
ливающее влияние на эко-
номику России. Сегодня 
же, когда экономики всех 
стран испытывают коллапс 
и потребности во всех сфе-
рах производства сокраща-
ются, сложилась иная си-
туация. Главное сегодня — 
дать людям работу.

В последовавшей дискус-
сии выяснилось, что, к счас-
тью, ситуация в Воронежс-
кой области далека от кри-
тической. Есть предпри-
ятия, которые и сегодня 
нуждаются в рабочей силе: 
например, 25 станочников 
требуются механическому 
заводу, порядка 100 чело-
век рабочих специальнос-
тей требуются авиацион-
ному заводу…

Начальник отдела содейс-
твия трудоустройству Глав-
ного управления госслужбы 
занятости населения Воро-
нежской области И. В. Ло-
банова сообщила, что в на-
стоящее время в области 
существует около 15,5 ты-

сячи вакансий, из них при-
близительно 8 тысяч — в го-
роде Воронеже. Сложность 
заключается в том, что сре-
ди востребованных специ-
альностей большинство 
— рабочие, в то время как 
под сокращение попадают 
очень часто представите-
ли так называемых «белых 
воротничков», люди «ин-
теллигентных» профессий. 
Поэтому следует вплотную 
заняться переподготовкой 
специалистов, и здесь важ-
на роль руководителей тех 
предприятий, которые нуж-
даются в рабочей силе. От 
них должны поступать за-
казы: сколько и каких спе-
циалистов им требуется, а 
служба занятости на осно-
вании этого будет готовить 
людей, переучивая тех, кто 
обратился за помощью.

Председатель правления 
ВСРП «Опора» Сергей На-
умов также поддержал идею 
переобучения людей но-
вым профессиям. На пред-
приятиях малого и средне-
го бизнеса нехватка кадров 
и поныне составляет до 10 
процентов: продавцы, офи-
цианты, повара, водители, 
обслуживающий персонал 
и так далее. «Опора» пред-
лагает проводить в каждом 
районе встречи с руководи-
телями предприятий, чтобы 

напрямую и оперативно ре-
шать проблемы трудоуст-
ройства граждан.

Особенно остро стоит 
проблема поиска работы пе-
ред женщинами. Начальник 
департамента ЗАО «Стра-
ховая бизнес группа» Елена 
Снытникова рассказала, как 
разработанная в компании 
программа «Содействие» 
помогает найти людям ра-
боту. Конечно, не все подхо-
дят для специфической про-
фессии страхового агента — 
примерно треть от соискате-
лей, однако компания гото-
ва бесплатно обучать прак-
тически всех желающих.

Все участники совеща-
ния отмечали, что коор-
динация усилий сторон — 
главное условие выхода из 
кризиса. Важнейшая роль, 
безусловно, принадлежит 
службе занятости. Именно 
сюда должна стекаться вся 
информация от работодате-
лей, что, впрочем, вовсе не 
отменяет и их непосредс-
твенных контактов. При 
этом И. В. Лобанова обра-
тила внимание присутству-
ющих на необходимость не-
укоснительного следования 
букве закона в том случае, 
когда организация вынуж-
дена проводить сокращение 
штатов.

Виктор Попов предло-
жил использовать сайт 
Бюро Совета Регионально-
го Объединения работода-
телей для размещения там 
соответствующих матери-
алов предприятий по пот-
ребностям в рабочей силе. 
В заключительном слове 
он подчеркнул, что главное 
сейчас — начинать работать 
по обозначенным направле-
ниям. Следует заниматься с 
людьми, разъяснять им си-
туацию, чтобы те, кто ли-
шился работы, смелее про-
бовали себя в других сфе-
рах деятельности, не боя-
лись переучиваться. В кон-
це концов кризис посетил 
нас не навечно!

александр  
шУшЕНьКоВ

Кризис посетил  
нас не навечно

11 декабря на территории 
Воронежского алю
миниевого завода 
прошло расширенное 
заседание Бюро Со
вета Регионального 
Объединения рабо
тодателей «Совет 
промышленников и 
предпринимателей 
Воронежской облас
ти»,  посвященное 
проблемам трудоус
тройства работников 
предприятий области, 
пострадавших от ми
рового экономичес
кого кризиса. место 
проведения совеща
ния было выбрано 
неслучайно: алюми
ниевый завод одним 
из первых в област
ном центре вынужден 
пойти на масштабное 
сокращение числен
ности работников.

Остановимся на неко-
торых цифрах, кото-
рые были озвучены 
на пресс-конферен-

ции. С начала года регист-
рируемая безработица сни-
зилась с 1,9 до 1,4 процента. 
Общий уровень безработи-
цы по нашему региону на се-
годняшний день составляет 
5,2 процента, при этом по-
казатель сдерживаемой без-
работицы достигает 3,8 про-
цента. Надо сказать, что эти 
характеристики гораздо ни-
же, чем в среднем по Цент-
ральному федеральному ок-
ругу и стране в целом.

По словам Ольги Колес-
никовой, сокращается раз-
рыв между уровнем безра-
ботицы на полном рынке 
труда и в его регистриру-
емом секторе. Это, в свою 
очередь, говорит о том, что 
государственные услуги по 
содействию в поиске работы 
востребованы. Все же мно-
гие специалисты склонны 
оценивать процессы, про-
исходящие на рынке труда, 
как неоднозначные. Так, на 
смену массовой безработи-
це приходит очаговая, для 
которой характерны от-
дельные зоны, временные 
периоды, категории насе-
ления с высоким уровнем 
или риском занятости. Для 
этих очагов, сконцентри-
рованных, прежде всего, в 
сельской местности, безра-
ботица является ключевой 
проблемой, значимость ко-
торой на протяжении пос-
ледних лет не меняется. Со-
гласно статистике департа-
мента труда и занятости, в 
Воронежской области есть 
несколько сельских райо-
нов, таких как Новохопер-
ский, Петропавловский, 
Репьевский, где на одну ва-
кансию приходится десять 
и более человек. Стоит за-
метить, что в подавляющем 
большинстве регионов Рос-
сии существуют районы с 
очаговой безработицей. В 
среднем дифференциация 
безработицы внутри регио-
на достигает нередко деся-
ти и более раз. Безработица 
локализуется на определен-
ных территориях, и устра-
нить ее без вмешательства 
извне оказывается практи-
чески невозможно. «Я наде-
юсь, что благодаря создан-

ной в области много лет на-
зад системе занятости, до-
статочно гибкой, адаптиро-
ванной к различным ситуа-
циям, какие бы ни возника-
ли, нам удастся сделать все 
для того, чтобы избежать со-
циальных потрясений для 
наших граждан», — отме-
тила по этому поводу Оль-
га Андреевна.

Одной из главных про-
блем становится структур-
ная безработица, обуслов-
ленная несовпадением спро-
са и предложения по гендер-
ным, возрастным, профес-
сионально-квалификаци-
онным, территориальным 
и другим подобным харак-
теристикам. Так, у многих 
безработных сегодня повы-
шаются требования к опла-
те труда, его режиму, усло-
виям и безопасности. Мно-
гие люди отказываются ме-
нять место жительства в 
связи с предлагаемой ва-
кансией. Определяющим 
фактором в поиске работы, 
по мнению Ольги Колес-
никовой, является все же 
профессионализм: «Хоро-
ший специалист может по-
дыскать место в течение не-
скольких часов. Даже если 
у него нет соответствующе-
го опыта, работодателю уви-
деть потенциал несложно». 
К тому же государствен-
ные службы занятости поз-
воляют сократить более чем 
в два раз период поиска ра-
боты. Подтверждением то-

му служит факт, что каж-
дый год в центры занятос-
ти за помощью обращается 
около полумиллиона жи-
телей области. По данным 
на 20 ноября текущего го-
да, за помощью в трудоуст-
ройстве в службы занятости 
населения обратилось поч-
ти 360 тысяч человек, сре-
ди них более 240 тысяч по-
лучили информационные и 
консультационные услуги. 
Всего же в результате тру-
доустроено 76,8 тысячи че-
ловек, а на обучение новым 
профессиям и специальнос-
тям направлены 3,8 тысячи 
безработных.

Ольга Колесникова кон-
кретизировала, что в пре-
жних объемах требуются 
такие профессии, как ста-

ночники, слесари, токари, 
фрезеровщики, машинис-
ты кранов, врачи, медсест-
ры и санитары. А вот юрис-
тов и экономистов на рынке 
труда перенасыщение.

Отдельным фактором, не-
гативно влияющим на уро-
вень безработицы, Ольга 
Андреевна указала демогра-
фический. Суть проблемы 
состоит в том, что в насто-
ящее время в трудоспособ-
ный возраст вступают люди, 
рожденные в тяжелые для 
нашей страны 90-е годы; па-
раллельно — уходит на пен-
сию поколение рожденных 
в послевоенные 50-е годы. 
Из-за катастрофической ма-
лочисленности первых на-
зревает огромный трудо-
вой пробел, который труд-
но восполнить.

Естественно, в рамках за-
явленной темы пресс-кон-
ференции Ольга Колесни-
кова коснулась вопроса об 
экономическом кризисе, 
точнее, тех корректив, кото-
рые он внес в работу Депар-
тамента. В данном контек-
сте стоит вспомнить слова 
президента Дмитрия Мед-
ведева, произнесенные им 
на заседании Госсовета в 
Ижевске: «Крайне важная 
вещь — постоянно монито-
рить ситуацию в сфере за-
нятости. Проблемы на рын-
ке труда могут обостряться. 
Поэтому необходимо увели-
чить финансирование про-
грамм занятости».

Департамент труда и за-
нятости населения нашей 
области организовал эф-
фективную работу по это-
му направлению. Ольга 
Колесникова подчеркнула 
следующее: «Каждую сре-
ду мы получаем инфор-
мацию из районных цент-
ров занятости. Пока ситу-
ация стабильная, и кризис 
не вызывает особой трево-
ги. Но «круги по воде» рано 
или поздно дойдут и в нашу 
область». По прогнозам Де-
партамента, количество без-
работных в следующем году 
вырастет на 10-11 тысяч че-
ловек. Всплеск увольнений 
ожидается в первом кварта-
ле наступающего года.

Между тем воронежс-
кие работодатели уже на-

чали активно «избавлять-
ся» от «лишних» в сложив-
шейся ситуации сотрудни-
ков. По статистике, приве-
денной Ольгой Андреев-
ной, массовые увольнения 
начались или ожидаются в 
ближайшей перспективе на 
семьдесят одном предпри-
ятии области. Всего же за-
планированное сокраще-
ние коснется шести тысяч 
сотрудников.

Первым шагом в этом на-
правлении стал переход мно-
гих крупных предприятий на 
сокращенную рабочую не-
делю. Среди них, по инфор-
мации Департамента, ОАО 
«Амтел-Черноземье»; Семи-
лукский огнеупорный заво-
де, где с 1 ноября введена че-
тырехдневная рабочая неде-
ля, а с 1 декабря планируется 
остановить работу двух це-
хов, в которых задействова-
но семьсот человек.

Схожая ситуация и на Во-
ронежском алюминиевом 
заводе — 798 человек нахо-
дятся в простое. О грядущем 
сокращении предупрежде-
ны 20 работников «Павлов-
скгранита». На «Подгорен-
ском цементнике» уже уво-
лено 338 работников, в пла-
нах — увольнение еще 41 че-
ловека.

Основная задача службы 
занятости в этих непростых 
условиях — принять все ме-
ры для повышения эффек-
тивности мероприятий по 
содействию трудоустройс-
тву будущих безработных 
жителей области. Депар-
таментом планируется от-
крыть несколько консуль-
тационных центров на круп-
ных воронежских предпри-
ятиях, чтобы оказывать по-
мощь как работодателям, 
так и людям в форме про-
фориентации и психологи-
ческой поддержки.

Кроме того, Департамент 
зарезервировал семь милли-
онов рублей, чтобы в случае 
всплеска безработицы вов-
ремя выплатить людям по-
собия. «Человек должен 
чувствовать себя, по край-
ней мере, уверенно, что его 
никто не бросит и центр за-
нятости постарается ему по-
мочь», — заявила Ольга Ан-
дреевна.

Елена Богатых

Динамика  
безработицы и занятости

В конце ноября состоялось очередное мероприятие, 
проводимое в рамках проекта областной адми
нистрации «Новости из первых уст». На этот раз 
журналисты смогли задать свои вопросы руково
дителю Департамента труда и занятости населения 
Воронежской области Ольге Колесниковой. В ходе 
прессконференции Ольга Андреевна сделала упор 
не на отчетные данные по работе возглавляемого 
ею Департамента, а на ту информацию, которая 
действительно интересует каждого жителя об
ласти. Были затронуты вопросы безработицы 
на областном рынке труда, основные принципы 
работы службы занятости населения в условиях 
кризиса, а также проблемы увольнений на многих 
воронежских предприятиях.

Получена первая партия 
комплексов внутренней связи

Концерн «Созвездие» поставил Российской армии 
первую партию комплексов цифровой аппаратуры внут-
ренней связи и коммутации. Комплексы предназначены 
для совместной работы на подвижных объектах с радио-
станциями комплекса «Акведук», а также аппаратурой 
передачи данных и спецаппаратурой. Испытания ком-
плексов Р-168АВСКУ, прошедшие на базе танка Т-90 
и БТР-80, показали превосходство комплекса в функ-
циональных характеристиках и цене над аналоговыми 
образцами. Примененный в аппаратуре АВСКУ прото-
кол обмена информацией Ehternet минимизирует мас-
согабаритные характеристики, тем самым обеспечивая 
гибкость конфигурации и оперативное наращивание ко-
личества и типов средств связи внутри объекта, что по-
вышает его экспортный потенциал. В настоящее время 
в рамках гособоронзаказа «Созвездие» осуществляет 
поставку более 100 универсальных командно-штабных 
машин на различных подвижных базах, укомплектован-
ных комплексом Р-168АВСКУ и различными средства-
ми КВ- и УКВ-радиосвязи.

Награждены лауреаты конкурса 
«Человек года»

В Воронеже прошла церемония награждения лауреатов 
ежегодного областного конкурса «Человек года». Про-
ект «Человек года» направлен на демонстрацию высших 
конкурентоспособных достижений экономики города и 
области, а также на укрепление имиджа региона на феде-
ральном уровне. За победу в 11 номинациях боролись 50 
представителей ведущих компаний города и области. В 
итоге экспертный совет, в который вошли представители 
ведущих СМИ Воронежа, назвал 25 победителей и лау-
реатов. В их число вошли: в номинации «Лучший реги-
ональный проект» — руководитель ГК «Маслопродукт» 
Алексей Бажанов, в номинации «Социально ответствен-
ный бренд» — бывший гендиректор ВАСО, гендиректор 
ЗАО «Авиастар-СП» (Ульяновск) Михаил Шушпанов 
и директор по корпоративным вопросам ООО «Бунге 
СНГ» Кирилл Болматов, в номинации «Выбор экспер-
тного совета» — генерал-майор полиции, начальник об-
ластного УФСКН Александр Солодов.

Создается научноисследовательский институт
Воронежский государственный архитектурно-строи-

тельный университет будет участвовать в федеральном 
конкурсе на создание научно-исследовательского инсти-
тута (НИИ) на базе университета. Конкурс будет объяв-
лен в марте, по его результатам на базе пятнадцати ву-
зов будет создан НИИ. Воронежская область планиро-
вала участвовать в конкурсе на создание Центрально-
Черноземного федерального университета, но вместо 
этого решили сделать Центральный федеральный вуз в 
Москве. В Воронеже же из 383 вузов останется не боль-
ше 50. Строительный университет заинтересован в со-
здании НИИ, так как здесь существуют различные на-
учные проекты и планы по созданию кластеров. Сейчас 
университет разрабатывает научную концепцию, кото-
рая будет представлена на всероссийском конкурсе в 
марте следующего года.

Воронежский вагоноремонтный завод 
ввел окрасочносушильный комплекс

«Воронежский вагоноремонтный завод» (филиал ОАО 
«Вагонреммаш») запустил новый окрасочно-сушильный 
комплекс по окраске железнодорожных вагонов стоимос-
тью 200 млн рублей. Благодаря новому окрасочно-сушиль-
ному комплексу завод готов обеспечить потребности в 
этой услуге всех владельцев подвижного состава ЦФО. 
Закупка и монтаж нового производственного комплекса 
заняли у воронежских вагоноремонтников почти целый 
год. Современный окрасочно-сушильный комплекс раз-
местился на территории предприятия на площади 3,2 тыс. 
кв. метров. Он снабжен двумя покрасочными камерами и 
тремя подготовительными площадками. Таких комплек-
сов в Центрально-Черноземном регионе больше нет. Ком-
плекс оснащен лифтовыми установками, которые макси-
мально упрощают процедуру окраски. При этом техноло-
гический процесс сокращен в 12 раз и занимает всего два 
часа. Окрасочно-сушильный комплекс позволяет прово-
дить покраску до 1,4 тыс. железнодорожных вагонов лю-
бой сложности в год. После небольшой модификации на 
предприятии можно будет красить большие автобусы и 
грузовые автомобили. Несмотря на кризис в российской 
экономике, производятся новые вагоны, другие — капи-
тально ремонтируются или просто обновляются, так что 
пока на предприятии работа идет в штатном режиме. ОАО 
«Вагонреммаш» помимо площадки в Воронеже объеди-
няет Тамбовский и Новороссийский вагоноремонтные 
заводы. Воронежский филиал имеет сертификаты на ре-
монт практически всех типов вагонов и выпускает, в час-
тности, по спецзаказам VIP-вагоны, передвижные поли-
клиники, спецлаборатории.

■ ИНФОРмАцИя ■

■ ИНФОРмАцИя ■

Открыты путепровод и транспортная развязка
На въезде в Богучар Воронежской области открыто 

движение по первой очереди нового путепровода. Пу-
тепровод длиной более 160 м и транспортная развязка 
общей протяженностью 1,5 км были открыты в рамках 
реконструкции федеральной трассы М-4 «Дон». Стои-
мость работ составила 700 млн рублей. Открытие вто-
рой очереди путепровода намечено на будущий год. 
Еще совсем недавно на этом участке магистрали с его 
крутым спуском и подъемом образовывались серьез-
ные «пробки», гибли люди. Отныне ситуация карди-
нально изменится: с вводом в строй уже первой очереди 
путепровода ликвидирован потенциально опасный для 
водителей участок дороги. Выступая на открытии пу-
тепровода замгубернатора области, руководитель ап-
парата губернатора и правительства Андрей Колядин 
отметил высокое качество новых участков магистрали. 
«Новым воронежским дорогам сегодня могут позави-
довать и жители Германии, которая славится своими 
автомагистралями. С дорог всегда начинается разви-
тие экономики, а значит, нашу область, где разверну-
лось мощное дорожное строительство, кризисные яв-
ления не затронут», — сказал он.

В этом году на обновление автодороги М4 из феде-
рального бюджета региону было выделено более 6,5 
млрд рублей. Уже сданы в эксплуатацию свыше 40 км 
трассы, которые полностью отвечают всем европейс-
ким стандартам, в том числе более 30 км дороги с пятью 
инженерными сооружениями в двух уровнях в Кашир-
ском районе. В ремонте находится еще более 150 км, 
которые будут сданы в будущем году. Активно ведет-
ся строительство моста через Дон в Верхнем Мамоне, 
который полностью будет сдан уже в 2010 году. Вбли-
зи Воронежа развернется строительство окружной до-
роги с двумя мостами, эстакадой в трех уровнях и во-
семью транспортными развязками. Начинается про-
ектирование участка М4 от Боброва в южном направ-
лении. В результате уже в ближайшие годы «Дон» на 
протяжении всех своих 326 «воронежских» километ-
ров станет дорогой первой категории.

Большинство вузов Воронежской области 
работали с нарушением законодательства

На коллегии Рособрнадзора обнародованы результа-
ты проверки соблюдения законодательства в области 
образования, условий образовательной деятельности, 
предусмотренных лицензиями, содержания и качества 
подготовки студентов высших учебных заведений Во-
ронежской области. Было проверено 22 вуза и их фи-
лиала и 33 представительства. Только пять соответс-
твовали лицензионным нормам. Значительные нару-
шения лицензионных нормативов выявлены в Воро-
нежской государственной медицинской академии име-
ни Бурденко, воронежском филиале «Московской от-
крытой социальной академии», выявлены серьезные 
нарушения образовательного стандарта в Воронежс-
ком государственном университете, в филиале «Во-
ронежского экономико-правового института» в горо-
де Россоши, в воронежском филиале Московского ин-
ститута менеджмента и права, обнаружены многочис-
ленные нарушения в работе представительства Воро-
нежского государственного аграрного университета 
имени Глинки, представительства Института совре-
менной экономики, представительства Московского 
экономико-финансового института. Ряд вузов, не до-
жидаясь проверки, заявили о самостоятельной ликви-
дации — представительства Всероссийского заочного 
финансово-экономического института в городах Кала-
че, Россоши, представительства Ивановской государс-
твенной текстильной академии в Воронеже.

Воронежская фирма построит  
в Курской области 3 молочных комплекса

ООО «Аркада» (Воронеж) построит в Курской облас-
ти три молочные фермы, стоимость которых составит 
около 1,5 млрд рублей. Суммарная мощность молоч-
ных комплексов составит 1,5 тыс. голов дойного стада. 
В Дмитриевском и Хомутовском районах Курской об-
ласти молочные комплексы будут рассчитаны на 600 го-
лов дойного стада, в Конышевском — на 300. В Курской 
области предприятие работает почти год и уже контро-
лирует более 50 тысяч гектаров земли, а до конца года 
планирует увеличить ее площадь до 64 тыс. га. В теку-
щем году в сельскохозяйственное производство Курс-
кой области компанией направлено более 150 млн руб-
лей. В течение 2009-2012 годов планируется вложить 
еще около 700 млн рублей. Часть земли будет использо-
ваться как кормовая база под молочные проекты. В дан-
ный момент ведутся переговоры с госбанками о предо-
ставлении кредита для реализации проекта. Как толь-
ко соглашение будет найдено, ООО приступит к строи-
тельству. ООО «Аркада» основано в 1993 году. Занима-
ется растениеводством, зернотрейдерством. Имеет зем-
ли в Воронежской, Курской и Липецкой областях.

■ ИНФОРмАцИя ■

■ ИНФОРмАцИя ■
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Воронежской области был 
создан в 1931 году и за 
77 лет выпустил в свет 
более 26 тысяч спе
циалистов для пище
вой промышленности.  
Сегодня здесь обуча
ются более 2000 сту 
дентов по очной и за
очной формам обуче
ния. В ноябре 2008 
года учебное заведе 
ние стало победителем 
конкурса «100 лучших 
ссузов России».

В колледже трудится 
творческий, высоко-
квалифицированный 
коллектив препода-

вателей, возглавляемый ди-
ректором заслуженным учи-
телем Сухаревым Сергеем 
Александровичем. Они мно-
гое делают для укрепления 
материальной базы, оснаще-
ния и обновления учебных 
аудиторий и лабораторий в 
соответствии с современны-
ми требованиями. Особенно 
это относится к лаборато-
риям, где условия обучения 
максимально приближены к 
производственным. Теперь 
на лабораторных и практи-
ческих занятиях студенты 
могут вырабатывать продук-
цию не только традиционно-
го состава, но и новых видов, 
имеющих высокую биологи-
ческую ценность.

При работе с будущими 
специалистами педагоги-
ческий коллектив колледжа 
считает приоритетным под-
готовку конкурентоспособ-
ных выпускников, готовых 
к будущей профессиональ-
ной деятельности в рыноч-
ных отношениях.

В колледже реализуют-
ся три уровня социального 
партнерства: региональный, 
отраслевой и образователь-
ного учреждения. Каждый 
из них регулируется опреде-
ленным законодательством. 
Социальное партнерство 
основано на взаимовыгод-
ном и равноправном взаи-
модействии с работодателя-
ми, субъектами региональ-
ного рынка труда, государс-
твенными и муниципальны-
ми органами власти.

Сотрудничество с пред-
приятиями всех форм собс-
твенности началось с заклю-
чения трехсторонних дого-
воров (колледж-предпри-
ятие-студент) о производс-
твенной практике студен-
тов. За последние три года 
заключены договоры с ве-
дущими предприятиями пи-
щевой промышленности Рос-
сии о целевой подготовке и 
трудоустройстве выпускни-
ков: ОАО «Холод» (г. Пя-
тигорск), ОАО «Конпрок» 
(г. Белгород), фабрика мо-
роженого «Бодрая корова» 
(г. Белгород), фабрика бор-
тового питания «Домодедо-
во», ОАО «Череповецкий мя-

сокомбинат» и рядом других 
предприятий. Студенческим 
бюро по трудоустройству со-
здана база данных вакантных 
мест, где регистрируются все 
предложения от промышлен-
ных предприятий, к тому же 
разработана анкета для ра-
ботодателей, в которой спе-
циалисты предприятий дают 
оценку уровню подготовки 
студентов и определяют об-
ласти деятельности, заслужи-

вающие наибольшего внима-
ния. Также ведется учет, где и 
кем работают бывшие студен-
ты колледжа. По последним 
данным, устроились по спе-
циальности около 80% вы-
пускников 2008 года.

— Вопрос трудоустройс-
тва выпускников, — говорит 
Сухарев Сергей Александро-
вич, — является важнейшим 
для педагогического коллек-
тива. Мы не должны работать 

в «никуда». И сегодня мы га-
рантируем хорошее трудоус-
тройство для большинства 
выпускников, но только на 
предприятиях других облас-
тей. На территории же Воро-
нежской области нашим сту-
дентам места нет, причем ни 
для прохождения производс-
твенной практики, ни для ос-
новного места деятельности. 
Воронежские работодатели 
все больше говорят о расту-
щей нехватке квалифициро-
ванных рабочих рук, о необ-
ходимости замены кадров. И 
дальше разговоров дело не 
идет! А, к примеру, в Белго-
родской области создана про-
грамма по трудоустройству 
выпускников, и проводится 
централизованная работа в 
этом направлении. Почему 
этого нет в Воронежской об-
ласти? Сегодня 27 студен-
тов заочного, 4 студента оч-
ного отделений учатся в кол-
ледже по целевому направ-
лению предприятий, но это 
представители также других 
областей. На дверях наших 
лаборатории висят таблички 
«Социальный партнер лабо-
ратории…», но ни одно пред-
приятие нашей области сре-
ди них не значится.

В этом году в коллед-
же открыта новая специ-
альность «монтаж и техни-
ческое обслуживание холо-
дильно-компрессорных ма-
шин и оборудования», и по-
мощь в организации лабора-
тории оказывают предпри-
ятия Ставропольского края 
и Белгородской области, но 
не Воронеж.

Уважаемые господа пред-
приниматели! Кадры по-
прежнему решают многое. 
Пройдут нынешние трудно-
сти, придут новые времена 
уже со своими проблемами. 
Демографический кризис 
гораздо более долговечен, 
чем финансовый. Правиль-
но делает тот, кто еще вчера 
думает о дне завтрашнем.

Приглашаем Вас к твор-
ческому сотрудничеству, ко-
торое в равной мере прине-
сет пользу Вашему предпри-
ятию и нашему колледжу.

Где работают  
наши выпускники?

Россошанский колледж мясной и молочной промышленности

Федеральное государственное образователь
ное учреждение среднего профессионально
го образования «Россошанский колледж мяс
ной и молочной промышленности» ведет обу
чение по следующим специальностям.

Очная форма обучения на базе 9 и 11 классов: 
технология мяса и мясных продуктов; техно
логия молока и молочных продуктов; техноло
гия консервов и пищеконцентратов, техноло
гия продукции общественного питания, авто
матизированные системы обработки информа
ции и управления; монтаж и техническая экс
плуатация промышленного оборудования, мон
таж и техническая эксплуатация холодиль
нокомпрессорных машин и установок; эконо
мика и бухгалтерский учет, менеджмент.

Заочная форма обучения на базе 11 классов: тех
нология мяса и мясных продуктов; технология 
молока и молочных продуктов, монтаж и тех
ническая эксплуатация промышленного обору
дования; экономика и бухгалтерский учет; тех
нология продукции общественного питания.

Адрес: Воронежская область,  
г. Россошь, ул. Пролетарская, д. 73. 

Тел.: 2-18-43, 2-53-42, 2-45-34.

Суд признал незаконным договор  
о застройке участка в центре воронежа

Арбитражный суд Воронежской области по иску про-
куратуры признал незаконным договор на застройку 
земельного участка в 1,6 га на площади Детей в цент-
ре Воронежа. В 2003 году прежняя администрация Во-
ронежа, городской Дворец творчества детей и молоде-
жи и ООО «Воронежэнергоснаб» подписали договор о 
совместной деятельности по проектированию, реконс-
трукции и строительству комплекса зданий на данном 
участке. Документ предусматривал строительство на 
участке комплекса зданий жилого, культурно-развле-
кательного и иного назначения. В соответствии с ус-
ловиями договора Дворец предоставлял земельный 
участок для строительства, а ООО выступало генза-
казчиком и подрядчиком. При этом назначение объек-
тов строительства не соответствует целям деятельнос-
ти Дворца, а право строительства было предоставле-
но «Воронежэнергоснабу», минуя установленный за-
конодательством порядок предоставления участков 
для строительства.

Ранее сообщалось, что прокуратура опротестовала 
постановление прежней горадминистрации, разреша-
ющее компании-застройщику проектировать и стро-
ить жилье на землях, изъятых у Дворца с согласия его 
администрации. Изъятый участок, на котором факти-
чески находятся здания Дворца, передавался застрой-
щику под строительство домов с нежилыми пристрой-
ками и подземной автостоянкой, а также культурно-
оздоровительного центра. В соответствии с решением 
Воронежской гордумы эти земли отнесены градостро-
ительным регламентом к рекреационной зоне.

Прокуратура нашла грубые нарушения 
при массовом увольнении работников 
в филиале «Воронежоблгаза»

Прокуратура Советского района Воронежа возбу-
дила административное дело в отношении директора 
«Воронежгоргаза» — филиала ОАО «Воронежоблгаз» 
Сергея Брежнева в связи нарушением трудовых прав 
работников. В ходе прокурорской проверки по факту 
массового увольнения работников филиала были вы-
явлены грубые нарушения трудовых прав уволенных. 
Так, в нарушение Трудового кодекса РФ 25 работни-
кам, уволенным по сокращению штата, в день уволь-
нения не было выплачено выходное пособие в разме-
ре среднего месячного заработка. Кроме того, не вы-
полняется требование о выплате всех сумм, причита-
ющихся работнику от работодателя. Также в наруше-
ние кодекса, оплата отпуска на предприятии не про-
изводится в установленном законом порядке. В отно-
шении директора «Воронежгоргаза» возбуждено адми-
нистративное дело по ч. 1 ст. 5.27 КоАП РФ (наруше-
ние законодательства о труде). Кроме того, ему внесе-
но представление об устранении нарушений трудово-
го законодательства и привлечении виновных к дис-
циплинарной ответственности.

Инвестиции в основной капитал 
за 9 месяцев выросли

Инвестиции в основной капитал в Воронежской об-
ласти в январе-сентябре 2008 года составили 50,5 мл-
рд рублей, что на 22,7% больше, чем за аналогичный 
период 2007 года, сообщили в территориальном ор-
гане Федеральной службы госстатистики. Промыш-
ленное производство за 9 месяцев выросло на 6,5%. 
Объем продукции сельского хозяйства увеличился на 
24,6% — до 78,9 млрд рублей. Оборот розничной тор-
говли составил 99,2 млрд рублей и на 8% превысил 
аналогичный показатель 2007 года. Объем платных 
услуг населению возрос на 7,3% — до 28,8 млрд руб-
лей. За 9 месяцев введено в эксплуатацию 440,2 тыс. 
кв. м жилья, что на 16,1% больше, чем в январе-сен-
тябре 2007 года.

Средняя зарплата превысила 11,5 тыс. рублей
Номинальная средняя начисленная заработная пла-

та в Воронежской области в январе-сентябре 2008 го-
да составила 11 598 рублей, что на 34% больше, чем за 
аналогичный период 2007 года, сообщили в террито-
риальном органе Федеральной службы государствен-
ной статистики по Воронежской области. Уровень ре-
альной заработной платы в целом за 9 месяцев 2008 го-
да составил 115,4% к аналогичному периоду прошлого 
года. Самая большая зарплата у работников финансо-
вых учреждений: она в 2 раза выше средней. Самая низ-
кая — 24-38% среднеобластного уровня — у работни-
ков предприятий, обрабатывающих древесину и про-
изводящих изделия из дерева. Сохранилось отстава-
ние уровня зарплаты бюджетников. Так, среднемесяч-
ная зарплата работников образования, здравоохране-
ния и занятых в сфере предоставления социальных ус-
луг составила 66% среднеобластной.

■ ИНФОРмАцИя ■

■ ИНФОРмАцИя ■

Как сказал на семина-
ре-совещании руко-
водитель Главного 
управления по про-

мышленности, транспорту, 
связи и инновациям Воро-
нежской области Николай 
Щипелев, «в настоящее вре-
мя мы завершаем первую 
программу инновационно-
го развития области, счи-
тая, что основные элемен-
ты региональной иннова-
ционной системы построе-
ны. Теперь мы приступаем 
к следующему этапу — про-
грамме на 2009 — 2012 го-
ды, где одним из основных 
является раздел, посвящен-
ный нанотехнологиям. В на-
стоящее время разрабаты-
вается соглашение между 
администрацией области и 
корпорацией «Роснанотех». 
Его подписание ожидается 
в феврале 2009 года во вре-
мя работы областного про-
мышленного форума».

Инновационные предпри-
ятия Воронежской области 
представили на семинаре-
совещании свои проекты в 
области нанотехнологий. В 
частности, в ОАО «КБХА» 
разработана технология по-

лучения наноматериалов с 
помощью плазмохимичес-
кого реактора. В этом ре-
акторе происходит процесс 
разложения природного га-
за на целую группу состав-
ляющих, в том числе чис-
тый углерод в виде сажи, 
насыщенной наноуглерод-
ными структурами. Следу-
ющая задача — выделить из 
этой массы сами наноугле-
родные структуры с приме-
нением специальных ката-
лизаторов. Эти разработки 
проводятся совместно с ВГ-
ТУ. Еще одна технология, 
основанная на использова-
нии высокотемпературного 
парогенератора, находится 
на начальном этапе и имеет 
большие перспективы.

ОАО «НИИПМ» предста-
вило новое направление раз-
вития микроэлектроники на 
базе нитевидных кристаллов 
кремния — совместный про-
ект с учеными ВГТУ и ВГУ. 
Нитевидные кристаллы — 
это совершенная структу-
ра. В отличие от нанотрубок 
они легко тиражируются, из 
них можно делать управляе-
мые регулярные структуры. 
Из свойств нанокристаллов 

наиболее интересен баллис-
тический транспорт элект-
ронов, с помощью которо-
го можно создать самые со-
вершенные микросхемы, 
работающие в 3-4 раза быс-
трее существующих анало-
гов, которые выпускает ми-
ровая промышленность. Воз-
можных применений ните-
видных кристаллов крем-
ния множество. В НИИПМ 
получили преимуществен-
ное развитие такие направ-
ления, как разработка сол-
нечных батарей, сенсоров и 
баллистических транзисто-
ров. Существующие солнеч-
ные батареи имеют к. п. д. от 
15 до 40%. А солнечные эле-
менты на основе нитевидных 
кристаллов кремния можно 
создавать с к. п. д. 60 — 90%.

С помощью нитевидных 
кристаллов можно пост-
роить многоканальные по-
левые транзисторы с вер-
тикальной архитектурой 
и за счет баллистических 
свойств кристаллов достичь 
частоты 40 ГГц.

Совместно с учеными ВГУ 
в настоящее время разраба-
тывается газотранспортный 
синтез нитевидных кристал-
лов SnO2. Они используют-
ся для создания наносенсо-
ров и могут найти широкое 
применение в устройствах 
типа «электронный нос». 
В августе 2008 года в НИ-
ИПМ начато промышлен-

ное производство таких сен-
соров. Большие перспекти-
вы имеет проект создания 
комплекса оборудования 
для получения и промыш-
ленного использования ни-
тевидных кристаллов. Сто-
имость проекта — 230 млн 
рублей, расчетный срок оку-
паемости — два-три года.

Воронежский госунивер-
ситет представил на совеща-
нии результаты фундамен-
тальных исследований в об-
ласти создания двухслойной 
пленочной системы Sn — Nb 
на монокристаллическом 
кремнии. Сегодня уже полу-
чен некремниевый солнеч-
ный элемент, который обла-
дает к. п. д. 15 — 20%, что со-
ответствует требованиям сов-
ременной технологии. На его 
базе можно создавать боль-
шие поверхности, например, 
на полимерной основе, кото-
рые могут служить солнеч-
ными преобразователями.

ООО «Комнет» — ин-
новационное предприятие 
среднего бизнеса, которое 
занимается проектирова-
нием и изготовлением при-
боров, позволяющих пере-
мещать объекты с наноточ-
ностью. Они незаменимы 
при исследовании различ-
ных нанообъектов. Переме-
щение осуществляется с по-
мощью пьезодвижителей в 
двух или трех координатах с 
возможностью вращения.

На выставке, организован-
ной ГК «Роснанотех», эти 
приборы вызвали большую 
заинтересованность. Десятки 
научно-исследовательских 
институтов страны захотели 
их приобрести. Преимущес-
твенная область использова-
ния — исследования в зон-
довой, электронно-силовой 
и оптической микроскопии, 
в нанофотолитографии.

В составе ФПК «Космос-
Нефть-Газ», работающей в 
области высокотехнологич-
ного импортозамещающе-
го оборудования для нужд 
предприятий ОАО «ГАЗП-
РОМ», разработками в об-
ласти нанотехнолгий зани-
мается ИЦ «Промышлен-
ные нанотехнологии».

Корпорация «РИФ» — 
второе предприятие в стра-
не, которое сумело отладить 
технологию плазменного на-
пыления низкотемператур-
ных термоэлектрических 
материалов. Освоен выпуск 
термоэлектрических моду-
лей — полупроводниковых 
твердотельных термоэлек-
трических приборов, рабо-
та которых основана на эф-
фекте Пельте. Они позво-
ляют обеспечить и подде-
рживать с высокой точнос-
тью отрицательные или по-
ложительные температуры в 
ограниченных объемах и ка-
мерах. На их основе создан 
термоэлектрический конди-

ционер кабины машиниста, 
термоэлектрический холо-
дильник и другие изделия. 
Одна из последних разрабо-
ток — высокоэффективный 
термоэлектрический генера-
тор на газовом топливе.

Подводя итоги семинара-
совещания, директор по вза-
имодействию с региональ-
ными институтами ГК «Рос-
нано» Дмитрий Криницкий 
сказал, что есть серьезный 
потенциал взаимодействия 
между корпорацией и Во-
ронежской областью, в том 
числе по выходу на другие 
регионы, чтобы в рамках ко-
операционных связей мог-
ли возникнуть новые кон-
курентоспособные проекты, 
которые будут претендовать 
на финансирование за счет 
средств корпорации.

В интервью журналистам 
Дмитрий Криницкий отме-
тил, что в Воронежской об-
ласти есть что представить 
в области нанотехнологий. 
Заявки на финансирование 
нанотехнологических про-
ектов за счет средств корпо-
рации будут рассмотрены в 
предельно сжатые сроки. Со-
глашения о сотрудничестве 
подписаны уже с пятью ре-
гионами. Воронеж представ-
ляет большой интерес, исхо-
дя из его громадного интел-
лектуального потенциала. В 
ходе сегодняшней поездки 
мы убедились, что это соот-
ветствует действительности. 
Представленные в настоящее 
время заявки на финансиро-
вание нанотехнолгий охва-
тывают практически все про-
мышленные отрасли — ме-
таллургию, станкостроение, 
приборостроение, авиастро-
ение, медицину. Предпола-
гаемый объем финансирова-
ния отобранного проекта — 
от 250 млн рублей.

Депутаты приняли в первом 
чтении проект бюджета го-
родского округа город Во-
ронеж на 2009 год и на пла-

новый период 2010 и 2011 годов. 
Принятый бюджет на следующий 
год имеет следующие параметры: 

доходная часть составляет 11,9 
млрд рублей, расходная — 12,5 
млрд рублей. То есть по сравне-
нию с планом на 2008 год доходы 
(с учетом субвенций) увеличены 
на 22,1%, расходы — на 18,4%. Та-
ким образом, дефицит уменьшен 

на 26,4% и составляет 6% от собс-
твенных доходов бюджета.

Помимо этого спрогнозирова-
ны параметры бюджета города на 
2010 год: доходы — 13,6 млрд руб-
лей, расходы — 13,9 млрд рублей, 
дефицит при этом составит 3,3% от 
собственных доходов. Бюджет Во-
ронежа на 2011 год сформулиро-
ван в следующих цифрах: доходы 
(всего) — 15,3 млрд рублей, расхо-
ды — 15,7 млрд рублей, дефицит — 
3,1% от собственных доходов.

Если рассматривать планиру-
емые расходы на 2009 год поста-
тейно, стоит выделить сумму, ко-
торая будет выделена на капи-
тальное строительство — более 
689,6 миллиона рублей. В целом, 
по сравнению с 2008 годом, расхо-
ды на капитальное строительство 
возросли на 302,6 миллиона руб-
лей, темпы прироста составляют 
178 процентов.

Наиболее финансовоемким в 
2009 году, по всей видимости, ста-
нет раздел «Образование». Бюд-
жетные ассигнования на следую-
щий год составят порядка 282,7 
миллиона рублей. В системе ме-
роприятий, запланированных в 
сфере образования на 2009-2011 
годы, следует выделить планы 
по строительству пяти новых до-
школьных учреждений, а также 
двух школ — в поселке Репное и 
на Московском проспекте (ВГУ). 
На развитие здравоохранения в 
следующем году выделено 447,5 
миллиона рублей.

Таковы основные характерис-
тики главного финансового доку-
мента города. Второе, то есть окон-
чательное чтение бюджета запла-
нировано на конец декабря.

Помимо этого депутаты заслу-
шали информацию о мерах город-
ской администрации по защите на-
селения при переходе на 100-про-
центную оплату услуг ЖКХ. На-
помним, что речь идет здесь не о 

дотациях, а о социальной подде-
ржке незащищенных слоев населе-
ния через систему субсидий. В свя-
зи с этим городская дума скоррек-
тировала сам механизм субсидиро-
вания. Помимо этого к концу ме-
сяца планируется открыть в каж-
дом районе города по три-четыре 
консультационных пункта, в ко-
торых горожане смогут оформить 
необходимые для получения суб-
сидий документы. Из областного 
и городского бюджетов на выпла-
ту компенсаций воронежцам пла-
нируют потратить соответственно 
500 и 300 миллионов рублей. В це-
лом же уход от межтарифной раз-
ницы экономит городской казне 
порядка миллиарда рублей.

Кроме того, на заседании были 
затронуты вопросы предполагае-
мого повышения заработной пла-
ты бюджетникам. Стало известно, 
что в статье «расходы» городского 
бюджета на 2009 год зарезервиро-
вано более 395 миллионов рублей 
на эти цели, что соответствует по-
вышению оплаты труда на 30%.

Но по причине того, что Воронеж-
ская область не переходит к изме-
ненной схеме оплаты труда работ-
никам бюджетной сферы с 1 янва-
ря следующего года, депутаты при-
няли решение о перенесении этой 
даты на 1 февраля 2009 года, когда 
поступит субвенция из области.

Елена Богатых

Воронежская область и «РОСНАНО» 
— перспективы взаимодействия
11 декабря в корпорации НПО «РИФ» состоялся семинар

совещание по вопросам взаимодействия в сфере на
нотехнологий с участием инновационных предприятий 
Воронежской области и представителей ГК «Российс
кая корпорация нанотехнологий» («РОСНАНО»).

Гордума приняла «главные цифры» для развития города
Третьего декабря состоялась очередная, шестьдесят первая сессия 

Воронежской городской думы второго созыва. Основной блок 
вопросов, требующих рассмотрения, касался бюджета. Всего 
же в повестку дня было включено более тридцати вопросов.
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В работе совещания приняли 
участие руководители реги-
ональных отделений, испол-
нительных дирекций и реги-

ональных активов Общероссийс-
кой общественной организации ма-
лого и среднего предпринимательс-
тва «ОПОРА РОССИИ» в ЦФО.

На заседании обсуждены акту-
альные вопросы малого и средне-
го предпринимательства, среди 
которых.

Как сказал, открывая совеща-
ние, заместитель губернатора Во-
ронежской области Андрей Коля-
дин, всегда, когда наступают труд-
ные времена, государство обраща-
ется за помощью к малому бизне-
су, который спасал экономики 
всех стран во времена кризиса.

Вице-президент «Опоры Рос-
сии» Павел Сигал напомнил, что, 
согласно китайской каллиграфии, 
кризис изображается двумя ие-
роглифами — один означает опас-
ность, другой — возможности. По-

этому одна из главных задач сове-
щания — обмен опытом решения 
проблем, пути взаимодействия 
бизнеса и власти, финансирование 
малого бизнеса. В этом плане в Во-
ронежской области накоплен серь-
езный положительный опыт.

На совещании отмечалось, что 
кризис, при всех своих издержках, 
содержит новые опции для раз-
вития предпринимательства. На 
2009 год предусмотрен доста-
точно большой пакет мер по его 
поддержке, в том числе меры по 
кредитованию в связи со сниже-
нием кредитной базы банков. В 
частности, на эти цели выделено 
30 млрд рублей. Из этой суммы 
от 2 до 5 млрд рублей будет на-
правлено на микрофинансиро-
вание. Этих средств недостаточ-
но, но они будут направлены на 
поддержку «секторов роста», ко-
торые могут в ближайшее время 
обеспечить максимальную отда-
чу. В ходе дискуссии высказыва-

лись мнения, что если инвестици-
онные проекты еще не начаты, то 
лучше подождать ближайшие пол-
года-год. Во-первых, не хватает де-
нег, во-вторых, неизвестно, как пе-
рераспределится структура рынка 
после кризиса. Инвестор начнет 
вкладывать деньги на пике паде-
ния, что само по себе будет являть-
ся признаком начала роста.

Прозвучало и другое мнение — 
не ждать, когда что-то определит-
ся, а уже сегодня работать на то, 
что необходимо людям.

По меткому замечанию замес-
тителя главы администрации го-
родского округа г. Воронеж Вале-
рия Кузнецова о двух китайских 
иероглифах, означающих кризис, 
испугаться мы уже успели, теперь 
надо не упустить возможности.

В рамках совещания состоялась 
церемония награждения победите-
лей областного конкурса предпри-
нимательских сообществ «Опора 
предпринимателя». В этом году 
появились две новые номинации 
— «Культура» и «Меценатство». 
Поэтому награды вручены по 11 
номинациям:

1. Политика: Воронежская об-
ластная Дума в лице председателя 

Ключникова Владимира Иванови-
ча, руководителя фракции «Единая 
Россия» и главный федеральный 
инспектор Воронежской области 
Кораблев Павел Николаевич.

2. Законодательная инициа‑
тива: председатель комитета по 
предпринимательству Воронежс-
кой областной Думы Китаев Евге-
ний Петрович и заместитель пред-
седателя постоянной комиссии 
по транспорту, промышленности, 
связи и развитию малого, среднего 
бизнеса, торговли и платных услуг 
Воронежской городской думы Че-
ремухин Виктор Андреевич.

3. Государственная власть:
■ Милова Анна Олеговна — 

руководитель управления обще-
ственных связей администрации 
области;

■ Попов Виталий Геннадьевич 
— заместитель руководителя уп-
равления Федеральной антимоно-
польной службы.

4. Местное самоуправление:
Город — Кузнецов Геннадий 

Михайлович — глава администра-
ции Коминтерновского района ад-
министрации городского округа;

Район — Фальков Иван Михай-
лович — депутат районного Совета 

народных депутатов Калачеевско-
го муниципального района.

5. Средства массовой инфор‑
мации:

■ Телевидение — ООО НПП 
«Спектр» (РЕН ТВ — Воронеж).

■ Газеты — «Воронежский курь-
ер», «Молодой коммунар», «Рос-
сийская газета» — Черноземье».

6. Предпринимательство: Шер-
ман Анатолий Михайлович, пред-
седатель Объединения предпри-
нимателей Советского района.

7. Финансы и кредит: Кривцов 
Александр Николаевич — управля-
ющий ФАКБ «Инвестторгбанк».

8. Общественная деятельность: 
Гончаров Юрий Федорович, гене-
ральный директор Торгово-про-
мышленной палаты.

9. Женское предпринимательс‑
тво: Хромых Светлана Дмитриев-
на, директор ООО «Созвездие».

10. Культура: Латушко Алек-
сандр Николаевич, заслуженный 
артист России, главный режиссер 
театра юного зрителя.

11. Меценатство: Прасолов Бо-
рис Николаевич, председатель Об-
щественной палаты.

Валерий БогУшЕВ

— Виктор Андреевич, 
социальная сфера города 
остается, пожалуй, пред‑
метом наибольшей озабо‑
ченности для властей всех 
уровней. В вашем «индуст‑
риальном» округе эти про‑
блемы носят не менее, а, 
может быть, и более ост‑
рый характер (сказыва‑
ются последствия снятия 
«социалки» с баланса про‑
мышленных предприятий). 
Удается ли смягчить или, 
лучше сказать, преодолеть 
эту остроту?

— Весенне-летний пери-
од был определяющим для 
решения проблем избира-
телей, выполнения их на-
казов, в число которых вхо-
дит и территориальное оз-
доровление нашего люби-
мого города Воронежа.

Как известно, с приняти-
ем бюджета городского ок-
руга на текущий год каждый 
депутат имел возможность 
направить на решение про-
блем избирателей 4 млн руб. 
средств налогоплательщи-
ков. Мне приятно сообщить, 
что в избирательном округе 
№ 5 эти суммы истрачены, 
главным образом, на реше-
ние проблем детских и учеб-
ных учреждений.

Мы с коллегой, депута-
том Алексеем Сергеевым, 
постарались учесть нуж-
ды всей территории, что-
бы 8 млн руб. были распре-
делены в равных пропорци-
ях именно по учреждениям 
здравоохранения, культуры, 
образования, библиотекам и 
т. д. С этой целью мы приня-
ли решение оказать помощь 

первоочередным, социально 
значимым объектам. Практи-
чески каждой школе, детско-
му садику и т. д. были выде-
лены по их заявкам деньги — 
кому на приобретение мебе-
ли, кому — техники…

— И есть зримые резуль‑
таты?

— Конечно! Радостно от-
метить, что, посещая шко-
лы, детские дошкольные уч-
реждения, видишь переме-
ны. Проводится ремонт, по-
являются современное обо-
рудование, мебель. Школы, 
как это и положено, обрели 
ограждение.

Не везде, правда, одина-
ково хорошо получается, но 

здесь уже играет роль чело-
веческий фактор. Если, на-
пример, директор школы 
или гимназии проявляет 
больше инициативы, то и 
прогресс налицо.

Забота о детях и социаль-
ных проблемах — общее де-
ло, и браться за него надо со-
обща. И вот общими усилия-
ми мы то, что намечали на год 
по этому направлению, вы-
полнили почти полностью. 
Есть вопросы по отдельным 
школам, но в основном это 
обусловлено несовершенс-
твом системы распределе-
ния бюджетных средств. 
Ведь бюджет принимается 
в марте, а потом надо про-

вести конкурсы, найти под-
рядчика, сделать многое дру-
гое, чтобы реально присту-
пить к ремонтам. Эта «эпо-
пея» отнимает очень много 
времени, и, как правило, ра-
боты начинаются во второй 
половине лета. Поэтому мы, 
депутаты, инициируем воп-
рос с тем, чтобы ремонты в 
каждой школе и детсадике 
можно было начинать, как в 
других регионах, уже в мае. 
А для этого надо упростить 
конкурсную систему.

— Итак, крупные соци‑
альные проблемы решают‑
ся. А конкретный избира‑
тель с его житейскими нуж‑
дами, а порой и бедами, не 
забыт?

— Нет, конечно. Второе, 
равнозначное для нас на-
правление работы в округе 
— это выполнение наказов 
избирателей, которые оп-
ределяются на каждый год. 
Есть перечень основных ме-
роприятий, над которыми 
мы работаем. В полной ме-
ре их, конечно, выполнить 

очень сложно. Всем извес-
тно, каких капитальных за-
трат требуют ремонты кро-
вель, тепло- и водоснабже-
ния, благоустройство терри-
торий и обустройство улич-
ного освещения. У нас недо-
статочно средств, но это не 
единственный камень пре-
ткновения. Попадаются еще 
не совсем подготовленные и 
порядочные подрядные ор-
ганизации, которые иници-
ируют конкурс, берутся за 
дело, а в наличии имеют в 
лучшем случае авторучку и 
блокнот. В процессе таких 
ремонтов приходится ме-
нять подрядчика. Теряется 
время, качество. Тем не ме-

нее, и в этой части выполне-
но 90% процентов того, что 
планировали. До конца го-
да, думаю, закроем и остав-
шуюся десятую часть.

— Люди это ощущают?
— Как-то мы проводили 

с уличкомами мероприятие 
на жилзоне, где обсуждали 
текущие проблемы. После 
окончания встречи двое из 
них попросили подвезти их 
в район улиц Прохладная и 
Азовская. Дело было вече-
ром, и в темноте невозмож-
но было отыскать не толь-
ко нужный дом, но и ули-
цу. По просьбе уличкомов 
я добился включения в бюд-
жет суммы 700 тыс. рублей 
на освещение этого микро-
района. Сейчас по нему ве-
чером приятно пройти. Пе-
шеходам и машинам ско-
рой помощи не надо долго 
искать дорогу или номер до-
ма, а люди перестали боять-
ся ходить по вечерам.

Были просьбы по ремонту 
подъездов и балконов. Они 
выполняются, но, надо ска-

зать, что на этот счет есть 
ограничения. Жилой фонд 
практически весь привати-
зирован, поэтому мы, в при-
нципе, не имеем права тра-
тить бюджетные деньги на 
помощь такого рода. В то же 
время в решении этих воп-
росов важен индивидуаль-
ный подход. К примеру, ес-
ли живет одинокая женщи-
на, которая сама не справит-
ся с этим ремонтом. Кто же 
и когда ей поможет?! По-
этому приходится отвле-
кать средства на эти цели, и 
я лично считаю, что ничего 
«преступного» в этом нет.

Каждый депутат обязан 
чувствовать свою ответс-

твенность за то, что ему по-
верили, его избрали, и ста-
раться максимально помочь 
избирателям.

— А как будет строиться 
работа по наказам избира‑
телей в следующем, 2009‑м 
году?

— Планов, как говорится, 
громадье. И нужно изыски-
вать максимальные средс-
тва, чтобы их направить на 
решение проблем избирате-
лей. Мои депутатские при-
емные работают постоянно. 
Их местонахождение изби-
рателям хорошо известно. 
Мы рады, если к нам прихо-
дят и помогают определить 
приоритеты, чтобы, верстая 
план следующего года, было 
бы учтено все необходимое.

Многое зависит от реше-
ния вопросов в самой Думе. 
В настоящее время с прихо-
дом новой городской влас-
ти в администрации появи-
лось управление по работе с 
промышленными предпри-
ятиями, назначен человек 
в ранге заместителя главы 

городского округа, который 
курирует работу промыш-
ленных предприятий. Это 
очень важно, потому что 
раньше вся промышлен-
ность города была «самосто-
ятельно-оторванной» от ре-
шения городских проблем. 
Теперь, когда в корне изме-
нилась система взаимодейс-
твия областной и городской 
администрации, областной 
и городской дум, промыш-
ленные предприятия могут 
спокойно решать серьезные 
вопросы, в том числе и по 
плану благоустройства.

Беседовал 
антон ВаСИльЕВ

В интересах избирателей

Виктор ЧЕРЕмУХИН — 
депутат Воронежс
кой городской думы 
по избирательному 
округу № 5. О том, 
что удалось сделать 
в уходящем году по 
наказам избирателей. 
С ним беседует наш 
корреспондент.

«ОПОРА России» — не упустить возможности
26 ноября 2008 года в администрации Воронежской области 

состоялось совещание руководителей и актива организаций 
малого и среднего предпринимательства «ОПОРА РОССИИ» 
центрального федерального округа.

В этом народном изре-
чении вся суть дека-
бря — первого месяца 
зимы. Как бы ни скла-

дывалась декабрьская пого-
да, но ей не затмить зимне-
го солнцеворота. Вступит 
он в свои права 25 декабря 
и хоть на воробьиный скок 
— да прибавит денек! Как же 
предусмотрительно, с каким-
то благоговением старались 
заметить этот «воробьиный 
скок», всего-то в две мину-
ты. Вот, усевшись поближе к 
теплу, читаю у русского пи-
сателя Ивана Васильева: 

«Утром заглянул я в чис-
ленник и прочитал, что се-
годня день прибавится на 
две минуты. Это ученые 
своими точными приборами 
определили, а как заметить 
это в обычной жизни?..

Встретил бабку Груню, 
и к ней с тем же вопросом. 
Она говорит:

— Как солнце в полдень 
станет, приходи ко мне.

Без пяти двенадцать прихо-
жу к бабке Груне. Избушка у 
нее маленькая, в два окошка, 
и оба на юг. Перед окошком 
стол стоит, чистый, выскоб-
ленный. Бабка Груня живет 
по-старинному: ни клеенкой, 
ни скатертью стол не накры-
вает, скоблит ножом да горя-
чей водой с песочком моет. От 
этого столешница желтая, как 
янтарь, каждым сучком, каж-
дой жилочкой древесной иг-
рает. Подвела меня бабка Гру-
ня к столу. На столе тень от 
рамы лежит, четкая, словно 
тушью нарисованная.

— Гляди. Третьево дни я 
вот тут ногтем колупнула, а 
ныне вон где. Укоротилась 
тень-то. Хошь на волосок, а 
укоротилась. Стало быть, 
солнце вверх пошло.

— Спасибо, — говорю я. 
— Хоть глазом волоска и не 
разглядел, а до ума дошло.

— Так оно так. Солнце те-
перь к нам спешит, все ж две 
минуты за день. Какое время! 
— и улыбнулась мне по-стару-
шечьи тепло и приветливо.

Какая же наивная, но ми-
лая и верная народная аст-
рономия! Но до солнцеворо-
та, или, как называли в ста-
рину, солноворота, еще дале-
ко. Декабрь — студенец, лю-
тень, студень, стужайло — еще 
может, ой как показать себя. 
Ведь с первого дня все ниже 
и ниже ходит солнце, все ко-
роче и темнее дни. Снежный 
покров почти целиком отра-
жает лучистую энергию. В хо-
лода небо очищается от хму-
рой облачности, и морозные 
ночи светлеют от звезд. Мо-
гут надолго начаться ярый ве-
тер, вьюга, мороз. Может быть 
иначе… В прошлом столетии 
среднерусские реки из-за по-
тепления вскрывались в дека-
бре более десятка раз. В 1960 
году не только на Дону и Оке, 
но и в верховьях Волги расто-
пило льды. Походил на апрель 
и декабрь 1964 года. Похожие 
разлады с календарем у дека-
бря наблюдались и раньше… 
Так, в летописи времен Ива-
на Грозного читаем: «Того же 
месяца декабря в 9 день (1563 
г.) бысть дожди велики, и раз-

водье велико, и реки промер-
зшие повзломало, и лед по-
шел, и стояло разводие две не-
дели, по рекам в судах езди-
ли до Рождества Христова…»

Декабрьская погода не пос-
читалась и с самим царем, 
Иваном Грозным: «Тоя же зи-
мы декабря в 3 день, в неделю 
царь и великий князь Иван 
Васильевич поехал с Моск-
вы в Коломенское. А жил в се-
ле Коломенском две недели, 
для непогоды и безпути, что 
были дожди, в реках была по-
водь великая и кры (льдины) 
в реках прошли…»

Погода в декабре неус-
тойчива традиционно и пос-
тоянно. Череду холодных 

дней вдруг сменит оттепель. 
Но природа знает, что самые 
крепкие морозы еще впереди. 
Эту неожиданность в переме-
не декабрьской погоды точ-
но подметил и описал в своем 
одноименном стихотворении 
«Декабрь» воронежский поэт 
Михаил Тимошечкин:
Еще вчера стояла слякоть,
Стегал по дверкам дождь 

косой,
И окна, начиная «плакать»,
Запотевали, как весной.
А нынче сиверко студеный
Подул теплу наперекос,
И на вечер с веселым звоном
Дорогу заковал мороз.
А в ночь, когда уже уснуло
Чуть‑чуть озябшее село,
Метелью с севера дохнуло
И снегом стежки замело.

Первый снег всегда ра-
дость, «новый снег — будто 
добрая весть в каждом селе-
нье». В городе зима, конечно, 
не та. Здесь нельзя не согла-
ситься со стихотворным –
Зима в городах неказиста,
Ей холодно, тесно, темно.
Легла бы – просторно и чисто.
Да нет – в городах не дано.

Не всегда это может уте-
шать, что в городе зима по-
теплее деревенской. И мо-

жет рождаться истинная и 
горячая страсть по снегу, по 
морозам…
Напиши мне о морозе –
Без мороза нет тепла.
О застенчивой березе,
Что стоит белым‑бела.
Напиши мне о сугробах
Великанам по плечо.
Где метели бьют сурово
И целуют горячо…
Напиши мне, сделай милость,
Про домашний наш огонь.
Помню я, насквозь светилась,
Как кленовый лист, — ладонь.
Далека моя Россия
В подвенечном серебре,
Здесь идут дожди косые
По панелям в январе.
Электрические плиты.

В ваннах теплая вода,
Только мне согреться нечем,
Вьюгу мне пришли сюда!

Ничего удивительного — за 
границей вспомнить и горя-
чо пожелать настоящую рус-
скую зиму — нет. Как не по-
нять поэтического состояния 
Марии Лаврентьевой. Разве 
мы не тоскуем о снеге и креп-
ком морозе в пору «сиротской 
зимы». Разве мы не просим, 
чтобы с нами осталась любовь, 
чтобы она согревала нас –
Не спеши снегопад… 

я еще не готова.
Ты еще не успел мою душу 

смутить.
Неизлитую боль 

лебединого слова
Не тебе, а ему я хочу 

посвятить…
Я еще разобьюсь о твою 

неизбежность.
Голубая метель запорошит 

мой дом.
Я прошу снегопад… Не за‑

снежь мою нежность,
Не касайся любви 

леденящим крылом!
Удержать, удержать всем, 

что есть в тебе, былые чувства, 
нежно позаботиться о близ-
ком человеке в декабрьские 
дни и ночи. Это желание не 

оставляет многих из нас. А 
значит, мы еще люди, если 
любим. Вот как мало и вмес-
те с тем как много в стихот-
ворении «Кленовый листок» 
Владимира Луговского:
Декабрьские ветра,

не плачьте, не пророчьте.
Я слышал целый день

холодный тонкий свист.
Я снова нес письмо,

и снова в двери почты,
Как маленький зверек,

вошел засохший лист…
Зачем ты шел за мной,

засохший лист кленовый,
Коробясь и шурша, 

переползал порог?
Тебе ли суждено,

чтоб я припомнил снова
Ту, что забыть хотел

и позабыть не смог?…
Теперь пришла зима,

и нет ему спасенья:
Бездомных сыновей

доверил он судьбе.
И этот желтый лист,

последний лист осенний,
Я положу в письмо

и отошлю тебе.
Быть может, ты поймешь.

что время всех научит,
Что нужно дальше жить,

жалея и любя,
Что маленький листок

среди шагов скрипучих

На почте городской
оберегал тебя.

Оберег — как пожелание 
любимому человеку в нелег-
кую декабрьскую пору ос-
таваться счастливым, радо-
ваться каждой малости, ра-
доваться каждому дню, по-
ка живешь на белом свете, 
среди белых снегов, засне-
женных деревьев, — все чу-
до, нужно только увидеть!
Снег летит — 

гляди и слушай!
Так вот, просто и хитро,
Жизнь порой врачует душу…
Ну и ладно! И добро.

И еще не будем забывать, 
что декабрь — канун Нового 
года. С верой, с надеждой, с 
любовью будем ждать его!
Запуржило снегами 

декабрьскую даль,
обложило нелегкой погодой…
И оставшихся дней 

откровенно не жаль
в ожидании Нового года.

А когда есть чего ждать, а 
тем более новогоднего чуда, 
то все декабрьское не будет 
так тяжко, пройдет оно по-
житейски буднично и неза-
метно, как и проходит вся 
наша, в сущности, удиви-
тельная Жизнь.

■ ЛИРИЧЕСКИй мЕСяцЕСЛОВ ■

Александр ВыСОТИН, специально для «Промышленных вестей».

Декабрь: 
Солнце — на лето, зима 

— на мороз, ночи — 
на убыль, дни — на подрост»

Около 40% воронежцев смогут 
рассчитывать на субсидию

Около 40% жителей Воронежа в будущем году смогут 
рассчитывать на получение субсидии по оплате услуг ЖКХ. 
В настоящее время субсидию, средний размер которой око-
ло 1 тыс. рублей, получают 23 тысячи воронежских семей. 
Это около 5% населения города, при этом рассчитывать на 
получение субсидии могут около 20% воронежцев. Осталь-
ные, в частности, либо просто не дошли до нас по той или 
иной причине, либо не могут получить корректно оформ-
ленные документы. С учетом того, что в будущем году го-
рожане будут 100-процентно оплачивать услуги ЖКХ, а 
также того, что снижена доля совокупного дохода, кото-
рую они тратят на эти услуги, число воронежцев, которые 
будут иметь право на субсидию, вырастет до 40%. Однако 
хорошо, если хотя бы часть их обратится за получением 
субсидий. Для того чтобы максимально увеличить число 
воронежцев ее получающих, горадминистрация намерена 
как можно больше информировать население о такой воз-
можности. Кроме того, планируется открыть 10 дополни-
тельных офисов по оформлению субсидий, чтобы избежать 
очередей. Также необходимо наладить взаимодействие, в 
частности, с поставщиками услуг, налоговым ведомством, 
пенсионным фондом, чтобы напрямую от них получать ин-
формацию, необходимую для субсидий, а значит, освобо-
дить простых воронежцев от дополнительных хлопот. Од-
нако далеко не все ведомства пошли навстречу. Как сооб-
щалось ранее, гордума снизила долю совокупного дохода, 
которую горожане тратят на услуги ЖКХ, с 18% до 15% для 
малообеспеченных воронежцев и с 15% до 10% для одино-
ко живущих пенсионеров. В будущем году на субсидиро-
вание услуг ЖКХ администрация области направит 500 
млн рублей, городская администрация — 300 млн рублей. 
Переход на 100%-ную оплату услуг ЖКХ позволит горо-
ду отказаться от оплаты межтарифной разницы, на кото-
рую горбюджет ежегодно тратит около 900 млн рублей, то 
есть около 75% бюджетных расходов на сферу ЖКХ. Кро-
ме того, отказ от оплаты «межтарифки» является одним 
из условий предоставления средств Фонда содействию ре-
формирования ЖКХ на капремонт жилья. С апреля жите-
ли Воронежа оплачивают более 80% стоимости отопления 
и 71% стоимости горячей воды, остальное оплачивает гор-
бюджет по межтарифной разнице.

«АгроИнвест» построит элеватор на 65 тыс. тонн
Агрохолдинг «Агро-Инвест» построит в Новохоперском 

районе Воронежской области современный элеватор. Стро-
ительство объекта начнется в следующем году, сейчас про-
ект находится в стадии проектной проработки. Стоимость 
проекта является коммерческой тайной. Элеватор будет 
рассчитан на хранение различных видов зерна. Планиру-
емая мощность хранения составит 50-65 тыс. тонн. Благо-
даря удобному географическому расположению и наличию 
железнодорожных путей элеватор позволит вести консоли-
дированные железнодорожные и автомобильные отгруз-
ки зерна из отделений в Новохоперске и Калаче. «Агро-
Инвест» в следующем году также планирует приступить 
к строительству молочной фермы в Воронежской облас-
ти стоимостью $12 млн. Срок окупаемости проекта 7 лет. 
Годовая мощность предприятия — 9-10 тыс. тонн молока. 
В настоящее время в управлении компании находятся бо-
лее 330 тыс. га в Курской (25%), Липецкой (19%), Тамбов-
ской (25%) и Воронежской областях (31%). Площадь об-
рабатываемой земли в следующем году планируется уве-
личить на 30% — до 186,5 тыс. га, в том числе в Воронеж-
ской области — до 60 тыс. га. Через компанию «Агро-Ин-
вест» пахотными землями в России владеет шведская Black 
Earth Farming (BEF). Основными владельцами BEF явля-
ются инвестфонды Vostok Nafta Investment и Investment 
AB Kinnevik. В декабре 2007 года компания провела IPO 
на скандинавской бирже OMX, разместив 28,1% акций и 
выручив $261,5 млн. Российский предприниматель Ми-
хаил Орлов, создавший компанию несколько лет назад, на 
прошлой неделе покинул пост президента BEF, уступив 
его шведскому агроному Стуре Густавссону.

Денежные доходы жителей выросли
Денежные доходы жителей Воронежской области в ян-

варе-сентябре составили 192,7 млрд рублей, что на 18,5% 
больше, чем за 9 месяцев прошлого года, сообщили в Фе-
деральной службе государственной статистики по облас-
ти. Ежемесячный среднедушевой доход составил около 9,4 
тыс. рублей. Расходы населения региона за 9 месяцев воз-
росли на 19,8% и составили 177,6 млрд рублей. Большая 
часть расходов — 69,7% — связана с оплатой товаров и ус-
луг. По данным статистики, 64% населения региона имели 
доходы ниже среднего уровня. В январе-сентябре на долю 
10% наиболее обеспеченных граждан приходилось 29,1% 
денежных доходов, на долю 10% наименее обеспеченных — 
лишь 2,1%. Среднемесячная номинальная заработная пла-
та в Воронежской области в январе-сентябре достигла 11,6 
тыс. рублей. Ее реальный прирост, рассчитанный с учетом 
сводного индекса потребительских цен, составил 15,3% к 
уровню соответствующего периода 2007 года.

■ ИНФОРмАцИя ■
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Филармония
14 вск. Концерт симфо-

нической музыки. Играет 
Академический симфони-
ческий оркестр Воронеж-
ской филармонии и сту-
денты Воронежского му-
зыкального колледжа им. 
Ростроповичей. В програм-
ме: А. Рубинштейн — Кон-
церт № 4 для фортепиано с 
оркестром, часть 1. П. Чай-
ковский — Ноктюрн. Э. Ла-
ло — Концерт № 1 для вио-
лончели с оркестром, часть 
1. Арии из опер русских и 
зарубежных композиторов. 
Солисты: Алексей Ковалев, 
Константин Мошкин, Анд-
рей Сорокин, Сергей Боб-
ровников. Дирижер — за-
служенный артист России 
Юрий Андросов. Начало в 
12.00.

14 вск. Поэтические ве-
чера. Исполняет заслужен-
ная артистка России Люд-
мила Гаврилова и театр по-
эзии «Элегия». В Програм-
ме: «Пиковая дама» — мо-
носпектакль в 6 картинах по 
повести А. С. Пушкина. На-
чало в 16.00.

21 вск. Симфонические 
концерты для всей семьи. 
«Готовимся к походу в опер-
ный театр». Концерт Акаде-
мического симфонического 
оркестра Воронежской фи-
лармонии. Художествен-
ный руководитель и глав-
ный дирижер — народный 
артист России, лауреат меж-
дународных конкурсов Вла-
димир Вербицкий. В про-
грамме: П. Чайковский — 
Балет «Лебединое озеро». 
Дирижер — заслуженный 
артист России Юрий Анд-
росов. Начало в 12.00.

21 вск. Поэтические ве-
чера. Исполняет заслужен-
ная артистка России Люд-
мила Гаврилова и театр по-
эзии «Элегия». В Програм-
ме: «Метель» — моноспек-
такль в 2 частях повести 
А. С. Пушкина. Начало в 
16.00.

23 вт. Концерт еврейс-
кой музыки Солисты: Ле-
онид Рутштейн (Израиль) 
— скрипка,

Илья Магальник (Изра-
иль) — аккордеон, Роман 
Гринберг (Австрия) — во-
кал. Зажигание ханукальной 
меноры, кошерный буфет.

24 ср. «От Барокко до 
рока», вечер виолончель-
ной музыки «RASTRELLI 
CELLO QUARTET». Нача-
ло в 19.00.

27 сб. Воронежское отде-
ление Союза композиторов 
России. Начало в 18.00.

29 пн. Концерт вокаль-
ной музыки. Солист Во-
ронежского государствен-
ного театра оперы и балета 
Александр Назаров. Нача-
ло в 19.00.

30 вт. «Собачье сердце». 
Московский независимый 
театр представляет спек-

такль «Собачье сердце» в 
постановке Валерия Золо-
тухина. Начало в 19.00.

Билеты и абонементы 
продаются в кассе филар‑
монии с 11 до 19 часов.

Справки по телефонам: 
55‑48‑77, 52‑63‑45. www. 
musicvrn. ru

Театр оперы и балета
15 пн. Гастроли. «Позд-

няя любовь», комедия.
16 вт. «Цыганский ба-

рон», оперетта в 3-х дейс-
твиях. И. Штраус.

17 ср., 18 чт. Гастроли. 
«Игра с правду», комедия.

19 пт. «Ангелы смерти», 
модерн-балет на музыку в 
стиле «техно».

21 вск. Утро. «Щелкун-
чик», балет в 2-х действиях. 
П. Чайковский. Вечер. «Ио-
ланта», опера в 2-х действи-
ях. П. Чайковский.

24 ср. «Холопка», оперетта 
в 2-х действиях. Н. Стрель-
ников.

25 чт. «Лебединое озе-
ро», балет в 3-х действиях. 
П. Чайковский.

26 пт. — 29 пн. Новогод-
ний вечер.

Начло спектаклей: днев-
ных в 11 часов, вечерних в 
19 часов.

В субботу и воскресенье 
начало вечерних спектаклей 
в 18 часов.

Открыта предваритель-
ная продажа билетов в кас-
се театра с 10 до 19 часов и 
уполномоченными на пред-
приятиях города.

Справки по телефонам: 
55‑39‑27, 53‑16‑13.

Заказ билетов с бесплат‑
ной доставкой на дом по те‑
лефону: 55‑39‑27.

Воронежский  
Камерный театр

12 пт. «Гедда Габлер», 
драма в четырёх действиях. 
Генрик Ибсен.

13 сб, 20 сб. «Калека с ос-
трова Инишмаан», драма 
в двух действиях. Мартин 
Макдонах.

14 вск. «Фрекен Жюли», 
драма. Август Стриндберг.

16 вт., 21 вск. «Скупой», 
комедия.  Жан-Батист  
Мольер.

17 ср. «Мандельштам», 
спектакль по стихам и пись-
мам поэта.

18 чт., 19 пт. «До и пос-
ле», драма. Роланд Шим-
мельпфенниг.

30 вт. «Альбом», семь спо-
собов соблазнений. Арка-
дий Аверченко.

РЕПЕРТУАР 
НА ЯНВАРь

4 вск., 21 ср., 30 пт. «Аль-
бом», семь способов соб-
лазнений. Аркадий Авер-
ченко.

5 пн., 6 вт., 23 пт., 24 сб. 
«Шесть персонажей в поис-
ках автора», драма. Луиджи 
Пиранделло.

8 чт., 29 чт. «Скупой», ко-
медия. Жан-Батист Мольер.

9 пт., 11 вск., 25 вск. «До 
и после», драма. Роланд 
Шиммельпфенниг.

13 вт., 28 ср. «Мандель-
штам», спектакль по сти-
хам и письмам поэта.

14 ср., 20 вт. «Гедда Габ-
лер», драма в четырёх дейс-
твиях. Генрик Ибсен.

15 чт. «Облом OFF», ис-
тория болезни в двух час-
тях. Михаил Угаров.

16 пт. «Журавль», дачный 
роман. Антон Чехов.

18 вск. «Фрекен Жюли», 
драма. Август Стриндберг.

22 чт., 31 сб. «Калека с 
острова Инишмаан», драма 
в двух действиях. Мартин 
Макдонах.

Начало спектаклей в 
19.00, в выходные и празд‑
ничные дни — в 18.00.

Справки и заказ билетов 
по телефону: 40‑40‑48.

Театр кукол «Шут»
2 0  с б .  « З о л у ш к а » . 

Е. Шварц.
21 вск. «Любопытный 

слоненок». Р. Киплинг.

Начало в 10.30 и в 14.00.

НОВОГОДНИЕ  
И РОЖДЕСТВЕНСКИЕ 
ПРЕДСТАВЛЕНИЯ:

25 чт., 26 пт. «Золушка». 
Е. Шварц.

27 сб., 28 вск. «Али-Ба-
ба и сорок разбойников». 
В. Смехов.

29 пн., 30 вт. «Любопыт-
ный слоненок». Р. Киплинг.

2 пт., 3 сб. января «Вол-
шебная лампа Аладдина». 
Е. Сперанский.

4 вск., 5 пн. января «Три 
поросенка и черный волк». 
С. Михалков, В.  Швем-
мбергер.

6 вт., 7 ср. января «Мой 
золотой цыпленок». А. Ве-
селов.

8 чт., 9 пт. января «Сол-
нышко и снежные человеч-
ки». А. Веселов.

10 сб., 11 вск. января «Зо-
лушка». Е. Шварц.

Начало новогодних пред‑
ставлений в 10.00, 13.00, 
16.00.

СПЕКТАКЛИ  
ДЛЯ ВЗРОСЛыХ:

16 вт. «Шинель», история 
в 2-х частях. Н. Гоголь. На-
чало в 19.00.

19 пт. «Королевский 
стриптиз», шутовское дейс-
тво для театра кукол с про-
логом и эпилогом. Начало 
в 19.00.

23 вт. «Пионовый фо-
нарь», средневековая япон-
ская мелодрама. С. Энте. 

Начало в 19.00.
Билеты продаются в 

кассе Воронежского госу‑
дарственного театра ку‑
кол «Шут» с 10.00 до 19.00. 
Справки по телефонам: 
55‑66‑28, 55‑64‑23.

Театр драмы  
им. А. Кольцова

БОЛьШОй ЗАЛ
17 ср. «Ревизор», комедия в 

2-х действиях. Н. В. Гоголь.
18 чт., 24 ср., 28 вск. Пре-

мьера-2008. «Собачье серд-
це», комедия в 2-х действи-
ях. М. Булгаков.

20 сб. «Невероятный се-
анс», мистическая комедия в 
2-х действиях. Ноэл Кауард.

21 вск. «Малина в февра-
ле», лирическая комедия в 
2-х действиях. Р. Баэр.

22 пн. «Зойкина кварти-
ра», пьеса в 2-х действиях. 
М. Булгаков.

27 сб. «Утиная охота», 
драма-комедия в 2-х дейс-
твиях. А. Вампилов.

МАЛый ЗАЛ
15 пн. «Ненормальная», 

комедия в 2-х действиях. 
Н. Птушкина.

19 пт. «Приходи и уво-
ди», комедия в 2-х действи-
ях. Н. Птушкина.

СПЕКТАКЛИ 
ДЛЯ ДЕТЕй

25 чт, 27 сб., 28 вск. Но-
вогоднее представление для 
детей. Начало в 11.00.

Начало дневных спектак‑
лей в 12.00.

Вечерних: суббота, воскре‑
сенье, праздничные дни — в 
18.00, понедельник, среда, 
четверг, пятница — в 19.00.

Справки по телефонам: 
55‑54‑72, 55‑54‑98

Данные на 1.12.2008 года Адрес и телефон в г. Воронеж
Банки, зарегистрированные на территории региона

1. ОАО КБ «Агроимпульс» пл. Ленина, 3, т. 77-44-34
2. ОАО банк «Воронеж» ул. Челюскинцев, 149, т. 71-21-80
3. ОАО БАНК «ЮГО-ВОСТОК» ул. Платонова, 4, т. 52-14-42
4. ОАО АСБ «Бастион» пр.-т Революции, д.1а, т. 39-92-11

Филиалы банков других регионов
1. ОАО «АКИБАНК» (г. На-
бережные Челны) ул. Станкевича, 7, т. 20-59-30, 20-59-32

2. КБ «Акрополь» ЗАО (г. Москва) ул.9 января, 43, т. 78-16-19
3. ОАО «Балтийский Банк» 
(г. Санкт-Петербург) ул. 20-летия ВЛКСМ, 55, т. 64-41-70

4. ОАО Банк ВТБ (г. Москва) пр. Революции, 58, т. 53-19-26
5. ЗАО ВТБ 24 (г. Москва) ул. Кольцовская, 31, т. 35-53-95
6. АКБ «Банк Москвы» ОАО (г. Москва) ул. Плехановская, 16, т. 35-69-56
7. ОАО «БАНК УРАЛСИБ» (г. Москва) ул. Кирова, 8, т. 20-53-05, 20-53-16
8. ОАО «Банк ВЕФК» (г. Санкт-Петербург) ул. Куцыгина, 32, т. 77-44-62
9. ЗАО «Газэнергопромбанк»
(п. Газопровод, Московская обл.)

Красноармейский пер., 12а,
т. 77-53-25, 77-53-18

10. АКБ «ЕВРОФИНАНС МО-
СНАРБАНК» (г. Москва)

ул. Карла Маркса, д. 56,  
т.55-88-55

11. ООО КБ «Западный» (г. Москва) ул. Пограничная, 2, т. 61-01-55
12. ОАО АКБ «Инвестторгбанк» (г. Москва) ул. 25 Октября, 33, т. 61-60-61
13. АКБ «ИнтрастБанк» ОАО (г. Москва) ул. Ф. Энгельса, 8-б, т. 55-39-45
14. ОАО АКБ «Инвест-
банк» (г. Калининград) ул. Орджоникидзе, 25, т. 55-59-70

15. ЗАО «ЮниКредит Банк» (г. Москва) ул. Комиссаржевской, 13, т. 20-53-64
16. ООО «Мой Банк» (г. Москва) пр-т Революции, 33, т. 53-07-45
17. ОАО АКБ «Московский Де-
ловой Мир» (г. Москва) пл. Ленина, 14, т. 53-25-16

18. АКБ «Московский Индустри-
альный банк» ОАО (г. Москва) ул. Театральная, 20А, т. 64-50-31

19. ЗАО МКБ «Москомпри-
ватбанк» (г. Москва) ул. 20летия Октября, 119, т. 77-11-74

20. ЗАО «Мосстройэкономбанк» (г. Москва) ул. Никитинская, 52, т. 77-87-49
21. ОАО «НОМОС-БАНК» (г. Москва) Алтайский пер., 22, т. 39-55-77
22. АКБ «НРБанк» (ОАО) (г. Москва) ул. Челюскинцев, 149, т. 71-21-80
23. ОАО «Промсвязьбанк» (г. Москва) ул.20 лет Октября, 78, т. 78-28-99
24. ОАО АКБ «РОСБАНК» (г. Москва) ул. Карла Маркса, 68, т. 53-26-41

25. ООО КБ «РОСПРОМБАНК» ул.45 Стрелковой диви-
зии, 129, т. 46-41-58

26. ОАО «Россельхозбанк» (г. Москва) пл. Ленина, 12, т. 55-36-39
27. ЗАО «РУССТРОй-
БАНК» (г. Москва) ул. К. Маркса, 70а, т. 39-07-81

28. ОАО «Русь-Банк» (г. Москва) ул. Комиссаржевской, д.15, т. 39-76-46
29. ЗАО «Райффайзенбанк» (г. Москва) ул. Космонавтов, 18, т. 63-08-63
30. ЗАО «Банк Русский Стан-
дарт» (г. Москва) проспект Труда, д.65, т.20-48-60

31. АК Сберегательный банк РФ (г. Москва) ул.9 января, 28, т. 55-75-01, 55-05-83
32. ОАО «Собинбанк» (г. Москва) ул. Урицкого, 10, т. 44-99-99
33. КБ «СДМ-Банк» (ОАО) (г. Москва) ул. Никитинская, 49, т. 77-14-27
34. ООО «СЛАВИНВЕС-
ТБАНК» (г.. Москва) ул. Фридриха Энгельса, 74, т. 20-52-74

35. ОАО АКБ «Связь-Банк» (г. Москва) ул. Плехановская, 31, т. 59-35-07
36. АКБ «ТРАНСКАПИТАЛ-
БАНК» (ЗАО) (Москва)

ул. Красноармейская, 
21-а, т. 39-52-10 (11)

37. ОАО Национальный банк 
«ТРАСТ» (г. Санкт-Петербург) ул. Пушкинская, 41, т. 72-70-51

38. ЗАО КБ «Траст Капи-
тал Банк» (г. Москва)

ул. Красноармейс-
кая, 52«Б», т. 96-99-55

39. ОАО «ГУТА-БАНК» (г. Тверь) ул. Кольцовская, 40, т. 61-01-05
40. ОАО «Углеметбанк» 
(г. Междуреченск) ул. Челюскинцев, 80, т. 39-51-91

41. ОАО «Уральский банк реконструк-
ции и развития» (г. Екатеринбург) ул. Никитинская, д. 21, т.59-95-27

42. ОАО «Эталонбанк» (г. Москва) ул. Донбасская, 2, т. 78-38-44
43. КБ «ЮНИАСТРУМ 
БАНК» (ООО) (г. Москва) ул. Никитинская, 42, т. 39-72-26

44. ЗАО АКБ «ЭКСПРЕСС-ВОЛГА» ул. Кольцовская, 44, т. 62-24-24
Операционные офисы

1. ОАО Национальный банк 
«ТРАСТ» (г. Санкт-Петербург)

г. Лиски, ул. Трудовые ре-
зервы, д. 77, кв. 2, т.

2. ООО «Хоум Кредит энд Фи-
нанс Банк» (г. Москва) — 6 офисов

пр-т Революции, 54; ул. Генерала Ли-
зюкова, 66а; ул. Ю. Янониса, 1; ул. 
Плехановская, 54; ул. Кольцовская, 76

3. АКБ «Банк Сбережений и Кре-
дита» ЗАО (г. Москва) Московский пр-т, 6, т. 46-61-13

4. Филиал ОАО «Всероссийский банк 
развития регионов» (г. Москва) ул. Кирова, 4, т. 61-12-97

5. ЗАО «КРЕДИТ ЕВРОПА БАНК» пр. Революции, 23, т. 39-85-05
6. Филиал ОАО АБ «ОРГРЭС-
БАНК» (г. Старый Оскол) ул. Никитинская, 6а, т. 35-53-84

7. ЗАО «ИпоТек Банк» (г. Москва) ул. Ворошилова, 50, т. 25-74-74
8. АКБ «Электроника» ОАО 
(г. Москва) -2офиса ул. Плехановская, 13, т. 61-02-22

9. ОАО «Восточный экс-
пресс банк» -3 офиса

ул. Владимира Невского, 47; 
ул. Кольцовская, 6; г. Лиски

10. КБ «ЛОКО-Банк» (ЗАО) (г. Москва) ул. Свободы, д.69а, 96-99-96
11. КБ «Курский промыш-
ленный банк» (ОАО) ул. Вл. Невского, 15, т. 25-27-85

12. ОАО «АЛьФА-БАНК» 
(г. Москва) — 2 офиса пр. Революции, 38, т. 51-23-00

13. ООО ИКБ «Совкомбанк» (г. Кострома) ул. Пушкинская, д. 7, т. 77-16-23
14. ОАО «Балтийский инвестицион-
ный банк» (г. Санкт-Петербург) ул. Кирова, д. 22 т. 61-13-71, 63-12-72

15. ООО КБ «Адмиралтейский» (г. Москва) ул. Театральная, д. 32, т. 69-74-22, 69-74-23
16. ОАО «Первый Республи-
канский Банк» (г. Москва)

ул. Орджоникидзе, д. 36б, 
т. 69-74-22, 69-74-23

19. ОАО «МОСКОВСКИй КРЕ-
ДИТНый БАНК» (г. Москва)

ул. Кольцовская, д. 56, 
т. (495) 777-4-888

20. ЗАО АКБ «ЭКСПРЕСС-
ВОЛГА» (г. Москва) ул. Ворошилова, д.2, т.

21. ОАО АКБ «АВАНГАРД» (г. Москва) ул. Фридриха Энгельса, 18, т. 55-25-75
22. Филиал ОАО АКБ «Ин-
вестбанк» (г. Москва) ул. Орджоникидзе, 25

23. ООО КБ «Националь-
ный Стандарт» (г. Москва) ул.60 Армии, д.27, т. 69-54-72

Филиалы небанковских КО других регионов
1. НКО «ИНКАХРАН» (ОАО) (г. Москва) ул. Ленинградская, 2, т. 26-23-72

Представительства
1. ЗАО «Банк Русский Стандарт»  
(г. Москва) — 2 представительства г. Борисоглебск, г. Павловск

2. ООО «Хоум Кредит энд Финанс Банк» пр. Труда, 65, т. 39-27-21
3. ЗАО Банк «НФК» (г. Москва) ул. Свободы, 73, т. 51-94-05, 51-94-06
4. ЗАО «КРЕДИТ ЕВРО-
ПА БАНК» (г. Москва)

ул. Среднемосковс-
кая, 6а, т. 39-58-59 (60)

5. КБ «Ренессанс Капи-
тал» (ООО) (г. Москва) ул. Ф. Энгельса, 70, т. 77-61-96

6. КИТ Финанс Инвести-
ционный банк (ОАО) ул. Кирова, 8, т. 39-51-99, 96-99-88

7. ООО КБ «БФГ-Кредит» ул. Никитинская, д. 42, кабинет № 408
8. ООО КБ «Компания Роз-
ничного Кредитования» ул. Станкевича, д. 2-а, к. 52, т. 96-92-42

9. ОАО «БИНБАНК» (г. Москва) ул. Средне-Московская, д. 31, комн. 14
10. ЗАО «БНП ПАРИБА Банк» ул. Свободы, 14, т. 69-72-94
11. ОАО «БКС — Инвестиционный Банк» ул. Свободы, 69 А, оф. 215, т. 39-93-01
12. ОАО АКБ «АВАНГАРД» (г. Москва) ул. Фридриха Энгельса, 18, т. 55-25-75

Кредитно‑кассовые офисы
1. ОАО «ОТП Банк» (г. Москва) ул. Свободы, 73, т. 20-55-90
2. ООО «Русфинанс Банк» 
(г. Москва) — 2 ККО

ул. Героев Красной Армии, 7, ул. Кар-
дашова, 2, т. 39-94-37, 39-58-55

3. ЗАО «ФОРУС-Банк» (г. Ниж-
ний Новгород) — 5 ККО

г. Воронеж, г. Борисоглебск, г. Ка-
лач, г. Лиски, г. Россошь

4. АКБ «Московский Банк Реконс-
трукции и Развития» (ОАО) ул. Никитинская, 23, т. 39-07-09

5. КИТ Финанс Инвести-
ционный банк (ОАО) ул. Кирова, 8, т. 39-51-99

6. ОАО «АЛьФА-БАНК» 
(г. Москва) — 2 ККО

пр. Революции, 38, т. 53-99-75,
ул. Плехановская, 45, т. 96-92-14

7. ЗАО АКБ «1-й Процессин-
говый Банк» (г. Москва) ул. Красноармейская, 23, т. 71-49-64

8. ООО КБ «ЭКСПОБАНК» (г. Москва) ул. Никитинская, д. 8-а, помещение №12
9. ОАО АКБ «АВАНГАРД» 
(г. Москва) — 3 ККО

ул. Ф. Энгельса, 18, т. 55-
43-13, 55-25-75

10. ООО «Донской народный банк» — 3 ККО г. Россошь, г. Лиски, г. Острогожск
11. ОАО АКБ «Пробизнес-
банк» (г. Москва) — 2 ККО

ул. Вл. Невского, 7, т. 69-50-85,
пр. Революции, 11, т. 39-00-21

12. АКБ «Абсолют Банк» 
(ЗАО) (г. Москва) ул. Плехановская, 9, т. 35-63-66

13. ООО КБ «Ренессанс Ка-
питал» (г. Москва) ул. Никитинская, 27, т. 61-03-95

Операционные кассы банков других регионов
1. ОАО КБ «ЮНИСТРИМ» (г. Москва) 
— 4 операционные кассы

Московский пр-т, 42в; бульвар Победы, 
38; ул. Кольцовская, 1в

ОСнОВные ИСтОчнИКИ  ПрИВЛеченИя БАнКАМИ реСУрСОВ

Обязательства  
банков, млн. рублей

на 
1.10.08 г.

на 
1.11.08 г.

к 1.10.08, 
%

к 1.01.08, 
%

Удельный 
вес, в %

Всего обязательств 
банков, в т. ч. 109914,4 104033,9 94,6 110,7 100

— по счетам юри-
дических лиц 32493,2 27779,9 85,5 92,2 26,7

— по счетам фи-
зических лиц 68377,4 67320,9 98,5 120,1 64,7

— по ценным бумагам 7315,9 7270,8 99,4 111,6 7,0

ОСнОВные нАПрАВЛенИя БАнКОВСКИх ВЛОЖенИй

Вложения 
банков, млн. рублей

на 
1.10.08 г.

на 
1.11.08 г.

к 1.10.08,
%

к 1.01.08,
%

Удельный 
вес, в %

Всего активов банков, 
в т. ч. 189056,2 191831,6 101,5 127,2 100

— кредиты реальному 
сектору (включая пред-
принимателей)

125138,8 126217,5 100,9 146,6 65,8

— потребит. кредиты 
населению 40965,2 42682,7 104,2 170,1 22,3

— вложения в ценные 
бумаги 1357,6 808,9 59,6 86,0 0,4

АКтИВы И ПАССИВы БАнКОВ В ИнОСтрАннОй ВАЛюте
(нА 01.11.2008 Г., МЛн. ДОЛЛ. США)

Активы всего, в т. ч. 1124,4 Пассивы всего, в т. ч. 1122,1
Средства в кас-
се и на кор. счетах 87,1 Средства юр. лиц (в т. ч. 

инд. предпринимателей) 150,9

Предоставленные креди-
ты (без межбанковских) 377,5 Средства населения 201,0

Вложения в ценные бумаги - Прочие пассивы в инвалюте 127,4

БАнК рОССИИ ИнФОрМИрУет (http://www. cbr. ru)

Показатели 03.12.08 01.12.08 01.01.08
Процентные ставки

Ставка рефинансирования, % годовых 13,0 13,0 10
Ставки Банка России по привлечению рублевых депозитов, % годовых

Tom-next, Spot/next, Call Deposit 6,75 6,75 2,75
1 week, Spot/week 7,25 7,75 3,25
Ставка Банка России по кредиту «overnight»,  
% годовых 13,0 13,0 10,0

Фиксированные ставки по ломбардным кредитам Банка России, % годовых
на 1 день 10,0 10,0 8,0
на 7 дней 10,0 8,55 7,0
на 30 дней 10,25 10,25 -

Средневзвешенные процентные ставки 
Банка России по итогам ломбардных аукционов, % годовых

на 2 недели - - 7,0
на 3 месяца 10,76 - -

Ставки по кредитам Банка России, обеспеченным «нерыноч-
ными» активами или поручительствами, % годовых

до 90 дней 11,0 11,0 -
от 91 до 180 дней 12,0 12,0 -

Основные макроэкономические показатели
03.12.08 01.11.08 01.01.08

Международные резервы РФ, млрд. долларов США 454,9** 484,6 477,9
Курс доллара США, рублей 28,0166 27,0981 24,5462
Курс евро, рублей 35,3037 34,4092 35,9332
Наличные деньги (Мо), млрд. рублей на 01.09.2008 х 3962,2 3702,2
Безналичные средства, млрд. рублей на 01.09.2008 х 9557,6 9569,9

* Ставка рефинансирования Банка России 13% годовых установлена с 
01.12.2008 года.

**Данные приведены по состоянию на 28.11.2008 г.

СПрАВОчнО: ИнДеКСы ФОнДОВОГО рынКА  
(http://www. rts. ru, http://www. micex. ru)

Индексы 03.12.08 01.12.08 01.01.08
Индекс РТС 618,26 658,37 2290,51
Индекс РТС — Нефть и газ 96,49 103,76 286,94
Индекс РТС — Телекоммуникации 79,35 80,70 324,35
Индекс РТС — Металлы и добыча 77,82 79,20 360,19
Индекс РТС — Промышленность 67,20 67,20 407,05
Индекс РТС — Потребительские товары и 
розничная торговля 78,52 79,95 369,50

Индекс ММВБ 579,91 611,33 1888,86
Индекс ММВБ — Нефть и Газ 1055,38 1100,31 2736,48
Индекс ММВБ — Энергетика 906,09 974,83 3501,91
Индекс ММВБ — Телекоммуникации 619,32 634,96 2641,13

ИЗМененИя В БАнКОВСКОМ ЗАКОнОДАтеЛьСтВе
■ Федеральный закон от 27 октября 2008 г. N 176-ФЗ «О внесении изменений 

в Федеральный закон «О Центральном банке Российской Федерации (Банке Рос-
сии)» и статью 12 Федерального закона «О рынке ценных бумаг»: Банк России 
наделен правом без лицензии выступать участником торгов на фондовых биржах 
и (или) иных организованных рынках ценных бумаг. При этом Банк России смо-
жет совершать операции по купле-продаже облигаций и акций коммерческих ор-
ганизаций, определенных решением Совета директоров.

■ Федеральный закон от 27 октября 2008 г. N 175-ФЗ «О дополнительных ме-
рах для укрепления стабильности банковской системы в период до 31 декабря 2011 
года»: Банк России и госкорпорация «Агентство по страхованию вкладов» (АСВ) 
уполномочены принимать меры по предупреждению банкротства банков.

Агентство вправе принимать соответствующие меры до отзыва у банка лицензии, 
руководствуясь планом, согласованным с Банком России. В частности, оно сможет 
оказать финансовую помощь инвесторам, готовым приобрести преобладающую долю 
акций (долю в уставном капитале) банка; временно выкупить преобладающую долю 
для ее перепродажи; передать третьим лицам обязательства банка, а также соответс-
твующее им имущественное обеспечение; организовать торги по продаже имущест-
ва, являющегося обеспечением исполнения обязательств банка; исполнить функции 
временной администрации банка. Банк России сможет принудительно уменьшить 
уставной капитал банка до величины его собственных средств (капитала), в случае 
если такое решение не было принято учредителями (участниками) банка самосто-
ятельно. При отрицательном значении величины собственных средств (капитала) 
банка его уставный капитал будет уменьшен до одного рубля. Предупреждение бан-
кротства банков будет осуществляться за счет средств инвесторов, Агентства, Банка 
России, а также может осуществляться из средств федерального бюджета, предостав-
ленных в качестве имущественного взноса РФ в имущество Агентства.

■ Информация на сайте Банка России: Банк России в целях снижения уров-
ня оттока капитала из России и сдерживания инфляционных тенденций дважды 
увеличил ставку рефинансирования — с 12 ноября 2008 года до 12% годовых и с 
1 декабря 2008 года до 13% годовых. Вместе с последним повышением увеличе-
ны процентные ставки по операциям, проводимым Банком России: по кредитам 
овернайт — до 13%; по ломбардным кредитам (кроме предоставляемых на срок 
30 календарных дней, у которых процентная ставка составит 10,25%) и операци-
ям прямого РЕПО — до 10%; по кредитам, обеспеченным активами, залогом век-
селей, прав требований по кредитным договорам организаций или поручительс-
твам кредитных организаций, предоставляемым на срок до 90 календарных дней, 
— до 11% годовых, на срок от 91 до 180 календарных дней — до 12%; по сделкам 
«валютный своп» сроком на один день (рублевая часть) — до 13%; по депозитным 
операциям на стандартных условиях «том-некст», «спот-некст», «до востребова-
ния» — до 6,75%, «одна неделя», «спот — неделя» — до 7,25%.

■ Информация на сайте Банка России: Банком России заключены Соглашения 
с ОАО «МДМ-Банк», ЗАО «Райффайзенбанк», ОАО Банком ВТБ, ОАО АКБ 
«РОСБАНК», ЗАО «ЮниКредит Банк», ОАО «Банк Москвы» и Сбербанком 
России ОАО о компенсации указанным кредитным организациям части убытков 
(расходов) по сделкам на межбанковском рынке. Предложения о заключении та-
ких Соглашений направлены еще 7 кредитным организациям.

ОПерАцИИ ДенеЖнО‑КреДИтнОГО ре‑
ГУЛИрОВАнИя БАнКА рОССИИ

В целях повышения ликвидности банковского сектора Российской Федерации 
Банк России продолжает операции рефинансирования кредитных организаций:

■ увеличиваются объемы операций кредитования банков (приведены в таб-
лице ниже);

■ возросло количество банков, которым предоставлено право получения без-
залоговых кредитов Банка России (на 1.12.08 — 131), при этом объем кредитов в 
ноябре 2008 года достиг 1,1 трлн. Рублей.

Виды кредитов Банка россии,
предоставленных банкам 03.12.08 01.11.08 01.01.08

Задолженность по кредитам овернайт, млн. рублей 506,45 2 023,41 665,99

Объем предоставленных ломбардных кредитов, 
млн. рублей 34 952,97 18 049,49 829,0

Объем предоставленных других кредитов,  
млн. рублей 193 145,58 104 480,73 32534,5

ДИнАМИКА ПОКАЗАтеЛей  
БАнКОВСКОй СФеры ВОрОнеЖСКОй ОБЛАСтИ

В октябре 2008г. (последние данные) объем привлеченных банками денежных 
ресурсов сократился относительно сентября на 5,9 млрд. рублей или на 5,4%.

При этом снижение объема отмечалось по всем основным видам обязательств 
банков, в том числе: по счетам юридических лиц (на 4,7 млрд. рублей или 14,5%), 
по счетам физических лиц (на 1,1 млрд. рублей или 1,5%), по выпущенным ценным 
бумагам и долговым обязательствам (на 45,1 млн. рублей или на 0,6%).

Объем банковских активов увеличился на 2,8 млрд. рублей или на 1,5%. При 
этом объем кредитов небанковскому сектору экономики вырос на 2,7 млрд. руб-
лей или на 1,6%. Доля кредитных вложений в общей сумме банковских активов 
на 01.11.2008г. составляла 89,7%. В сентябре 2008 года увеличили свой кредитный 
портфель 16 из 45 кредитных организаций, имеющих в своих активах кредиты. 
Наращивание общеобластного объема кредитов в основном было обеспечено фи-
лиалами банков: Центрально-Черноземный банк Сбербанка РФ и ВТБ24.

Наличный денежный оборот, прошедший через кассы и банкоматы учрежде-
ний банков в октябре 2008г. составил 59,2 млрд. руб, что на 29,3% больше, чем 
в октябре 2007г. Темп роста поступлений наличных денег (130,2%) опережал 
темп роста выдач (128,4%), однако для удовлетворения потребности населения 
и предприятий в наличных деньгах потребовался дополнительный выпуск де-
нежных средств в обращение.

По сообщению Банка России с 1 ноября 2008 года выпущены в обращение па-
мятные монеты из цветного металла номиналом 10 рублей серии «Древние горо-
да России»: Азов, Смоленск.

В октябре расчетно-кассовыми центрами и кредитными организациями Воро-
нежской области выявлено 175 поддельных денежных знаков, из них — 171 банкнота 
Банка России номиналами 100 — 1000 руб., 4 банкноты по 100 долларов США.

Объем межбанковских расчетов, совершенных через расчетную сеть Банка Рос-
сии в регионе, в октябре 2008 года составил 123,5 млрд. руб. (снижение относи-
тельно сентября т. г. на 6,3%). Среднедневное количество платежей, проведенных 
через сеть учреждений Банка России области, увеличилось относительно уровня 
предыдущего периода на 2,8% и составило 41 тыс. операций на сумму 5,4 млрд. 
рублей (в сентябре т. г. — 39,8 тыс. операций на сумму 6 млрд. рублей).

В октябре 2008 года сложилось положительное сальдо по межрегиональным 
расчетам: объем платежей, поступивших в регион, на 1,4 млрд. руб. превысил объ-
ем платежей, исходивших из региона.

Кредитными организациями Воронежской области для осуществления опера-
ций с использованием банковских карт на территории области по состоянию на 1 
октября 2008 года были задействованы 922 банкомата (увеличение по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года на 27,2%), 4479 электронных термина-
лов (увеличение на 26,7%), 13 импринтеров (сокращение на 80,9%). При этом, ко-
личество устройств, используемых при оплате товаров, работ и услуг, составило 
4706 ед. и по сравнению с прошлым годом увеличилось на 27,5%.

Кроме того, инфраструктура филиалов ОАО «Банк ВЕФК», ОАО «МДМ-
Банк», ОАО «Русь-Банк», Филиала № 3652 ВТБ 24 (ЗАО), ЗАО АКБ «ЭКС-
ПРЕСС-ВОЛГА», с учетом функционирования их внутренних структурных под-
разделений, также размещена на территории Белгородской, Брянской, Владимир-
ской, Ивановской, Тверской, Калужской, Костромской, Курской, Липецкой, Ря-
занской, Тамбовской областей и Пермского края (88 банкоматов, 92 электрон-
ных терминала, 1 импринтер).

ВАСО намерено привлечь 2 тысячи рабочих
ОАО «Воронежское акционерное самолетостроитель-

ное общество» (ВАСО), несмотря на кризис, привлечет 
в 2008-2009 годах 2 тысячи квалифицированных рабо-
чих и готово принимать сокращенных с других предпри-
ятий. Благодаря работе в составе ОАО «Объединенная 
авиастроительная корпорация» (ОАК) предприятие не 
испытывает проблем с оборотными средствами. Сбер-
банк, Внешторгбанк и Внешэкономбанк ужесточили 
требования по привлечению кредитов, но это не явля-
ется серьезной трудностью. Инвестиционная програм-
ма предприятия реализуется полным ходом — из 35 
единиц станочного оборудования уже 22 станка посту-
пили на предприятие, а 16 уже эксплуатируются в не-
сколько смен. В апреле ВАСО в рамках реализации про-
граммы техперевооружения на 2007-2015 годы закупи-
ло оборудование на сумму 2,1 млрд рублей. Было зака-
зано 35 единиц станочного оборудования для механо-
обработки и клепальных работ. На эти цели компания 
привлекла кредит ВТБ в размере 1 млрд рублей сро-
ком на 3 года, еще 1,1 млрд рублей поступили из феде-
рального бюджета. Общая сумма инвестиций в разви-
тие производства и персонала запланирована в размере 
11,5 млрд рублей. Модернизация позволит увеличить 
мощность предприятия в 2,5 раза, а объем производс-
тва к 2010 году вырастет в 3 раза — примерно до 11-12 
млрд рублей в год.

ВАСО — крупнейшее авиационное предприятие ев-
ропейской части России. Завод специализируется на 
выпуске региональных (Ан-148) и дальнемагистраль-
ных широкофюзеляжных самолетов семейства Ил-96 
(Ил-96-300, Ил-96-400 и грузовых Ил-96-400Т), а так-
же различных компонентов к самолетам из современных 
композитных материалов. ВАСО в 2006 году вошло в 
состав ОАК. Корпорация утвердила программу произ-
водства для ВАСО до 2015 года, которая предусматри-
вает выпуск 262 самолетов разных типов. В настоящее 
время ВАСО по заказу лизинговой компании «Илью-
шин Финанс КО» строит 11 самолетов Ил-96-400 и 34 
Ан-148 общей стоимостью более $1,5 млрд.

Воронежская область и ЮНИДО  
подписали меморандум о сотрудничестве

Воронежская область и ЮНИДО (специализирован-
ное учреждение ООН по промышленному развитию) 
подписали меморандум о сотрудничестве. В докумен-
те зафиксированы механизмы взаимодействия ЮНИ-
ДО, региональных органов власти и бизнес-сообществ 
на основе применения инновационных методов в раз-
витии малого и среднего бизнеса. Заместитель руково-
дителя Главного управления экономической полити-
ки области Сергей Последов отметил значимость до-
кумента для развития регионального бизнеса и для об-
ласти в целом. В октябре эксперты ЮНИДО провели 
два обучающих семинара, на которых представили но-
вейшие механизмы развития малого и среднего бизне-
са развитых европейских стран. По итогам этих семи-
наров был подготовлен меморандум. Его целью явля-
ется создание отраслевых территориальных кластеров 
и применение современных механизмов развития биз-
неса. В рамках меморандума планируется реализовать 
7-8 крупных кластерных проектов в различных отрас-
лях экономики, на базе которых будут применены но-
вейшие механизмы развития малого и среднего бизне-
са. Руководитель центра ЮНИДО в России Сергей Ко-
ротков поблагодарил администрацию области за ока-
занную поддержку.

Будет создана биржа труда  
для бывших заключенных

В Воронеже планируется создать специализирован-
ную биржу труда для бывших заключенных. Воронеж-
ская область вошла в число 10 регионов, где при под-
держке общественного совета ФСИН, Федерального 
агентства по делам молодежи и партии «Единая Рос-
сия» планируется создать подобные специализирован-
ные биржи. Ежегодно в регионе из мест лишения свобо-
ды освобождаются около 3 тыс. молодых людей в воз-
расте до 30 лет. Зачастую им бывает довольно трудно 
найти работу и адаптироваться после заключения. В ре-
зультате многие из них вновь встают на путь кримина-
ла. Поэтому предполагается, что на бирже они смогут, 
помимо прочего, получить психологическую и юриди-
ческую помощь, консультации социальных работников. 
Кроме того, при бирже будет создана социальная гос-
тиница на 60-70 мест, а также временные рабочие мес-
та, где заключенные будут трудиться 2-3 месяца, кото-
рые необходимы им для адаптации. После этого они 
будут направляться к работодателям. Эта инициатива 
встретила понимание со стороны областных и муници-
пальных властей. Кроме того, создана совместная рабо-
чая группа с участием общественников, представителей 
УФСИН и облдумы для выработки законодательных 
оснований создания такой биржи.

■ ИНФОРмАцИя ■

■ ИНФОРмАцИя ■

■ РЕПЕРТУАР НА ДЕКАБРЬ 2008 Г. — яНВАРЬ 2009 Г. ■ ■ ИНФОРмАцИя ПРЕДОСТАВЛЕНА ГЛАВНым УПРАВЛЕНИЕм БАНКА РОССИИ ПО ВОРОНЕЖСКОй ОБЛАСТИ ■

Деятельность банков в Воронежской области
Декабрь 2008 — январь 2009



Ïðîìûøëåííûå âåñòè ■ ¹ 12–13 (58–59) ■ Íîÿáðü—äåêàáðü 2008 ãîäà24

рАСПрОСтрАняетСя БеСПЛАтнО
Отпечатано в ОАО «ИПФ «Воронеж» (г. Воронеж, пр. революции, 39). 
Адрес: 394006, г. Воронеж, ул. никитинская, 49, 8 этаж.
тел./факс: 611205, 61‑12‑06. email: promvestvoronezh@mail.ru
Заказ № 4021 от 15.12.2008 г. тираж 10 000 экз.
Подписано в печать по графику: 13.00, фактически: 13.00.

Учредитель — Объединение работодателей 
«Совет промышленников и предпринимателей Воронежской области»

Главный редактор — Валентина тертерян
Газета зарегистрирована центральночерноземным региональным уп‑
равлением регистрации и контроля за соблюдением законодательства 

рФ о средствах массовой информации ПИ № 60953 от 26 марта 2004 г.

■ РЕКЛАмА ■

■ РЕКЛАмА ■

ООО «АГЕНТСТВО «ЭКОНОмИКА НЕДВИЖИмОСТИ»

Оценка всех видов активов

Помощь в регистрации
прав на недвижимость

А
НЭ

г.Воронеж, ул. Орджоникидзе, 14/16; 

Мы предпочитаем 
тяжелые ситуации 

и решаем 
сложные задачи

тел. (4732) 425747

ООО «Борисоглебские крупы

Тел: (47354) 4-12-28, 4-24-42

Быстро, вкусно, Без хлопот

ООО «Лизинг»
394030, г. Воронеж, ул. Куколкина, д. 24
Тел./факс (4732) 77-60-19, 76-39-34
E-mail: ooo_leasing@mail.ru

По вопросам приобретения и распространения
(4732) 611205, 611206, 611236
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